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Курьер новостей

Интернат
с дурной славой

ПРОКУРАТУРА Костром�
ской области добилась пе�

рерасчёта платы за социаль�
ные услуги, которую вносили
жильцы «Заволжского дома�
интерната для престарелых и
инвалидов». Интернат оказал�
ся в центре скандала после
публикаций в СМИ, где гово�
рилось о жалобах жильцов на
то, что администрация пересе�
ляет их в тесные комнаты, не
спрашивая согласия и продол�
жая при этом взимать установ�
ленную договором плату за
проживание. Вопиющие нару�
шения были выявлены в 40 жи�
лых помещениях интерната.
На одного проживающего там
приходилось всего по четыре
квадратных метра, хотя по
нормам одному человеку не
может быть выделено меньше
шести квадратных метров. Суд
встал на сторону заявителей и
обязал руководство учрежде�
ния обеспечить постояльцам
нормальные условия.

Ждут зарплаты

ПОЧТИ на 500% выросла
за сентябрь задолжен�

ность по заработной плате в
Красноярском крае. Так, на 
1 октября, по данным Красно�
дарстата, работодатели задол�
жали своим сотрудникам 31,7
млн. рублей. Месяцем ранее
эта сумма была на 26,4 млн.
рублей меньше. Положенных
выплат заработной платы ждут
304 человека. В то время как
на начало сентября числен�
ность работников, перед кото�
рыми в организациях имелась
просроченная задолженность
по заработной плате, состав�
ляла всего 85 человек. В сред�
нем задолженность в расчёте
на одного работника превыси�
ла 104 тыс. рублей. 80,8% про�

сроченной задолженности при�
ходится на обрабатывающие
производства.

Дурят
нашего брата

ОБСЧЁТЫ, обвесы и про�
дажу покупателям некаче�

ственного товара выявил про�
ведённый в Омске рейд по про�
верке уличной торговли овоща�
ми, фруктами, бахчевыми
культурами. Осуществлявшие
его общественники особое вни�
мание обратили на торговлю
возле одного из магазинов в
Амурском посёлке, откуда за
последний месяц в городскую
общественную организацию
потребителей поступило более
всего жалоб. «Наш рейд вы�
явил, что на некоторых точках
весы подкручены, обманывают
покупателей как минимум на
70 граммов. Продавцы работа�
ют без документов, наименова�
ние торговой точки, данные
индивидуального предприни�
мателя отсутствуют, арбузы,
дыни продаются в разрезанном
виде, некоторый товар гнилой.
Все нарушения мы зафиксиру�
ем и направим отчёт в контро�
лирующие органы: в Роспо�
требнадзор, прокуратуру, Рос�
сельхознадзор и администра�
цию города», — рассказала
журналистам председатель
Омской городской обществен�
ной организации потребителей
Г. Барбашова.

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.

В субботу, 17 октября, состоится
IX совместный пленум ЦК и ЦКРК
КПРФ. На обсуждение выносится
вопрос: «О задачах партии по прове'
дению избирательной кампании в
2016 году».

В самом скором времени
все мы начнём пожинать
горькие плоды «эффективно�
го управления» здравоохра�
нением. В роли первой лас�
точки выступила Свердлов�
ская область, где уже по ито�
гам восьми месяцев года ока�
зались полностью исчерпан�
ными выделенные ей финан�
совые лимиты. Специалисты
между собой говорят лишь
одно слово: «катастрофа». 

К АК ОБЫЧНО, уже на краю
пропасти, у нас вместо изме�
нения неправильного курса

начинаются затяжные разборки на
тему «кто виноват?» В Свердлов�
ской области все обвиняют всех:
медики — чиновников, чиновники
— страховщиков, страховщики —
медиков, и так по кругу.

Свою лепту, конечно, внесли все.
Но краеугольный камень заложили
чиновники�реформаторы, вопло�
щающие «блестящую» идею о том,
что чем быстрее лечебно�профи�
лактическое учреждение вылечит
(читай: «выпихнет из своих стен»)
больного, тем больше сэкономлен�
ных средств у него останется на сче�
ту. Соответственно, чем дольше
пробудет пациент на больничной
койке, тем больше ударят рублём по
«нерасторопной» больничке. Руко�
водство ЛПУ сегодня представляет
из себя жёсткую вертикаль: местные
департаменты здравоохранения и
территориальные фонды ОМС по�
стоянно полощут мозги главврачам,
грозно обвиняя в «неэффективнос�
ти» и требуя убыстрения «койко�

оборота»; главврачи на многочис�
ленных собраниях прессуют заведу�
ющих отделениями, обвиняя в за�
торможенности, «быстрее, быстрее,
ещё быстрее»; зав. отделениями
ежедневно долбят подчинённых:
«Эта больная лежит уже семь дней?!
Хочешь остаться без стимулирую�
щих? Хочешь, чтобы твои дети го�
лодали? Срочно выписывай!» По�
ясняю: так называемые стимулиру�
ющие выплаты составляют сегодня
60% зарплаты врача, так что альтер�
натива вырисовывается ясная. 

А между тем сколько бы ни обви�
няли наших врачей в том, что имен�
но они источник всякого зла в сего�
дняшнем здравоохранении, как раз
люди в белых халатах оказываются
лицом к лицу с больными и далеко
не все соглашаются на упорно навя�
зываемую им роль «врачей�убийц».
Что делает честный врач, если по
непонятно кем придуманным и
спущенным сверху стандартам он
должен либо вообще отказать в гос�
питализации, либо выгнать на ули�
цу недолеченного пациента? Един�
ственный выход — ещё раз замечу: у
честного доктора — врать, иначе го�
воря, утяжелить диагноз, чтобы
иметь время и средства госпитали�
зировать и долечить хотя бы до бо�
лее или менее стабильного состоя�

ния. Да и дообследовать тоже, так
как даже в ЛПУ пациентов ставят в
очередь на разные виды обследова�
ния, а сроки выписки зачастую на�
ступают раньше, чем очередь по�
дойдёт. Именно это и вменяется в
вину докторам, так как лечение при
«утяжелённых» диагнозах, понят�
ное дело, становится дороже. Это,
конечно, не отменяет того, что кто�
то делает приписки, и исходя не из
самых чистых помыслов, а именно
желая дать подзаработать родно�
му ЛПУ. В любом случае, с введени�
ем новых правил финансирования
вдруг резко увеличилось число тя�
жёлых больных, аномальных родов,
осложнений и т.п. А раз расходы на
лечение увеличились, то денежки
стали кончаться гораздо раньше по�
ложенного срока. Конечно, возни�
кает ряд недоумённых вопросов: а
кто этот срок установил? Кто под�
считал, сколько на самом деле нуж�
но средств для лечения? Кто про�
считал столь неадекватные реально�
сти копеечные тарифы ОМС? Учи�
тывались ли инфляция и падение
рубля, когда, например, расходные
материалы подорожали минимум в
полтора раза? К чему нужно «пятое
колесо телеге» — страховщики, ко�
торые отъедают огромный кусище
от и без того нищенского финанси�

рования здравоохранения? И т.д.
Ответа нет. Зато результат налицо.

На поверку «свердловский казус»
оказывается отнюдь не только сверд�
ловским, просто там он по каким�то
причинам предстал перед обществен�
ностью во всей своей неприглядной
наготе. Из разговоров с врачами мож�
но узнать, что, например, даже в
Москве есть больницы, в которых го�
довой лимит на лекарства и расходни�
ки закончился ещё в сентябре. По ин�
формации газеты «Орловская среда»,
на заседании профильного комитета
облсовета главврач орловского проти�
вотуберкулёзного диспансера Борис
Казённый рассказал о том, что в уч�
реждении острый дефицит расходных
материалов: нет перчаток, систем пе�
реливания крови — работа несколь�
ких отделений диспансера находится
под угрозой. Из�за экономии они да�
же были вынуждены перейти на од�
ностороннюю телефонную связь. И
это в одном из лучших в стране про�
тивотуберкулёзных диспансеров! Что
же происходит в остальных?

Человеческую (но не чиновничью)
душу потрясают несущиеся со всех
сторон мольбы о помощи. Ну вот, на�
пример, такое обращение одного из
благотворительных фондов: «Для
введения необходимых препаратов и
забора крови для анализов у Маши

Ильиной (3 года, г. Тверь, диагноз
«острый лимфобластный лейкоз»),
как и у большинства пациентов гема�
тологических отделений, постоянно
стоит центральный внутривенный
катетер. Иначе ребёнку придётся
каждый день прокалывать вены и
пальцы. Но для катетеров необходи�
мы различные расходные материалы:
заглушки, канюли, специальные иг�
лы. Как Маше, так и остальным 40
пациентам отделения онкологии и
химиотерапии РДКБ. Сумма, необ�
ходимая на покупку расходников к
катетерам на два месяца, составляет
60340 рублей. Мы объявляем сбор
средств для Маши и других детей от�
деления онкологии и химиотерапии
РДКБ в рамках проекта «Медицин�
ские расходные материалы».

Ну скажите, положа руку на серд�
це, такое нормально в нашей небед�
ной стране?

Чиновничья реакция на всё это
одна — заставить всех молчать. Вот
и всё. Так что, дорогие пациенты и
их родственники, не спешите обви�
нять врача, который предлагает вам
самим купить лекарство, бинты и
прочее, казалось бы, полагающиеся
вам бесплатно. По большому счёту,
такому врачу нужно быть благодар�
ным, так как он в подобной ситуа�
ции рискует… Да, да, начальство

строго�настрого запрещает врачам
сообщать пациентам и их родным о
том, что существуют, например, эф�
фективные препараты, но их нет в
наличии в ЛПУ. Поэтому врач�по�
фигист просто промолчит и будет
бесплатно лечить тем, что есть. На�
пример, даже в некоторых москов�
ских больницах в последнее время
стали исчезать самые обычные ги�
потензивные препараты, всем с вы�
соким давлением просто прока�
пывают магнезию, благо она пока
ещё в наличии, а кончится — будут,
по�видимому, лечить зелёнкой. Ли�
миты кончаются. Новых поступле�
ний следует ожидать не раньше на�
чала следующего финансового года.
Не позавидуешь тем несчастным,

которых в конце года угораздит по�
пасть в больницу…

Впрочем, похоже, и сегодняшнее
положение дел мы в скором време�
ни будем вспоминать с ностальгией.
В принятом на следующий год бюд�
жете чёрным по белому записано,
что в 2016 году грядёт сокращение
финансирования здравоохранения
почти на 11%. И это без учёта ин�
фляции и падения рубля! Напомню,
рост смертности населения России
за первое полугодие 2015 года, по
данным Росстата, составил 2,3%.
Судя по бюджету на следующий
год, нам не приходится ожидать,
что эти страшные цифры будут
уменьшаться.

Мария ПАНОВА.

В долгах как в бинтах…
В российских больницах заканчиваются средства, выделенные на этот год.

Кто нас будет лечить, если больницы обанкротятся?

В Президиуме
ЦК КПРФ

14 октября под председательством Г.А. Зюганова состоялось
очередное заседание Президиума ЦК КПРФ.

Были рассмотрены вопросы подготовки IX (октябрьского)
совместного пленума ЦК и ЦКРК КПРФ и семинара�совеща�
ния руководителей региональных отделений партии. Доклад�
чиками выступили Г.А. Зюганов, И.И. Мельников, Д.Г. Нови�
ков, Ю.В. Афонин. В обсуждении приняли участие В.И. Кашин,
Н.В. Коломейцев, В.С. Романов, Л.И. Калашников.

IХ совместный пленум ЦК и ЦКРК КПРФ и семинар�сове�
щание пройдут в Подмосковье 16 и 17 октября. С докладом на
пленуме выступит первый заместитель Председателя ЦК
КПРФ И.И. Мельников.

Президиум заслушал информацию заместителя Председате�
ля ЦК КПРФ Д.Г. Новикова о реализации постановления VII
(мартовского) совместного пленума ЦК и ЦКРК КПРФ «Рево�
люционное наследие Великого Октября и задачи КПРФ». По
итогам обсуждения Президиум ЦК КПРФ утвердил план под�
готовки к празднованию 100�летия Великой Октябрьской со�
циалистической революции. 

Был рассмотрен вопрос о замещении вакантных мандатов
депутатов Государственной думы фракции КПРФ. Вместо из�
бранного губернатором Иркутской области С.Г. Левченко и на�
правляемого на работу в Совет Федерации В.М. Мархаева
работать в нижней палате российского парламента будут 
В.А. Примачек и Ю.И. Тармаев.

Заслушав информацию секретаря ЦК КПРФ М.С. Кострико�
ва, Президиум принял постановление о партийно�политичес�
кой учёбе в отделениях КПРФ в 2015/16 учебном году. В ходе
обсуждения данного вопроса выступили Д.Г. Новиков и 
Г.А. Зюганов. Утверждены примерная тематика партучёбы и ме�
тодические советы по её организации.

Адреса сопротивления

«П РАВДА» неодно�
кратно писала об
этой дикой ситуа�

ции: уже третий раз В. Шихо�
ва приезжает в Москву и про�
водит акции протеста, доби�
ваясь установления группы
инвалидности сыну в соответ�
ствии с реальным состоянием
его здоровья. Сейчас Алек�
сандр полностью утратил тру�
доспособность в результате
полученных тяжелейших
травм в страшной аварии на
шахте, происшедшей по вине
работодателя. Однако пред�
ставители медико�социаль�
ной экспертной комиссии
упорно настаивают на том,
что утрата составляет всего
лишь двадцать процентов, и
так же упорствуют в присвое�
нии Александру Шихову тре�
тьей группы инвалидности
вместо положенной первой.

Вот уже два месяца Вера
Васильевна проводит в
Москве очередную акцию
протеста: с 10 августа нынеш�

него года она живёт на одной
из скамеек аллеи у Останкин�
ского пруда, продолжая по�
пытки достучаться до без�
душных чиновников и при�
влечь внимание СМИ к сло�
жившейся ситуации. Завер�
шилось лето, началась осень,
пришли холода, а Вера всё
продолжает жить на улице,
соорудив кое�какое укрытие
из подручных материалов.

Безусловно, на состоянии
здоровья В. Шиховой, имею�
щей, к слову сказать, инва�
лидность второй группы,
проживание на улице не мог�
ло не сказаться: у неё посто�
янно отекают ноги, воспа�
лился тройничный нерв. Од�
нако бесстрашная женщина
сдаваться не собирается, да�
же несмотря на то, что не
только погода создаёт ей не�
выносимые условия сущест�
вования, но и неизвестные
личности регулярно угрожают
женщине, портят её укрытие.

Сколько ещё придётся Ве�

ре терпеть подобные издева�
тельства, неизвестно. Пока
никакой реакции на много�
численные обращения в раз�
личные высокие инстанции,
в том числе в администрацию
президента, нет. В своих тёп�
леньких кабинетах чиновни�
ки окончательно оглохли.

— Я третий раз приезжаю в
Москву, — говорит Вера Ши�
хова, — но воз и ныне там,
моё дело не сдвигается с
мёртвой точки. С 17 июля я
проводила акцию протеста в
Ильинском сквере, недалеко
от администрации президен�
та, но меня оттуда выжили:
регулярно моё укрытие под�
вергалось нападению со сто�
роны разных личностей по�
дозрительного вида. Регуляр�
ность их «атак» даёт повод
предположить, что это не
случайные люди. Опасаясь за
свою жизнь и здоровье, я пе�
ребралась сюда, в Останкино,
надеясь, что журналисты
Первого канала не пройдут

мимо моей проблемы и рас�
скажут о ней. Но надежды
пока не оправдываются.

По мере возможности мне
помогают местные жители.
Они выражают сочувствие,
приносят тёплые вещи, еду.
Всё�таки остались у нас не�

равнодушные граждане, без
их поддержки мне бы при�
шлось ещё тяжелее. 

Я не знаю, что ещё надо
сделать, какую акцию прове�
сти, чтобы власть наконец
меня услышала. Неужели га�
рантированные Конституци�

ей права — это пустой звук? В
правовом вроде бы государ�
стве моя семья, по сути, ока�
зывается бесправной. Но я
продолжу бороться, иного
выхода у меня нет.

Алёна ЕРКИНА.
Фото автора.

У телецентра «Останкино» 13 октября прошли одиночные
пикеты солидарности с Верой Шиховой — матерью искале�
ченного на шахте в Кемеровской области горнорабочего.
Они были организованы представителями Движения об�
щежитий Москвы, гражданскими активистами, поддержи�
вающими Веру с момента её первого приезда в Москву в
поисках справедливости. «Требуем прекратить издева�
тельство над семьёй Шиховых» — под таким лозунгом про�
шла акция. Сама В. Шихова встала с плакатом «Не призна�
вать производственную травму — преступление!»

ПРОТЕСТУЮЩИЕ со�
брались на привокзаль�

ной площади с транспаранта�
ми «Платим налоги — где до�
роги?», «Лес наш!», «Требуем
свет!», «Семья — основа на�
ции!» и другими. 

Как отметила председа�
тель Приморской регио�
нальной общественной ор�

ганизации «Совет много�
детных родителей» Ирина
Медведева, в регионе резко
снизились темпы выделе�
ния земельных участков, а
качество тех, которые выде�
ляются, оставляет желать
лучшего.

По сообщениям 
информагентств.

Дети на пустыре
не растут

Во Владивостоке многодетные родители
вышли на митинг с требованием наладить ме�
ханизм выделения земельных участков, кото�
рые положены гражданам с тремя и более де�
тьми, и обеспечить участки инфраструктурой.

РАБОЧИЕ остаются без
денег уже второй месяц.

Зарплату и отпускные не
получили около 250 завод�
чан. Долг перед каждым из
них в среднем составляет 40
тысяч рублей.

Начальство, по словам ба�
стующих, утверждает, что 
денег нет потому, что не пла�

тит заказчик, хотя с завода
идут отгрузки продукции.

Не исключено, что 52 че�
ловека, которые написали
заявление о прекращении
работы, будут уволены, их
не пропускают на террито�
рию завода. Участники ак�
ции уже подали заявления в
прокуратуру.

Для бастующих
проходная закрыта

На Тульском заводе металлоконструкций с
29 сентября объявлена забастовка. Причиной
стали регулярные задержки зарплаты.

С красным флагом —
на «штурм»
общежития
В начале сентября в

Екатеринбурге студенты
Уральского федераль�
ного университета обра�
тились в городской ко�
митет КПРФ с просьбой
помочь в решении про�
блемы с общежитиями.

ПО СЛОВАМ администра�
ции вуза, общежития 

УрФУ не могут принять всех
иногородних студентов. Но,
как уверяют сами ребята, мес�
та там имеются, однако в об�
щежития их не заселяют, ссы�
лаясь на большое число ино�
странных учащихся, которым
по непонятным причинам от�
дали приоритет. 

По этому факту депутат�ком�
мунист Законодательного со�
брания Свердловской области
Елена Кукушкина направила
депутатский запрос ректору 
УрФУ Виктору Кокшарову. А
студенты при поддержке ком�
мунистов возле главного корпу�
са университета провели акцию
протеста, поставив палатку с
надписью «Общежитие» прямо
на площади Кирова, в которую
тут же и заселились. 

Это привлекло широкое
внимание общественности и
журналистов, что, видимо, и
напугало руководство вуза. Тут
же нашлось сразу 600 (!) мест
для студентов. 

Пресс�служба Свердловского
обкома КПРФ.

За здоровьем
на пикет

В городском поселении Белый
Яр Сургутского района Ханты�
Мансийского автономного округа
(ХМАО)—Югры прошли одиноч�
ные пикеты, инициаторами кото�
рых стали коммунисты. Они вы�
шли на улицу для того, чтобы до�
нести позицию партии по вопросу
строительства поликлиники, о
чём местные жители мечтают не
первый десяток лет. Здание ны�
нешней, по информации департа�
мента здравоохранения автоном�
ного округа, полностью пришло в
негодность.

Б ЕЛЫЙ ЯР, где живут более 16000 человек,
— единственный в ХМАО населённый
пункт, где поликлиника расположена в

приспособленном помещении. Это при том,
что принимает она ещё и жителей посёлков
Барсово, Солнечный, Сайгатина, Высокий
Мыс, Тундрино, Юган, Банный, обслуживая
таким образом свыше 36000 человек. 

Депутат окружной Думы, коммунист И. Лев�
ченко и секретарь Сургутского райкома КПРФ
А. Глотова не раз проводили встречи с руково�
дителями района, направляли запросы в раз�
личные инстанции по поводу строительства
поликлиники в Белом Яру. В апреле этого года,
во время встречи с губернатором ХМАО—Юг�
ры Н. Комаровой, А. Глотова снова подняла эту
проблему. От лица жителей она говорила о не�
обходимости строительства здания поликли�
ники. По требованию лидера коммунистов

района оно включено в программу развития
округа на 2014—2020 годы.

Коммунистами был также поднят вопрос о
выделении земли под строительство поликли�
ники именно в центре посёлка. Однако адми�
нистрация района отказалась рассматривать
этот вариант. Но наши товарищи не отступили.
Они выходили на пикеты с требованием отдать
«золотой» земельный участок под поликлини�
ку и собрали более тысячи подписей в под�
держку этой инициативы.

Пресс�служба Ханты�Мансийского окружного 
отделения КПРФ.

Вместе с Верой

37,9%составляет, по данным Росавтодора, доля автомо�
бильных дорог общего пользования регионального

или межмуниципального значения, отвечающих нормативным
требованиям. С 2007 года этот показатель ухудшился на 6,4%.
Снизилось и качество автомобильных дорог общего пользования
местного значения. Если в 2007 году 64,5% из них отвечали нор�
мативным требованиям, то сейчас, по данным Росстата, таких
дорог осталось лишь 56%.

Цифра дня

Рис. И. НОВИКОВА.
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Каким получится запев,
такой и будет песня

На прошедших 13
сентября выборах го�
родского Собрания
Каменска�Шахтин�
ского мандат депута�
та завоевала комму�
нист Екатерина Скля�
рова, инженер по под�
готовке кадров дис�
танции энергоснаб�
жения станции Лихая.
Теперь жители посёл�
ка Лиховской, в пост�
перестроечные годы
ставшего городским
микрорайоном, ждут:
какими будут первые
шаги самого молодо�
го в городе народного
избранника?

В ПОСЁЛКЕ ЛИХОВ�
СКОЙ, отстоящем от
города на 15 километ�

ров, Екатерину Склярову хо�
рошо знают и как дочь вете�
рана железной дороги Анто�
нины Викторовны, и как ак�
тивную участницу художест�
венной самодеятельности, за�
вораживающую зрителей пес�
нями со сцены Дворца куль�
туры железнодорожников. Но
не только известность среди
представителей старшего по�
коления и слава певицы мест�
ной эстрады стали составля�
ющими её успеха на муници�
пальных выборах.

— Вместе с Екатериной мы
дважды обошли квартиры и
подворья практически всех
избирателей, живущих на
территории округа, — расска�
зывает секретарь первичной
партийной организации Нел�
ли Алексеевна Малкина. —
Не только обошли, но и побе�
седовали, обсудили острые
проблемы микрорайона,
снабдили агитационной ли�
тературой.

Несколько таких «походов»
Екатерина совершила с дет�
ской коляской. Сыну Вадиму
ещё полутора лет не исполни�
лось, а он уже отличился в
агитационной работе. В част�
ном секторе посёлка немало
семей переселенцев с Север�
ного Кавказа и из Средней
Азии. И многодетные матери
очень внимательно выслуши�
вали молодую женщину с ре�
бёнком и проникались к ней
симпатией. Возможно, они
принимали Нелли Алексеев�
ну за её родительницу. В та�
ком случае они были недале�
ки от истины: секретарь парт�
ячейки действительно идей�
ный наставник и старший то�
варищ Екатерины.

В партию Склярова пришла
через участие в выборных
кампаниях. Сначала, будучи
студенткой, была наблюдате�
лем от КПРФ, а потом и чле�
ном УИК с правом совеща�
тельного голоса. Проверив
«новобранца» на деле, Нелли
Алексеевна предложила ей
вступить в ряды коммунис�
тов. А вскоре товарищи по
партии пришли к выводу, что
лучшего кандидата в депута�
ты не найти. Не возражал
против такого шага и супруг
Виталий, работающий стар�
шим электромехаником стан�
ции Замчалово. Он взял на
себя часть домашних обязан�
ностей, и не только на время
агитационной кампании, но
и на годы её депутатства. А о
нелёгкой доле народного из�
бранника Екатерина хорошо
знает по рассказам своей на�
ставницы.

Нелли Алексеевна была де�
путатом городской Думы че�
тыре созыва. Сражалась она с
оппонентами за права лихов�
чан и при поддержке сорат�
ников�коммунистов в Думе,
не сдавалась и в годы, когда
оставалась среди «единорос�
сов» в одиночестве. Хорошо
помнит голосование по во�

просу о приёме на муници�
пальный баланс бывшей же�
лезнодорожной больницы.
Такого мощного лечебного
учреждения не было и в горо�
де: 4�этажный главный кор�
пус, 3�этажный корпус дет�
ского отделения, здание по�
ликлиники и подсобных
служб. Но не поддержали тог�
да «единороссы» коммуниста
Малкину, даже те, кто прожи�
вал в Лиховском. И стал боль�
ничный комплекс после лик�
видации Лиховского отделе�
ния железной дороги бесхоз�
ным. И теперь пациентам в
переполненной городской
больнице достаются места в
коридоре.

А скоро, ходят упорные
слухи, вместо поликлиники
со стационаром дневного
пребывания останется не�
большая амбулатория или
ФАП. В постсоветские годы
станция Лихая лишилась сво�
его значения: дорога в сторо�
ну Украины была разобрана,
по ветке на Волгоград умень�
шился грузопоток. Прошли
сокращения коллективов же�
лезнодорожных служб, имею�
щиеся предприятия обанкро�
тились. Население сократи�
лось с 16 до 11 тысяч — трудо�
способные жители искали ра�
боту в других регионах. По
сравнению с советским вре�
менем даже качество питье�
вой воды намного ухудши�
лось. Тогда водозабор осуще�
ствлялся из скважины, распо�
ложенной в 4 километрах от
жилмассива. Но новая власть
сочла расходы на водоснаб�
жение неподъёмными, вода
теперь доставляется из Се�
верского Донца по 24�кило�
метровому водоводу, постро�
енному в послевоенные годы.
Она стала дешевле, но её до�
ставка и замена устаревших
труб обходились в копеечку.
Депутаты�коммунисты, в том
числе и Нелли Алексеевна
Малкина, не раз поднимали
вопрос об улучшении водо�
снабжения жителей Лихой на
заседаниях городской Думы.
Но представители правящей
партии напрочь отвергали
инициативы оппозиции. Го�
раздо проще было увеличить
объём продаж бутилирован�
ной воды, выдавая эту поло�
винчатую меру за заботу об
избирателях.

Противодействие комму�
нистам было во всём. С боль�
шим трудом удалось депутату
Малкиной добиться присвое�
ния имени Ивана Семенкова,
бывшего начальника Лихов�
ского отделения железной
дороги, одному из переулков
микрорайона. А упорствова�
ли «единороссы» потому, что
жива ещё память о коммунис�
те, руководителе советского
времени, при котором рас�
цвёл посёлок городского типа
Лиховской. И слишком пока�
зательны разрушения, проис�

шедшие в годы правления
«эффективных менеджеров».
При Семенкове был построен
Дворец культуры, признан�
ный памятником архитекту�
ры, сейчас же на его содержа�
ние не хватает средств. Рань�
ше, чем в Каменске�Шахтин�
ском, появился в Лиховском
плавательный бассейн, луч�
шим в области был и боль�
ничный комплекс. Улицы и
площади посёлка утопали в
зелени, самым популярным
местом отдыха стал парк По�
беды. Новая власть, не имея
сил для обновления посадок,
ничего лучшего не придума�
ла, как «оптимизировать» из�
лишние лесонасаждения. И
на дровах с поселковых деля�
нок три года работала котель�
ная местной бани.

Все нерешённые проблемы
«по наследству» достанутся
теперь молодому депутату
Екатерине Скляровой. Но у
неё в представительном орга�
не будет поддержка однопар�
тийца из Каменска�Шахтин�
ского и надежное плечо на�
ставницы. Ещё не была на�
значена дата проведения пер�
вого заседания городской Ду�
мы нового созыва, а Екатери�
на и Нелли Алексеевна уже
наметили план действий.

Поднять проблему передачи
на муниципальный баланс
больничного комплекса или
улучшить качество поставляе�
мой в квартиры питьевой во�
ды на первых порах будет не�
реально. А вот улучшить улич�
ное освещение, благоустроить
дворовые территории, обра�
тить внимание на качество до�
рог — решение таких задач
сдвинуть с мёртвой точки
вполне по силам депутату�но�
вичку. Надеется Екатерина и
на помощь парламентариев�
коммунистов в областном За�
конодательном собрании и
Государственной думе. Полу�
чив мандат депутата, надеется
она решить вопрос, во многом
повлиявший на её намерение
идти на выборы. В доме, где
она до замужества жила с ма�
терью, обитает беженка с Ук�
раины. Не посторонняя для
лиховчан: в былые годы она
работала под руководством
Ивана Семенкова, а по выходе
на пенсию уехала к родствен�
никам на Украину. И вот те�
перь оказалась на территории
России без документов, и без�
душные чиновники грозят ли�
шить её жилплощади.

Впрочем, Екатерина Скля�
рова готова защитить права
любого земляка, оказавшего�
ся в трудном положении. И в
этом ей всегда поможет опыт�
ная наставница коммунист
Нелли Алексеевна Малкина.

Алексей ХОРОШИЛОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

Станция Лихая,
Ростовская область.

Фото автора.

●● Депутат Екатерина Склярова обсуждает со своей 
наставницей Нелли Алексеевной Малкиной план работы.

Лица партии
Если кто�нибудь

ещё и верил в созида�
тельный курс прави�
тельства, то после
выступления члена
фракции КПРФ Викто�
ра Гончарова на пле�
нарном заседании
Госдумы 14 октября
эти иллюзии должны
были развеяться
окончательно. В Став�
ропольском крае с
лёгкой подачи «Газ�
прома» запущена цеп�
ная реакция распада,
которая затронет не
только промышлен�
ность, но и социаль�
ную сферу.

АНАЧИНАЛОСЬ ВСЁ с ка�
кого�то досадного недора�
зумения. С 2012 года пред�

приятия холдинга «ЮгРосПро�
дукт» почему�то стали получать
от ООО «Газпром межрегионгаз
Ставрополь» счета за потребле�
ние газа, отличные от тех, что
показывали их приборы учёта (а
надо сказать, каждая из сторон
установила собственные узлы
прибора учёта, проверенные,
как и положено, метрологами.)
В результате ставропольский
«Межрегионгаз» выставил пред�
приятию «Гелиос», входящему в
группу компаний «ЮгРосПро�
дукт», иск на сумму задолжен�
ности в 775 миллионов рублей
и, не дожидаясь судебного ре�
шения, в мае прекратил подачу
«голубого топлива». А потом
сработал так называемый эф�
фект домино: закрылись два
крупнейших на юге России сте�
кольных завода — 2400 квали�
фицированных рабочих оказа�
лись выброшенными на улицу;
в начале августа ставропольские
предприятия фармацевтическо�
го концерна «Эском» из�за от�
сутствия тары прекратили вы�
пуск инфузионных и трансин�
фузионных лекарственных пре�
паратов — из 970 работников
656 были отправлены в отпуска с
последующим увольнением. И
это ещё не точка. К концу года
больницы столкнутся с дефици�
том жизненно важных препара�
тов, выпускающихся в стеклян�
ных флаконах. «А это уже угроза
национальной безопасности!»
— подчеркнул Виктор Гончаров.
Затем без тары остановится кон�
сервное производство, которое
не сможет перерабатывать вы�
ращенную сельхозпродукцию.
Строители не получат листовое
стекло. И далее по цепочке. 

Но самое ошарашивающее в
этой истории — абсолютное
профессиональное невежество
министерских чиновников,
иначе, пожалуй, ситуация на
Ставрополье не была бы столь
драматичной. Желая помочь
предприятиям, остановленным
газовой атакой, депутат Виктор
Гончаров обратился в минпром�
торг России. Статс�секретарь,
заместитель министра Виктор
Евтухов предложил следующее
решение проблемы: во�первых,
предприятий — альтернативных

поставщиков медицинской бу�
тылки в России — более десят�
ка, а во�вторых, при отсутствии
задолженности перед бюджета�
ми всех уровней компания «Юг�
РосПродукт» может получить
субсидию или компенсацию ча�
сти процента по кредитам. Не�
ясно было лишь то, как холдин�
гу выполнить договорные обя�
зательства и рассчитаться с бюд�
жетами всех уровней, если пода�
ча газа прекращена и производ�
ство остановлено. Да и те самые
альтернативные поставщики, на
которых уповал замминистра,
как выяснилось, все, за исклю�
чением одного, приказали долго
жить. Некоторые из них не ра�
ботают уже несколько лет! Что, в
министерстве этого не знали? И
не поинтересовались даже тог�
да, когда в начале года несколь�
ко крупных фармацевтических
заводов обратились в минпром�
торг России за содействием в
обеспечении бесперебойной по�
ставки медицинской бутылки?

Вопросом: «что же произош�
ло со стекольной отраслью?» —
озадачился лидер ставрополь�
ских коммунистов, депутат Гос�
думы Виктор Гончаров. И выяс�
нил следующее. По данным
«Стеклосоюза» России, с 2000�
го до 2010 года отечественные
стеклозаводы вдвое нарастили
свои объёмы производства, про�
вели модернизацию, заполнили
российский рынок листовым
стеклом и стеклотарой различ�
ного назначения. Такие темпы
роста стекольного производства
привели к сокращению поста�
вок аналогичной импортной
продукции с 60 процентов до
3,5. Медицинское стекло входи�
ло в оставшуюся незначитель�
ную долю импорта. Полное его
замещение отечественной про�
дукцией планировалось в бли�
жайшие годы. А потом начался
спад производства, причину ко�
торого президент «Стеклосою�
за» России Виктор Осипов объ�
яснил так: «В результате широ�
кой программы реконструкции
отрасли, а под неё попали 80
процентов всех заводов, сте�
кольные компании оказались
закредитованными». «ЮгРос�
Продукт» также использовал
миллиарды на модернизацию.
Были обанкрочены не только
предприятия, но и российские
кредитные организации. Утра�
чен кадровый потенциал отрас�
ли. Потери бюджетов всех уров�
ней огромны.

— Почему энергоёмкой от�
расли, оснащённой современ�
ным оборудованием, государст�
во не помогло стать на ноги? Где
закон о промышленной полити�
ке? Где фонд поддержки промы�
шленных предприятий? Почему

из�за миллионных долгов «Газ�
прому» должны быть потеряны
миллиарды? — эти, по сути, ри�
торические вопросы Виктор
Гончаров задал с парламентской
трибуны, надеясь, что их услы�
шит председатель правительства
и президент. К сожалению, те,
кто обладает всей полнотой вла�
сти, имеют удивительную спо�
собность слушать и не слышать.
И всё�таки, стремясь пробить
эту глухую стену чиновничьего,
простите, пофигизма, депутат
Гончаров обратился к председа�
телю Госдумы Сергею Нарыш�
кину как члену Совета безопас�
ности России и ко всем парла�
ментариям с призывом: «Давай�
те внесём предложения по ре�
структуризации долгов стеколь�
щиков «Газпрому» и россий�
ским кредитным организациям.
Аналогичный пакет мер жиз�
ненно важен и для фармаколо�
гии. «Газпром» — наше нацио�
нальное достояние. И давайте
им распорядимся разумно!»

К сожалению, в нынешней
политической жизни торжество
разума — крайне редкое явле�
ние. Если предложение исходит
от оппозиционной партии, это
априори считается неверным.
Где тут здравый смысл? Комму�
нист Иван Никитчук обратил
внимание депутатского корпуса
на правоприменительную прак�
тику поправок в Кодекс об ад�
министративных правонаруше�
ниях, вступивших в силу в янва�
ре 2014 года. Речь идёт о видео�
фиксации сотрудниками ДПС
процессуальных действий.
Многочисленные обращения
автомобилистов свидетельству�
ют о том, что инспекторы зачас�
тую фиксируют только действия
водителей. При этом подозрева�
емые в совершении админист�
ративного правонарушения ли�
ца могут быть незаконно «под�
ведены под монастырь», а те,
что при должности и в форме, —
впасть в искушение стянуть
взятку. Депутат Никитчук пред�
ложил внести в КоАП поправ�
ки, обязывающие должностных
лиц фиксировать свои действия
на камеру, чтобы, если дело дой�
дёт до суда, и комар носа не под�
точил. Куда там… Госавтоин�
спекторы уже более полутора
лет с камерами бегают, а «медве�
ди» всё своё бубнят: «Примене�
ние видеозаписи в администра�
тивном процессе требует обкат�
ки, надо посмотреть, что там ра�
ботает, что не работает». В об�
щем, прокатили «единороссы»
законопроект Никитчука.

Таким же образом они посту�
пили и с законодательной ини�
циативой члена фракции КПРФ
Олега Лебедева, предложившего
существенно увеличить размеры

штрафов, налагаемых на граж�
дан за нарушение правил по�
жарной безопасности в лесах,
внеся соответствующие поправ�
ки в Кодекс об административ�
ных правонарушениях. В июле
2014�го эта проблема уже обсуж�
далась законодателями, и тогда
было решено для должностных
и юридических лиц повысить
штрафы вдвое, а для граждан —
в среднем процентов на 25. Но
статистика показывает, что в 70
случаях из ста лесные пожары
возникают из�за неосторожного
обращения с огнём. Поэтому
целесообразность ужесточения
ответственности за нарушение
правил пожарной безопасности
в лесах у автора законопроекта
не вызывала сомнений. Ведь
чья�то безалаберность приводит
к большой беде. По данным
официальной статистики, еже�
годно в России регистрируется
от 10 до 32 тысяч лесных пожа�
ров. Огнём ежегодно охватыва�
ются площади от 500 тысяч до
3,7 миллиона гектаров. Количе�
ство погибших в результате лес�
ных пожаров ежегодно исчисля�
ется сотнями, а пострадавших —
тысячами. Кроме того, средний
размер экономического ущерба
от лесных пожаров составляет
около 20 миллиардов рублей, из
которых лишь четвёртая часть
приходится на ущерб лесному
хозяйству в виде потерь древе�
сины. Поэтому, учитывая сте�
пень общественной опасности
лесных игр с огнём, уровень от�
ветственности, определённый
Кодексом об административ�
ных правонарушениях, нужда�
ется, по мнению Олега Лебеде�
ва, в корректировке. «Едино�
россы» придерживаются иной
точки зрения: нужен, мол, ком�
плексный подход. Кто же про�
тив? Только пока «медведи»
приноравливаются, с какого бо�
ка в лес войти, он горит повсе�
местно и комплексно. 

Трудно назвать разумными и
принятые в первом чтении из�
менения в Уголовно�процессу�
альный кодекс. Их два. Во�
первых, законопроект предус�
матривает обязательное учас�
тие адвоката в составлении
протокола задержания. А во�
вторых, следователь, дознава�
тель обязаны будут в течение
двух часов с момента фактиче�
ского доставления к нему по�
дозреваемого предоставить за�
держанному право на звонок
его близким родственникам и
адвокату. Член фракции
КПРФ Юрий Синельщиков
убеждён, что ныне действую�
щее право задержанного на
участие его адвоката в состав�
лении протокола задержания
недопустимо заменять обяза�

тельным требованием такого
участия. Затяжка в составле�
нии протокола, связанная с
неявкой защитника, приведёт
к нарушению прав задержан�
ного. А звонок подозреваемого
родственникам вообще чреват
разглашением данных предва�
рительного расследования. На
условном языке подозревае�
мый, например, может сооб�
щить, какие документы или
вещественные доказательства
надо уничтожить, кто из со�
общников сотрудничает со
следствием, какие надо давать
показания по обстоятельствам
дела. Сейчас действует норма,
по которой следователь в тече�
ние 12 часов или сам уведомля�
ет родственников задержанно�
го, или предоставляет послед�
нему такую возможность в за�
висимости от характера пре�
ступления. 

Для участия в «правительст�
венном часе» на пленарное засе�
дание Госдумы был приглашён
министр иностранных дел Рос�
сии Сергей Лавров. Он остано�
вился на тех шагах, которые
предпринимает руководство
страны «для развязывания наи�
более опасных конфликтных уз�
лов и для решения глобальных
проблем». Депутаты имели воз�
можность напрямую обратиться
к министру с вопросами, что на�
зывается, на злобу дня. Леонид
Калашников затронул больную
тему финансирования подпро�
граммы работы с нашими сооте�
чественниками за рубежом, со�
ставляющими сейчас самую
большую диаспору в мире. Ва%
силий Лихачев выразил озабо�
ченность международно�право�
вым нигилизмом, который яв�
ляется, по его мнению, одной из
самых серьёзных угроз для со�
временного миропорядка. Каз%
бек Тайсаев попросил министра
ответить на вопрос: если реали�
зация пункта 9 Минского согла�
шения�2, предусматривающего
восстановление полного кон�
троля со стороны правительства
Украины над государственной
границей во всей зоне конфлик�
та, обернётся полной блокадой
территорий Донецкой и Луган�
ской народных республик, что
приведёт к очередным много�
численным жертвам среди мир�
ного населения, массовым ре�
прессиям в отношении опол�
ченцев и членов их семей, как
отреагирует на это Россия? Сер�
гей Лавров заверил, что наша
страна не допустит такого раз�
вития событий на юго�востоке
Украины.

От фракции КПРФ выступил
Леонид Калашников.

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

МЫ ВИДИМ, какие усилия
предпринимает сейчас минис�
терство для защиты наших

внешнеполитических интересов. Фрак�
ция КПРФ никогда не изменяла своим
правилам, и наша позиция всегда была
конструктивной. Мы рады, что сейчас
все четыре фракции работают на внеш�
неполитическом направлении в основ�
ном конструктивно.

Причём мы вовсе не были настроены
алармистски, когда голосовали против
договора СНВ�3, соглашения о военном
транзите в Афганистан, или об утилиза�
ции оружейного плутония, или тем бо�
лее, как сейчас, когда мы требуем отмены
действия договора о ликвидации ракет
средней и меньшей дальности. Мы под�
нимали эти вопросы перед президентом,
поднимаем их в стенах Думы, понимая
прекрасно, что один пуск крылатых ра�

кет, который был недавно, по сути, силь�
нее, чем все заявления или подписание
внешнеполитических договоров на про�
тяжении последних 25 лет. И в этом
смысле отмена договора по ракетам сред�
ней и меньшей дальности была бы очень
актуальна, особенно сейчас, с учётом
всей внешнеполитической значимости
этого события.

Я задал вам вопрос о том, как мы дей�
ствуем в отношении соотечественников
и нашего зарубежного мира потому, что,
например, недавно правительство при�
няло так называемую концепцию увеко�
вечения памяти жертв политических ре�
прессий, выделив на это средства и найдя
деньги. Хотя все 25 лет мы себя стегаем,
как та унтер�офицерская вдова, и полага�
ем, что от этого будет какая�то польза.
Мы вот выделим 160 миллионов рублей
Россотрудничеству на подпрограмму ра�

боты с соотечественниками. Но мало кто
знает, в том числе те, кто сидит здесь в за�
ле, что почти такую же сумму, только в
долларах, получила нью�йоркская юри�
дическая фирма за защиту наших интере�
сов в Гаагском суде против «ЮКОСа». На
той стороне была другая нью�йоркская
юридическая фирма, которая защищала
интересы «ЮКОСа» примерно за такие
же деньги. Недавно прочитал статью в
одном известном французском журнале
(у нас об этом не пишется), что они от
нас ещё требуют дополнительных денег
за то, что, видите ли, защитили нас: нам
предлагалось заплатить 150 миллиардов,
а окончательная сумма 50 миллиардов.
Так вот мы находим эти деньги. Это изве�
стная ClearyGottlieb, компания, которую
привёл Кудрин, и она защищает до сих
пор интересы России в иностранных су�
дах. Зачем вообще мы туда пошли? В чём
здесь дело? И почему я говорю это вам
сейчас?

Дело в том, что у нас есть закон о
международных договорах, которые не
выполняются МИД. Я не знаю почему.
Десятки договоров, которые должны
временно применяться в течение не бо�
лее полугода. В течение полугода они
должны ратифицироваться.

Вот Энергетическая хартия, из�за ко�

торой нас втянули в судебное разбира�
тельство в Гааге, и это признаётся нью�
йоркской фирмой, представлявшей ин�
тересы «ЮКОСа». Она использовала
именно тот факт, что мы Энергетичес�
кую хартию 1994 года подписали, вре�
менно применили, но не ратифициро�
вали в стенах нашей Думы. И нас втя�
нули. Ну было бы странно, если бы Ку�
дрин не заплатил деньги, а американцы
не пошли бы с этими деньгами и сами
не втянули себя в этот процесс за наши
деньги. У нас что, юристов своих нет?

И самое главное — работа юридичес�
кого департамента. Во внешнеполити�
ческой деятельности, касающейся тем
более арестов нашего имущества, пер�
венство должно быть за МИД. Тем бо�
лее что я знаю: та нью�йоркская фирма,
которая представляла интересы
«ЮКОСа», обратилась сначала в МИД.
Потом МИД по подведомственности
отправил этот договор в правительство.

Вспоминается поговорка: спрашива�
ют, мол, чем отличается американская
хоккейная команда от российской хок�
кейной команды? И подводят итог, что
та и другая играют за Америку. В дан�
ной ситуации во внешней политике та�
кой подход совершенно неприемлем,
особенно в сегодняшних условиях.

Экономический барометр

Растут цены — 
растёт

прибыль

Н А ДНЯХ крупнейший россий�
ский ритейлер — компания

«Дикси» (сеть продуктовых магази�
нов по стране) сообщила, что в сен�
тябре её выручка выросла на 17%, до
21,6 млрд. рублей. В августе доходы
«Дикси» выросли на 12,9% — до 21,9
млрд. А по итогам 9 месяцев выруч�
ка увеличилась на 19,8% — до 197,4
млрд. рублей.

Однако столь впечатляющий рост
доходов торговцев снедью вовсе не
свидетельствует о том, что благопо�
лучие клиентов «Дикси» — обычных
покупателей, живущих в домах по
соседству, стало вдруг ни с того ни с
сего улучшаться. Наоборот, у поку�
пателей «Дикси» дела идут всё хуже.
В том же отчёте о невероятных при�
былях менеджеры «Дикси» честно
признаются в том, что сопостави�
мые продажи «Дикси» по итогам
третьего квартала снизились на 1,8%
из�за падения покупательского тра�
фика на 7,5%, даже несмотря на уве�
личение среднего чека на 6,2%. В
первом полугодии продажи выросли
на 6,7% лишь за счёт повышения
среднего чека на 9,5% при сокраще�
нии покупательской активности на
2,6%. По итогам же 9 месяцев актив�

ность покупателей снизилась на
4,3%, а средний чек вырос на 8,4%. 

Иными словами, товаров покупа�
тели приобретают всё реже и мень�
ше, но по всё более высоким ценам.
И за счёт этого прибыли «Дикси»
неуклонно растут. По итогам года
компания рассчитывает увеличить
продажи на 16—20%. Её розничная
выручка за 2014 год выросла до 229
млрд. рублей, что на 26,9% больше,
чем годом ранее.

Банки
финансируют

правительство 
Порошенко

«Д А, ДЕЙСТВИТЕЛЬНО, мы
участвовали в первом транше

оказания помощи Международного
валютного фонда Украине. Кроме
того, наши банки, которые имеют
дочерние подразделения на террито�
рии Украины, осуществляют по тре�
бованию Национального банка до�
капитализацию этих банков, — за�
явил министр финансов России Ан�
тон Силуанов на совещании у пре�
зидента Владимира Путина с члена�
ми правительства. — Уже было про�
изведено таких платежей и таких пе�
речислений на сумму 1 млрд. долла�
ров, и ещё примерно на столько же

планируется. Поэтому мы как бы
продолжаем оказывать содействие
нашему соседу».

Иными словами, правительство
признало, что, несмотря на шантаж со
стороны Порошенко и отказ Украины
возвращать долг в размере 3 млрд.
долларов, Россия продолжает финан�
сировать махровый антироссийский
режим — теперь по каналам россий�
ских банков. 1 млрд. долларов уже пе�
речислен, перечисление ещё 1 млрд.
запланировано. И это при том, что
нехватка иностранной валюты в на�
шей стране привела к перманентной
девальвации рубля и к обнищанию
миллионов наших сограждан.

У Путина 
и компании 
всё хорошо

«П ОЗВОЛЮ СЕБЕ СКАЗАТЬ и
доброе слово в адрес прави�

тельства Российской Федерации,
Центрального банка. Несмотря на
все сложности и трудности, с кото�
рыми российская экономика столк�
нулась, наша управленческая
команда в сфере экономики проде�
монстрировала высокий уровень от�
ветственности, последовательности
и способности добиваться результа�
тов», — заявил президент России 
В. Путин, выступив 13 октября на

форуме «ВТБ Капитала» «Россия зо�
вёт». Из чего можно сделать вывод,
что главу государства вполне устраи�
вают результаты работы его прави�
тельства: двойная девальвация руб�
ля, падение ВВП на 3,8% за 9 меся�
цев 2015 года.

Об этом свидетельствует и то, что
в среду был обнародован указ прези�
дента России о награждении предсе�
дателя правительства Д. Медведева
орденом «За заслуги перед Отечест�
вом» 1�й степени. В тексте указа
сказано, что таким образом отмече�
ны «выдающиеся заслуги перед го�
сударством, большой вклад в соци�
ально�экономическое развитие Рос�
сийской Федерации».

В согласии с необъяснимой эйфо�
рией президента РФ прямо�таки
брызжет оптимизмом глава минэко�
номразвития Алексей Улюкаев, ко�
торый в 2016 году ждёт роста ВВП на
0,7% за счёт увеличения добычи
нефти: «У нас есть возможности для
получения дополнительных дохо�
дов, связанных с ростом добычи на
зрелых месторождениях». Ожидания
же МВФ на 2016 год в последние ме�
сяцы ухудшились: если ранее он
прогнозировал слабый восстанови�
тельный рост экономики России
(рост ВВП  на 0,2%), то теперь пред�
сказывает продолжение рецессии
(снижение ВВП на 0,6%).

Александр ДЬЯЧЕНКО.

Своеобразным по�
следователем скан�
дально известного
«единоросса» — гла�
вы Республики Ма�
рий Эл Леонида Мар�
келова стал его чу�
вашский однопарти�
ец Алексей Жарков,
баллотировавшийся
недавно в Ядринское
районное собрание.

М АРКЕЛОВ, напом�
ним, в преддверии гу�
бернаторских выборов

публично грозился раскопать
дорогу в одной деревне, где его
встретили недостаточно вос�
торженно. А Жарков, по�види�
мому, решил «проучить» не
угодивших ему ядринцев не
словом, а делом. 

Как сообщили нам местные
коммунисты, незадолго до Еди�
ного дня голосования, 2 сентяб�
ря нынешнего года, во дворе од�
ного из многоквартирных домов
по улице Молодёжной города
Ядрина появились новые каче�
ли и горка для детей. Чтобы ме�
стные жители знали, кому быть
за это благодарными, районная
газета оперативно разместила
статью с фоторепортажем, из
которой явствовало, что «это
стало возможным благодаря ди�
ректору ООО «Автодорсервис»

Алексею Константиновичу
Жаркову». В «районке», правда,
умалчивалось, что господин
Жарков баллотируется в депута�
ты Ядринского райсобрания
(разумеется, от «Единой Рос�
сии») и по удивительному сов�
падению именно в том округе,
где расположен тот самый дом
на улице Молодёжной. 

Обычное дело для «едино�
россов» в современной России
— показная благотворитель�
ность, «подарки» избирателям
перед выборами, чрезмерно
распиаренные в провластных
СМИ. Всё это должно помо�
гать победе «нужного» канди�
дата. Но вот незадача — в дан�
ном случае «медведь»�пред�
приниматель умудрился про�
играть выборы по своему окру�
гу, несмотря на деньги и адми�
нистративный ресурс.

А 10 октября, когда не про�
шло и месяца после выборов,
всё в том же дворе на улице Мо�
лодёжной появились рабочие и

под изумлёнными взглядами
жильцов дома… демонтировали
детскую площадку. Вызванные
на место происшествия поли�
цейские лишь постояли рядом
с грязными ямами на месте го�
рок и качелей. По всей видимо�
сти, бывший кандидат в депу�
таты решил, что «неблагодар�
ные» ядринцы, «прокатившие»
его на выборах, такого подарка
не заслуживают. Местные со�
циальные сети тем временем
переполнены комментариями с
«лестными» отзывами в адрес
господина Жаркова. Высказы�
вается и мнение, что предпри�
имчивый бизнесмен хочет ис�
пользовать выкопанные горку
и качели на следующих выбо�
рах в каком�нибудь другом дво�
ре города. Только, думается, из�
браться когда�либо в депутаты
в Ядрине несостоявшемуся
благодетелю уже не светит.

Вадим ИВАНОВ.
Чувашская Республика.

«Переходящий»
подарок

Ну и ну!

Выступление первого заместителя 
председателя Комитета Госдумы 

по международным делам 
Леонида КАЛАШНИКОВА 

на «правительственном часе» 14 октября

Цепная реакция
распада
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Цена измены —
политический крах

Даже название этой работы было вы�
зовом. В 1915 году большинство не ста�
вило под сомнение, что Интернацио�
нал жив. А то, что 3 года не было кон�
грессов, так и в мирную эпоху в некото�
рых партиях они проводятся раз в 4—5
лет, а тут европейская война (Первой
мировой её стали называть позже). Но
Ленин�то заявлял не о прекращении
деятельности, а о крахе Интернациона�
ла. И пояснял: «Большинство социал�
демократических партий… встали на сто�
рону своего генерального штаба, своего
правительства, своей буржуазии против
пролетариата». Измена идее, которая
была фундаментом и скрепой органи�
зации, обеспечивала ей авторитет, спо�
собствовала расширению её влияния,
пролетарского доверия к ней, — разве
это не крах?!

При этом Ленин подчёркивает: это
не только его личное мнение, но и по�
зиция сознательных рабочих: «Под кра�
хом Интернационала они разумеют во�
пиющую измену большинства офици�
альных социал�демократических пар�
тий своим убеждениям, торжествен�
нейшим заявлениям в речах на Штут�
гартском и Базельском международных
конгрессах, в резолюциях этих кон�
грессов и т.д. Не видеть этой измены
могут только те, кто не хочет видеть её,
кому это невыгодно». 

В истории международного рабочего
движения впервые сложилась ситуация,
когда почти все его вожди сделали вид,
будто не было никаких постановлений,
ставящих задачи перед каждой социал�
демократической партией, перед каж
дой её ячейкой, перед каждым партий�
цем. Ставились они не для красного
словца, а для непременного исполне�
ния. Вот когда была заложена «тради�
ция» считать, что принятое высоким
партийным органом постановление —
это закрытие темы, а не ориентир для
дальнейшей деятельности. Революци�
онные рабочие и их вождь Ленин проте�
стовали против подобного пренебрежи�
тельного и высокомерного отношения к
воле партийного большинства.

К тому же отход от организационно�
го принципа партийности плотно смы�
кался с идеологическим отступничест�
вом. Нарушение первого было обуслов�
лено прежде всего идейной изменой.
Так бывает всегда, когда мы имеем дело
с оппортунизмом. Вот и 100 лет назад
резолюция Базельского конгресса была
«забыта» теми, кто перешёл от служе�
ния пролетариату на службу буржуазии. 

Ленин ставит вопрос: «Есть ли фак�
тические данные по вопросу о том, как
перед настоящей войной и в предвиде�
нии её смотрели социалистические
партии на свои задачи и на свою такти�
ку?» И сам же отвечает: «Бесспорно,
есть. Это — резолюция Базельского
международного социалистического
конгресса в 1912 году… Эта резолюция
представляет собой самое точное и пол�
ное, самое торжественное и формаль�
ное изложение социалистических
взглядов на войну и тактики по отно�
шению к войне. Нельзя назвать иначе,
как изменой, уже тот факт, что ни один из
авторитетов вчерашнего Интернациона�
ла и сегодняшнего социал�шовинизма…
не решаются напомнить своим читателям
эту резолюцию, а либо совершенно мол�
чат о ней, либо цитируют (подобно Каут�
скому) второстепенные места её, обходя
всё существенное. Самые «левые», архи�
революционные резолюции — и самое
бесстыдное забвение их или отречение от
них, вот одно из самых наглядных прояв�
лений краха Интернационала». (Выделе�
но мной. — В.Т.). 

В.И. Ленин беспощаден, когда дело
касается политических деятелей, заняв�
ших позиции социал�шовинизма, став�
ших первой камарильей перевёртышей
в мировой истории международного ра�
бочего, социалистического движения.
Эта беспощадность вполне объяснима:
прежний высокий авторитет этих вож�
дей мешает пролетарским массам раз�
глядеть масштаб их оппортунизма, их
классовой измены. Ленин тем более не�
терпим к вождям социал�шовинизма за
то, что они сознательно используют
свой авторитет для обмана трудящихся,
«повторяя корыстную ложь буржуазии
всех стран, стремящейся изо всех сил
эту империалистическую, грабитель�
скую войну изобразить народной, обо�
ронительной (для кого бы то ни было)
войной, и подыскивая оправдания для
неё из области исторических примеров
неимпериалистических войн». И эта ко�
рыстная ложь буржуазии не перестаёт
повторяться до сих пор.

Оправдание предательства…
отсутствием революции

Редко кто из нас, сегодняшних, не
слышал рассуждений о том, что раз в
стране не маячит призрак революции,
то служить России остаётся единствен�
ным способом: прислуживать власти,
сотрудничать с нею. Имейте в виду, то�
варищи, что подобные рассуждения —
это заурядный плагиат, а тот, кто изре�
кает такие пошлости, — обычный во�
ришка. Нет, недвижимость он, воз�
можно, не воровал, заводы и промыс�
лы, наверно, — тоже. Он украл подлую
логику предательства, которую впер�
вые применили социал�шовинисты
100�летней давности.

Был в Социал�демократической пар�
тии Германии такой партийный чинов�
ник — Генрих Кунов. Он рассуждал так:
резолюция Базельского конгресса ут�

верждала, что правительства «боятся
пролетарской революции», что им
«следует вспомнить» о Парижской
Коммуне, о революции 1905 года в Рос�
сии и т.д. Резолюция выражала уверен�
ность, что рабочие будут считать своё
участие в войне преступной «стрельбой
друг в друга ради прибылей капиталис�
тов, ради честолюбия династий, ради
выполнения тайных дипломатических
договоров», что война вызовет среди
рабочих «негодование и возмущение».
Но этого не случилось! А коли так, то
надо защищать своё государство, не об�
ращая внимания на то, что оно буржу�
азное, что оно посылает на бойню ра�
бочих и крестьян ради сверхприбылей
банкиров, заводчиков и прочих капита�
листов всех мастей. 

Предательскую пошлость подхвати�
ли Плеханов, Каутский и прочие соци�
ал�шовинисты (а теперь она стала пла�
гиатом их идейных наследников). Все
они, словно напёрсточники, передёр�
нули смысл резолюции Базельского
конгресса, проходившего в 1912 году. В
ней не было ручательства, что проле�
тарская революция будет, а на основе
фактов и тенденций утверждалась воз
можность, наличие предпосылок для неё. 

А поскольку «революция невозмож�
на без революционной ситуации», В.И.
Ленин формулирует (впервые!) три её
признака:

«1) Невозможность для господствую�
щих классов сохранить в неизмененном
виде своё господство; тот или иной кри�
зис «верхов», кризис политики господст�
вующего класса, создающий трещину, в
которую прорываются недовольство и
возмущение угнетённых классов. Для на�
ступления революции обычно бывает не�
достаточно, чтобы «низы не хотели», а
требуется ещё, чтобы «верхи не могли»
жить по�старому. 2) Обострение, выше
обычного, нужды и бедствий угнетённых
классов. 3) Значительное повышение, в
силу указанных причин, активности
масс, в «мирную» эпоху дающих себя гра�
бить спокойно, а в бурные времена при�
влекаемых, как всей обстановкой кризи�
са, так и самими «верхами», к самостоя�
тельному историческому выступлению».

Эти признаки революционной ситуа�
ции объективны, они не зависят от во�
ли не только отдельных личностей, но
даже партий и классов. Но их наличие
ещё не гарантирует революции. Сего�
дня исключительно важно каждоднев�
но помнить, что революция возникает
«лишь из такой ситуации, когда к пере�
численным выше объективным переме�
нам присоединяется субъективная, имен�
но: присоединяется способность револю�
ционного класса на революционные мас�
совые действия, достаточно сильные,
чтобы сломить (или надломить) старое
правительство, которое никогда, даже и в
эпоху кризисов, не «упадёт», если его не
«уронят».

Для марксиста недостойно занимать�
ся гаданием насчёт сроков наступления
революции. На коммунистических пар�
тиях лежит другая обязанность, чётко
сформулированная В.И. Лениным:
«Речь о самой бесспорной и самой ос�
новной обязанности всех социалистов:
обязанности вскрывать перед массами
наличность революционной ситуации,
разъяснять её ширину и глубину, будить
революционное сознание и революци�
онную решимость пролетариата, помо�
гать ему переходить к революционным
действиям и создавать соответствую�
щие революционной ситуации органи�
зации для работы в этом направлении».

Ленин напоминает, что Базельский ма�
нифест «именно об этой обязанности со�
циалистов говорит: возбуждать, «встря�
хивать» народ (а не усыплять его шови�
низмом, как делают Плеханов, Аксель�
род, Каутский), «использовать» кризис
для «ускорения» краха капитализма...
Неисполнение современными партиями
этой своей обязанности и есть их измена,
их политическая смерть, их отречение от
своей роли, их переход на сторону буржу�
азии».

Оправдание предательства…
поиском зачинщиков

Соратник (а возможно, и кукловод)
Горбачёва А.Н. Яковлев прославился
среди прочего тем, что предлагал заме�
нить теорию… здравым смыслом. Но
это тоже был идеологический плагиат.
Именно обыденное сознание склонно
искать в любой, даже в деревенской
драке того, кто был её зачинщиком. Но
когда нет серьёзных аргументов (а у
предательства их никогда нет) для объ�
яснения бегства от служения пролета�
риату на службу буржуазии, то даже та�
кие крупные теоретики, как Г.В. Плеха�
нов, ищут оправдания в «пацанской ло�
гике», правда, пытаясь придать и ей об�
личье… теории. 

В.И. Ленин пишет: «Едва ли не всех
примитивнее теория «зачинщика». На
нас напали, мы защищаемся; интересы
пролетариата требуют отпора наруши�
телям европейского мира. Это — пере�
пев заявлений всех правительств и дек�
ламаций всей буржуазной и жёлтой пе�
чати всего мира. Плеханов даже и столь
избитую пошлость прикрашивает обя�
зательной у этого писателя иезуитской
ссылкой на «диалектику»: во имя учёта
конкретной ситуации надо�де прежде
всего найти зачинщика и расправиться
с ним, откладывая до другой ситуации
все остальные вопросы».

Увы, Плеханов не был не только пер�
вым, но и последним поклонником «те�
ории зачинщика». Для этого не надо
копаться в научных фолиантах. Сей
«теорией» заполнены нынешняя жёл�

тая пресса, официальные заявления го�
сударственных мужей, дискуссии на ла�
вочках перед подъездами и даже иные
партийные трибуны.

Оправдание предательства…
под лозунгом патриотизма

Карл Каутский был не только талант�
ливым теоретиком, но, пожалуй, и са�
мым талантливым ренегатом. Обосно�
вание перехода в лагерь социал�шови�
нистов он вёл широким фронтом: от
приземлённого и нагловатого лукавства
до усложнённых теоретических схем.
Лукавство, как всегда, получало боль�
шее распространение, дожив даже до
наших дней. Не случайно Ленин в ста�
тье «Крах II Интернационала» говорил
о его позиции, что это — «более тон�
кий, примирительно�слащавый шови�
низм Каутского, — когда сей послед�
ний освящает переход социалистов
всех стран на сторону «своих» капита�
листов следующим рассуждением:

«Все вправе и обязаны защищать
своё отечество; истинный интернацио�
нализм состоит в признании этого пра�
ва за социалистами всех наций, в том
числе воюющих с моей нацией...»

Это бесподобное рассуждение есть та�
кое безгранично�пошлое издевательст�
во над социализмом, что лучшим отве�
том на него было бы заказать медаль с
фигурами Вильгельма II и Николая II на
одной стороне, Плеханова и Каутского —
на другой. Истинный интернациона�
лизм, видите ли, состоит в оправдании
того, чтобы французские рабочие стре�
ляли в немецких, а немецкие в француз�
ских во имя «защиты отечества»!»

Зачем вспоминать «дела давно ми�
нувших дней»? Не вспоминал бы, если
бы время от времени (и не так уж ред�
ко!) не встречались претенденты на по�
лучение предложенной Лениным сто�
летие назад медали.

Оправдание предательства…
прогрессивностью капитализма

Это только на первый взгляд есть че�
му удивляться, когда за творчество вы�
даётся хвостизм, повторение задов бур�
жуазной мысли. А вдумаешься — так
оно и должно быть. Перевёртыши отре�
каются от всего не сразу, поэтому они
хватаются за такие умственные конст�
рукции буржуазии, которыми она от�
ступничество прикрывала марксист�
ской фразой. Поэтому редкий оппорту�
нист — и вековой давности, и нынеш�
ний — не занимается плагиатом из «ле�
гального марксизма». 

А самым изощрённым «легальным
марксистом» в России на рубеже XIX и
XX веков был П. Струве. Он энергично
использовал марксизм для доказатель�
ства необходимости выкорчёвывать ос�
татки феодализма, развивать и поддер�
живать капитализм, сметая с пути все
помехи его процветанию, главной из
которых считал… борьбу пролетариата.
И не случайно Струве оказался в числе
организаторов партии кадетов (кстати,
«Единая Россия» декларирует себя на�
следницей партии конституционных
демократов).

Социал�шовинисты типа Г.В. Плеха�
нова возвели в квадрат лицемерие и лу�
кавство «легальных марксистов». Вот
как Ленин излагает оправдание оппор�
тунистами из II Интернационала своей
поддержки интересов буржуазии в вой�
не: «Социализм базируется на быстром
развитии капитализма; победа моей
страны ускорит в ней развитие капита�
лизма, а значит, и наступление социа�
лизма; поражение моей страны задер�
жит её экономическое развитие, а зна�
чит, и наступление социализма».

Ленин напоминает, что русские со�
циал�демократы ещё за 20 лет до появ�
ления социал�шовинизма «познакоми�
лись досконально с этой «манерой» об�
разованных русских буржуа проводить
свои взгляды и пожелания под прикры�
тием «марксизма», — очищенного от ре�
волюционности». 

Увы, у социал�шовинистов есть не
только предшественники, но и преем�
ники, которые доказывают, что с капи�
талистической властью надо идти на
соглашение до тех пор, пока капита�
лизм не исчерпал своих возможностей.
Пожалуй, это рекорд по издевательству
над марксизмом�ленинизмом.

Оправдание предательства…
обещанием ультраимпериализма

В.И. Ленин был наиболее беспоща�
ден к социал�шовинизму Карла Каут�
ского: тот являлся и самым авторитет�
ным из вождей II Интернационала, и
самым изощрённым в своей теоретиче�
ской изворотливости. Верхом её яви�
лась выдвинутая им теория «ультраим�
периализма», в рамках которого, по
мнению её автора, может быть создана
«эра новых надежд и ожиданий в преде�
лах капитализма», а наступлению такой
эры может поспособствовать… евро�
пейская война. 

Благодаря своей теории Каутский за�
нимает позицию «середины» между ле�
выми и правыми социал�демократами.
«Крайние левые, — цитирует брошюру
Каутского Ленин, — хотят «противопо�
ставить» неизбежному империализму
социализм, т. е. «не только пропаганду
его, которую мы в течение полувека
противопоставляем всем формам капи�
талистического господства, а немед�
ленное осуществление социализма. Это
кажется очень радикальным, но спо�
собно лишь оттолкнуть всякого, кто не
верит в немедленное практическое осу�

ществление социализма, в лагерь импе�
риализма» (курсив В.И. Ленина).

Измена марксизму неизменно по�
рождает политический подлог. И Ленин
указывает на него: «Каутский прекрас�
но знает, что левые требуют от партии
немедленной пропаганды и подготовки
революционных действий, а вовсе не
«немедленного практического осуще�
ствления социализма». Владимир Иль�
ич разъясняет суть подлога: «Теория
ультраимпериализма» служит Каутско�
му для оправдания оппортунистов, для
изображения дела в таком свете, что
они вовсе не перешли на сторону бур�
жуазии, а просто «не верят» в немед�
ленный социализм».

Место соглашателей
в буржуазном обществе

Оппортунисты в рабочем движении
разномастны, но их всех роднит, как
подчёркивал Ленин, «идея сотрудниче�
ства классов». Капитализм всегда стре�
мится создать максимально благопри�
ятные условия для появления социал�
соглашателей и социал�предателей. В
результате «созрел целый общественный
слой парламентариев, журналистов, чи�
новников рабочего движения, привилеги�
рованных служащих и некоторых про�
слоек пролетариата, который сросся со
своей национальной буржуазией и кото�
рого вполне сумела оценить и «приспосо�
бить» эта буржуазия». 

Но зачем капиталистическому режи�
му перевёртыши: ведь предателей не
любит никто. К тому же неужели у пра�
вящего класса нет своих обольстителей
трудящихся буржуазными коврижка�
ми? Что вы, им нет числа. И всё�таки
капиталисты как класс чрезвычайно
нуждаются в оппортунистах. Ленин
прекрасно объяснил, чем обусловлена
потребность эксплуататорского строя в
такого рода политиках�политиканах: 

«Все и всякие угнетающие классы
нуждаются для охраны своего господст�
ва в двух социальных функциях: в функ�
ции палача и в функции попа. Палач
должен подавлять протест и возмущение
угнетённых. Поп должен утешать угне�
тённых, рисовать им перспективы (это
особенно удобно делать без ручательст�
ва за «осуществимость» таких перспек�
тив...) смягчения бедствий и жертв при
сохранении классового господства, а
тем самым примирять их с этим господ�
ством, отваживать их от революцион�
ных действий, подрывать их революци�
онное настроение, разрушать их рево�
люционную решимость». 

Палачей назначает буржуазное госу�
дарство, а в попы требуются доброволь�
цы. Но попы эффективны только тогда,
когда есть паства. Её тоже создаёт капи�
тализм, ибо «крохи добычи» от эксплу�
атации угнетённых классов и наций
«перепадают, несомненно, известным
слоям мелкой буржуазии и аристокра�
тии, а также бюрократии рабочего
класса». На этом факте спекулировал
Каутский, который «сваливает на массы
измену и бесхарактерность этого обще�
ственного слоя», склонного к оппорту�
низму.

Цинизм социал#шовинистов

Вероятно, это самая большая мер�
зость вождей II Интернационала и их
идейных наследников — сваливать на
пролетариат ответственность за оппор�
тунизм в рабочем, социалистическом
движении. Подобное обвинение в ад�
рес трудящихся масс Ленин отвергал
решительно и бесповоротно. 

В оппортунизм сползали вожди,
именно они навязывали социал�демо�
кратическим массам социал�шови�
низм, так как «единую волю этой орга�
низации масс (как и всякой организа�
ции) выражал только её единый поли�
тический центр, «горстка», которая
предала социализм. Эту горстку спра�
шивали, призывали голосовать, она
могла голосовать, могла писать статьи и
т.д. Массы же не были опрошены. Им
не только не позволяли голосовать, их
разъединяли…» 

И далее выставляется беспощадный
диагноз сложившейся ситуации: «В дей�
ствительности формальная принадлеж�
ность оппортунистов к рабочим партиям
нисколько не устраняет того, что они яв�
ляются — объективно — политическим
отрядом буржуазии, проводниками её вли�
яния, агентами её в рабочем движении». 

В.И. Ленин возмущён обвинением
Каутского, которое он бросил в адрес
прежде всего партийных масс, за чей
авторитет немецкий социал�демокра�
тический политик боролся не годы, а
целые десятилетия. На такой цинизм и
лицемерие Ленин отвечает принципи�
ально и жёстко: 

«Массы не могли при измене их вож�
дей в критическую минуту сделать ниче�
го; а «горстки» этих вождей вполне могли
и должны были голосовать против креди�
тов, выступать против «гражданского
мира» и оправдания войны, высказывать�
ся за поражение своих правительств, на�
лаживать международный аппарат для
пропаганды братанья в траншеях, орга�
низовывать нелегальную литературу,
проповедующую необходимость перехода
к революционным действиям, и т. д.»

Через несколько страниц Ленин сно�
ва возвращается к этой больной теме. В
заключительной главе статьи он пишет:
«Пролетарские массы, от которых, ве�
роятно, около 9/10 старого руководи�
тельского слоя отошло к буржуазии,
оказались раздробленными и беспо�
мощными перед разгулом шовинизма,
перед гнётом военных положений и во�
енной цензуры».

* * *
Прошло 100 лет с тех дней, когда в

женевском журнале «Коммунист» вы�
шла эта удивительная ленинская статья
— удивительная точной характеристи�
кой революционной ситуации; замеча�
тельная безупречностью диагноза, по�
ставленного II Интернационалу; уни�
кальная беспощадной критикой соци�
ал�шовинизма как разновидности до�
стигшего своего пика оппортунизма;
решительная в защите пролетарских,
партийных масс от циничных обвине�
ний со стороны социал�соглашателей;
злободневная даже век спустя, когда к
коммунистическому движению подка�
тились старые болезни притормажива�
ния классовой борьбы. «Крах II Интер�
национала» вновь достоин быть на�
стольной книгой каждого нынешнего
коммуниста.

Виктор ТРУШКОВ.

Ленинская алгебра
партийности

Почему не стареет статья «Крах II Интернационала»
Как только в сегодняшней России среди коммунистов заходит разговор о текущем моменте,

мы обязательно спотыкаемся на вопросе: хотят ли трудовые низы жить по�старому и, главное,
могут ли эксплуататорские верхи управлять по�старому? Увы, ныне уже далеко не каждый парти�
ец знает, где впервые в лобовую был поставлен этот вопрос. А ведь прежде практически любой
студент знал ответ: в статье «Крах II Интернационала». Именно в ней было дано классическое оп�
ределение революционной ситуации. Причём не только её объективных условий, но и субъектив�
ного фактора. Однако при всей теоретической новизне ленинской постановки вопроса о предпо�
сылках и условиях революции научная и политическая мощь этой статьи куда значительнее.

К ОМСОМОЛЬЦЫ ВЛАДИВОСТОКА по�
сетили посёлок Экипажный, что на бли�
жайшем к городу острове Русский, где на�

ходится памятник Сергею Лазо — военачальни�
ку и государственному деятелю, принимавшему
активное участие в установлении Советской
власти в Сибири и на Дальнем Востоке.

Приморские комсомольцы планомерно ведут
работу по восстановлению и приведению в до�
стойный вид забытых после развала СССР па�
мятников великой советской эпохи.

Перед началом работ ребята познакомились с

местными жителями, которые рассказали, что
ранее в находящемся рядом с памятником зда�
нии располагался Особый отдел частей Тихо�
океанского флота, дислоцировавшихся на ост�
рове Русский. После «перестройки» военные
покинули остров, и всё пришло в запустение.
Комсомольцы с помощью жителей посёлка бы�
стро очистили территорию сквера, подготовили
бюст и постамент для покраски. Уже через два
часа работы территория была благоустроена,
постамент окрашен, а бюст Сергея Лазо ярко за�
блестел золотом на осеннем солнце.

Надо сказать, что Сергей Лазо прочно и осно�
вательно вошёл в историю Приморского края, и в
частности города Владивостока. Именно его ге�
роический поступок спас город от кровопроли�
тия: он один выступил перед колеблющимися
учащимися школы прапорщиков за два дня до
восстания во Владивостоке со знаменитой речью:
«За кого вы, русские люди, молодёжь русская? За
кого вы?! Вот я к вам пришёл один, невооружён�
ный, вы можете взять меня заложником, убить
можете... Этот чудесный русский город — послед�
ний на вашей дороге! Вам некуда отступать: даль�
ше чужая страна, чужая земля и солнце чужое...
Нет, мы русскую душу не продавали по загранич�
ным кабакам, мы её не меняли на золото замор�
ское и пушки... Мы не наёмными, мы собствен�
ными руками защищаем нашу землю, мы грудью
нашей, мы нашей жизнью будем бороться за Ро�
дину против иноземного нашествия! Вот за эту
русскую землю, на которой я сейчас стою, мы ум�
рём, но не отдадим её никому!»

В результате школа прапорщиков объявила о
своём нейтралитете, а 31 января 1920 года
власть колчаковского наместника Розанова бы�
ла свергнута.

Максим ЦВЕТКОВ.
г. Владивосток.

СССС пппп аааассссииииббббоооо,,,,     ддддррррууууззззььььяяяя !!!!
Уважаемые правдисты!

Вы много и справедливо пишете о нынешнем тяжёлом положении нашего народа, о его нуждах и за�
ботах, даёте слово читателям, размышляющим о путях выхода из кризисного состояния, в котором
оказалась Россия. Так вот, автор этих строк, член КПРФ, — частый гость в аудиториях школьников,
выросших уже в новое время. И публикации «Правды» служат для меня хорошим подспорьем в бесе�
дах с ними. Ребята с интересом слушают мои воспоминания о военном детстве, героях Великой Оте�
чественной, тяжёлых послевоенных годах, когда страну поднимали в том числе и мои сверстники.

Жена у меня блокадница, болеет тяжело. Сытой «Единой России» нет до нас дела, как и до милли�
онов других «детей войны». Но мы не падаем духом. Члены нашей парторганизации изготавливают ли�
стовки, пользуясь публикациями «Правды» и «Советской России», распространяют их. В этой работе
я также принимаю активное участие.

Владимир КОНЮХОВ.
г. Тихвин,
Ленинградская область.

Личные взносы в Фонд под�
держки «Правды» передали че�
рез общественную приёмную,
Сбербанк и почтовыми перево�
дами в сентябре
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Памяти верны

Вместе весело шагать…

Л ИНЕЙКА ОТКРЫ�
ЛАСЬ внесением зна�
мени Кингисеппской

муниципальной военно�пат�
риотической детской обще�
ственной организации
«Юные пионеры».

Член КПРФ Наталья Вита�
льевна Злобина рассказала об
этой организации, о том, что
объединяет пионеров: любовь
к Родине, родному краю,
стремление сделать жизнь луч�
ше, желание помогать стар�
шим и не обижать младших.
Разговор шёл о том, как дороги
нам сегодня человек с его мыс�
лями, стремлениями, забота�
ми, мир и дружба между наро�
дами и между людьми, родная
природа, которую надо сохра�
нить, а ещё то, что все хорошие
дела делаются вместе.

Принятым в пионеры ре�
бятам предстоит узнать мно�
го нового и интересного и,
конечно, обогатить жизнь

пионерской организации ин�
тересными инициативами.

Пресс�центр Ленинградского
обкома КПРФ.

Пионерия на марше

Бюст Сергея Лазо заблестел золотом

9 октября в Кингисеппе прошла торжественная линейка, посвя�
щённая Дню учителя. Ряды Ленинградской областной пионерской
организации пополнились 21 юным ленинцем.
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«Руководить трудящимися и эксплуатируемыми массами

может только класс, без колебаний идущий по своему пути,
не падающий духом и не впадающий в отчаяние на самых
трудных, тяжёлых и опасных переходах. Нам истерические
порывы не нужны. Нам нужна мерная поступь железных
батальонов пролетариата».

В.И. ЛЕНИН.

ЧЕМ КОНКРЕТНО этот дея�
тель прославился? Будучи на�
чальником цеха на Уралвагон�

заводе, он во время прямой телеви�
зионной линии с Путиным утверж�
дал, что нижнетагильские рабочие
могут приехать в Москву и заменить
силовиков в деле спасения прези�
дента и всей нынешней власти от
участников протестных митингов.
Воспользовавшись приобретённой
таким способом известностью, 
И. Холманских стал одним из ини�
циаторов движения «В защиту чело�
века труда», которое, по его призна�
нию, является дочерней организа�
цией Общероссийского народного
фронта (лидер — В. Путин) и партии
«Единая Россия».

Многие мои коллеги, узнав про
созданный Холманских «рабочий
союз», сразу вспомнили агента цар�
ской охранки попа Георгия Гапона.
Он известен тем, что век назад создал
в Петербурге монархический рабо�
чий союз, уговорил рабочих отка�
заться от готовившейся забастовки и
вместо этого организовал 9 (22 по
новому стилю) января 1905 года мно�
готысячное шествие пролетариев
тогдашней столицы с петицией к ца�
рю. Войска встретили рабочих ору�
жейными залпами. Тот день вошёл в
отечественную и мировую историю
как Кровавое воскресенье. Гапону
пришлось бежать за границу. А когда
год спустя он вернулся в Россию, то
эсеры своим судом приговорили его
к смертной казни и привели приго�
вор в исполнение. Но это было дав�
но. Теперь попа заменили его клоны,
самые услужливые из которых уже
одарены генеральскими чинами.

Словно в ознаменование 100�ле�

тия Кровавого воскресенья в начале
этого года во Дворце культуры же�
лезнодорожников в Екатеринбурге
проходил съезд кремлёвско�«белодо�
мовского» движения «В защиту чело�
века труда». На него были собраны
86 делегатов из 11 регионов. Зал был
заполнен только наполовину, вторая
половина — отгорожена баннерами. 

О Т ИМЕНИ РАБОЧИХ ОТ
СТАНКА здесь выступили
губернаторы Свердловской,

Челябинской, Курганской областей
и Ханты�Мансийского автономного
округа — Югры. Это были истин�
ные передовики капиталистическо�
го соревнования, занимающие при�
зовые места в прославлении прези�
дента РФ. Очевидно, под впечатле�
нием этих ораторов и их речей
Игорь Рюрикович решил внести
кардинальные коррективы в социо�
логию, статистику и прочие науки,
изучающие социальную структуру
общества. Холманских с трибуны
съезда заявил, что созданный им
«рабочий союз» призван защищать
не только «условного рабочего»,
крестьянина или учителя, но и топ�
менеджера, депутата и госслужаще�
го. Про «раба на галерах» он почему�
то забыл сказать. 

Кроме губернаторов и других
принцев чиновничьих кровей, на ор�
ганизуемых Холманских сходках
практически никто слова не получа�
ет. Прежде всего не дают сказать сло�
во рабочим активистам.

До съезда в Екатеринбурге прохо�
дила конференция этого движения в
городе Озёрске. Председатель проф�
союзной организации Антипинского
НПЗ из Тюмени Иван Статьев, кото�

рого уволили за то, что он всерьёз за�
щищал права работников, и восста�
новили только по решению суда, хо�
тел выступить и попросить помощи у

собравшихся под таким соблазни�
тельным наименованием — «В защи�
ту человека труда». Но его до трибу�
ны не допустили. Ведущий уведо�
мил, что на его выступление… нет
времени. Предложили рабочему ли�
деру изложить свою просьбу в пись�
менном виде. Примечательно, что
после съезда в Озёрске Статьева из�
били в родном городе до полусмерти
и разгромили возглавляемый им
профком. Не хочется думать, что та�
ким был подготовленный руководи�
телями движения ответ на его пись�
менное заявление.

Но вернёмся на съезд в Екатерин�
бург. На нём Холманских заявил, что
голодовки, проходившие на Урале,
— это шантаж. Необходим конструк�
тивный диалог: «Не надо устраивать
голодовки, а нужно садиться за стол
переговоров». Вроде бы разумные
речи. Осталось только выяснить, как
усадить за стол переговоров наглых
управленцев, которым даже судеб�
ное решение вручить не удаётся? 

Ещё Холманских с «рабочей» три�
буны изрёк: «Нельзя нам допускать
конфликтов, тем более стачек, забас�
товок. Как говорится в одном филь�

ме, это — не наши методы. Так мы
только подыгрываем оппозиции».
Только хочется спросить «граждан�
ского генерала», почему же он при
своих властных полномочиях не пы�
тается во время конфликтных ситуа�
ций усадить за переговорный стол с
представителями рабочего класса
тех, кого официоз нежно называет
работодателями?

Н ЕСКОЛЬКО ЛЕТ НАЗАД
горняки «Красной Шапоч�
ки» из Североуральска, тре�

буя пересмотра рабочего графика и
повышения зарплаты, отказались
подниматься на поверхность, голо�

дали под землей. В те дни они обра�
тились за помощью к президентско�
му полпреду на Урале Холманских.
Да он и сам мог бы сообразить при�
ехать к недовольным добытчикам
бокситов. Но полпред не только не
догадался приехать на Северный
Урал по собственной инициативе,
но не оказался там и по настойчиво�
му приглашению горняков: ему бы�
ло некогда. Дело в том, что в пору
голодовки североуральцев «защит�
ник человека труда» коротал время с
лидером рок�группы «Чайф».

В соседнем Краснотурьинске ра�
бочие выходили на митинги, протес�
туя против попыток долларового
миллиардера Дерипаски закрыть на
Богословском алюминиевом заводе
(БАЗ) алюминиевое производство.
Полпред подал голос издалека толь�
ко после того, как в дело вмешалась
прокуратура. Посетить город, пооб�
щаться с металлургами он посчитал
недостойным занятием для действи�
тельного государственного советни�
ка 1�го класса. Зато заклеймил позо�
ром голодающих рабочих с Верхне�
синячихинского завода, которых
уволили, не выплатив им долги по

зарплате. Лидер движения «В защиту
человека труда» нежненько назвал их
шантажистами.

В Новоуральске на заводе «Авто�
мобили и моторы Урала» («Амур»)
87 рабочих тоже объявили голодов�
ку, они также требовали вернуть им
долги по зарплате. Голодавшие об�
ратились за помощью к представи�
телю президента Холманских, но и
в этот раз он не приехал на выручку
к «мужикам».

Не пошёл он на контакт и с голо�
дающими работниками Режевского
механического завода, которых вы�
кинули за борт без возвращения
долгов по зарплате.

ТРУДНО ОДНОЗНАЧНО ска�
зать, надо Холманских за его
действия ругать или… хвалить.

Наверное, ему нужно даже сказать
спасибо за его работу по классовому
воспитанию трудящихся. Отказыва�
ясь идти к рабочим, сотрудничать с
ними в их борьбе с обнаглевшими
работодателями, он наглядно дис�
кредитирует в глазах трудящихся со�
зданное им движение «В защиту че�
ловека труда». Прекрасно: рабочий
люд не клюнет после этого на со�
зданную по заказу Кремля обманку.
Чтобы отвернуться от фальшивого
«рабочего союза», пролетариату не
нужно будет ждать Кровавого вос�
кресенья. Пренебрегая нуждами ра�
ботников наёмного труда, предста�
витель президента РФ, горячо под�
держиваемый Кремлём, прекрасно
раскрывает классовую сущность ны�
нешней власти, государства и всей
современной политической системы
России, верно служащей капиталу
против рабочего человека. И проле�
тарии начинают это понимать.

В июне на заводе «Омсктранс�
маш», который входит в структуру
Уралвагонзавода, ставшего чинов�

ным трамплином для полпреда Хол�
манских, сообщили о намерении со�
кратить 454 сотрудника предприя�
тия. Под увольнение попало больше
половины штата металлургического
производства. Чувство тревоги за�
ставило рабочих объединиться, со�
здать новый профсоюз, войти в се�
мью МПРА и начать бороться. Сна�
чала пикетирование, после — ми�
тинг, потом — «итальянская забас�
товка». Рабочие скрупулёзно стали
изучать правила техники безопасно�
сти. Одна смена даже отказалась ра�
ботать с материалами, не отвечаю�
щими стандартам качества. Объёмы
выработки предприятия значитель�

но уменьшились. Был официально
объявлен коллективный трудовой
спор, рабочие заявили о готовности
перейти к активным действиям и ос�
тановить завод. Только после этого
руководство предприятия село за
стол переговоров.

Прежний приказ о сокращениях
был объявлен недействительным 28
сентября. После этого на завод�
ском профсоюзном собрании было
принято решение вернуться к рабо�
те в обычном режиме. Кстати, ак�
ции поддержки требований омских
рабочих прошли во многих городах
России. Профсоюз — это большая
семья.

СОЦИАЛЬНОЕ ПОЛОЖЕНИЕ
нашей страны действительно
тяжёлое. Но оно и не может

быть иным, пока на шее рабочего
класса сидят его эксплуататоры. Тем
более что их интересы зорко охраня�
ет государство. Но оно оказалось
слишком ленивым даже для того,
чтобы надёжно защищать интересы
капиталистов — тот сук, на котором
оно сидит. В похожей ситуации — во
время Великой депрессии 1928—

1932 годов — в США был принят за�
кон Вагнера, гарантирующий работ�
никам право на объединения в про�
фессиональные союзы и предостав�
лявший возможность заключения
коллективных договоров. Этим же
законом учреждалось Национальное
бюро трудовых отношений (НБТО).
Поскольку на предприятиях нередко
было по нескольку профсоюзов, то
бюро обладало правом организовы�
вать выборы в трудовых коллекти�
вах, на которых рабочие могли опре�
делить голосованием, какому про�
фессиональному союзу они доверя�
ют дело своей защиты. Рабочие име�
ли право отклонить любой неугод�
ный им союз. НБТО наделялось так�
же правом пресекать несправедли�
вые действия предпринимателей по
отношению к профсоюзам. Наши
реформаторы делают всё наоборот,
превращают во время кризиса трудо�
вой народ в бессловесных животных.

У нас, на первый взгляд, почти по�
всюду есть профсоюзы. Но они в ос�
новном директорские, в них состоят
не только рабочие, но и представите�
ли работодателя. Новым, свободным
профсоюзам не дают развиваться. У
нас даже по закону невозможна си�
туация, чтобы наёмные работники
организовали собрание и проголосо�
вали за тот профсоюз, который в
данном конкретном случае лучше за�
щищает их интересы. При нынеш�
нем законодательстве, может быть,
стоило бы воспользоваться таким
способом: вывешивать подготовлен�
ный текст коллективного договора
от каждого профсоюза для обозре�
ния. За какой из них проголосуют в
коллективе, такому профсоюзу и от�
дать право защиты работника.

Сегодня рабочим следует созда�
вать боевые профсоюзы. В борьбе за
свои трудовые права и экономичес�
кие интересы пролетариату нужны
свои Чапаевы, которые не только по�
ведут за собой людей труда, но и
возьмут на себя всю ответственность
за проводимые акции. 

Альберт СПЕРАНСКИЙ.
Председатель Совета 

общероссийской общественной 
организации «Рабочие инициативы».

В последние годы, когда вызванный реставрацией капитализма экономический
кризис не прекращается, когда закрываются заводы, сокращают работников, мно�
гие месяцы задерживают зарплату, в общественную жизнь страны стали внедрять
фальшивых защитников трудящихся. Предприятия разоряются одно за другим,
людей выгоняют за ворота, а эти фальшивые «друзья народа» произносят каждый
раз: «Без паники!» Подобная деятельность одного из таких «спасителей» рабочего
класса так понравилась президенту В. Путину, что он даже назначил его своим
полномочным представителем в Уральском федеральном округе. Теперь Игорь
Холманских имеет высший в нынешней России гражданский чин: действительный
государственный советник 1�го класса. Если перевести сей чин на привычные,
скажем, полицейские звания, то это что�то вроде генерал�полковника.

Клоны попа Гапона

По страницам коммунистической печати

К АК ПИШЕТ «Гардиан»,
нет ничего удивительно�
го в том, что члены пра�

вительства Австралии возне�
навидели национальный теле�
канал ABC. Всё дело в том, что
журналисты этого СМИ в сво�
их передачах дали толчок рас�
следованиям и шокирующим
разоблачениям о растущей до�
ле экстремально низкой зара�
ботной платы. Они также под�
няли вопрос о «чёрном» рынке
труда в стране.

Достоянием общественности
стали кричащие факты исклю�
чительно тяжёлых условий тру�
да и неадекватно низкой зар�
платы в 620 сетевых франчай�
зинговых продуктовых магази�
нах, находящихся под управле�
нием компании 7�Eleven. Раз�
разившийся скандал уже при�
вёл к смещению руководства
австралийского филиала этой
торговой сети. А центральные
власти Австралии под давлени�
ем общественного мнения бы�
ли вынуждены начать офици�
альное расследование.

Как выясняется, грабитель�
ская практика найма, особенно
молодых работников, приняла
системный характер в этой сети,
раскинувшей магазины по всей

Австралии. Как же действовала
компания 7�Eleven? Оказалось,
что руководство этого сетевого
оператора имело устойчивые от�
ношения с рядом «своих» авст�
ралийских колледжей. Пользу�
ясь этим, 7�Eleven приглашала
из�за рубежа молодых людей,
желающих получить образова�
ние в Австралии «в кредит», на
работу в свои магазины для по�
лучения финансовых средств на
оплату услуг упомянутых колле�
джей. Такие пакеты с въездной
визой обходились соискателям
от 25 до 70 тысяч австралийских
долларов. Прибывших студен�
тов вынуждали трудиться для
погашения долга, выплачивая
им при этом лишь половину за�
работной платы, существующей
в обычных магазинах рознич�
ной торговли.

Попутно стало известно, как,
собственно, делится прибыль в
7�Eleven. По имеющейся ин�
формации, 57% пирога доходов
уходит в головной офис, 43% —
остаётся держателям франши�
зы. Именно из этой доли произ�
водится выплата зарплаты и по�
крываются остальные расходы.

Как подчёркивает газета
«Гардиан», федеральное прави�
тельство не вправе разыгрывать

удивление низкой заработной
платой и плохими условиями
труда торговых рабочих, по�
скольку уже давно поступали
сигналы от СМИ и профсоюзов
о злоупотреблениях в сфере вы�
дачи «рабочих» виз и трудоуст�
ройства иностранцев, которые
оборачиваются подрывом уров�
ня заработной платы и стандар�
тов труда в Австралии.

К примеру, исследование,
проведённое «Фэрфакс Медиа»
совместно с университетом
Монаш, показывает, что в вось�
ми из каждых десяти реклам�
ных объявлений, ориентиро�
ванных на привлечение работ�
ников и студентов из�за рубежа,
была предложена зарплата ни�
же юридически установленных
норм. Однако даже эта цифра
является завышенной, по�
скольку значительная часть
рекламных сообщений не дета�
лизирует размера оплаты труда.

На конец прошлого года в
Австралии насчитывалось 750
тысяч работающих иностран�
цев, включая студентов. Число
такого рода работников удвои�
лось по сравнению с 2000 го�
дом. Кроме того, в исследова�
нии отмечается, что в этом те�
невом секторе рынка труда на�

живается большое число по�
средников.

Со своей стороны газета
«Гардиан» предельно ясно при�
зывает правительство воздать
по заслугам зарвавшимся биз�
несменам, навести порядок в
области трудовых отношений и
разобраться в причинах паде�
ния уровня зарплаты, ухудше�
ния условий труда и тенденции
к росту штрафов и взысканий.

Тем временем факты о том,
что рабочие сталкиваются с не�
справедливостью, продолжают
множиться. Так, австралийская
компания «Горный Хлеб», ус�
пешно экспортирующая свою
продукцию за рубеж, серьёзно
недоплачивает своим работни�
кам производственной линии в
Мельбурне. Общенациональ�
ная сеть ресторанов быстрого
питания Гриллд также попол�
нила список компаний, зани�
жающих зарплату как начинаю�

щим, так и основным работни�
кам. Эти примеры, как отмеча�
ет «Гардиан», возрождают в па�
мяти скандал, казалось бы, дав�
но прошедших дней, связан�
ный со сверхэксплуатацией
иностранных наёмных рабочих
на птицефабрике Баяда.

Как сообщает далее газета
«Гардиан», австралийские
профсоюзы намерены начать
массовую кампанию в защиту
прав трудящихся и добиться
восстановления справедливос�
ти и законности по всем фактам
скандальных правонарушений.

Безусловно, подчёркивает
«Гардиан», в интересах всех тру�
дящихся поддержать данную
кампанию профсоюзов, с тем
чтобы она послужила делу обес�
печения гарантий достойных
условий труда и других демо�
кратических прав.

Андрей БИРЮКОВ.

Главная газета Коммунистической партии Австралии «Гардиан» опуб�
ликовала передовую статью о скандальном пренебрежении со стороны
крупного бизнеса к правам и интересам трудящихся. В первую очередь
речь идёт о деятельности австралийского филиала американо�японской
компании 7�Eleven (Сэван�Элэван) — крупном операторе сети из более
чем 54 тысяч магазинов «шаговой доступности» в 18 странах. Нелишне в
связи с этим будет упомянуть, что означенная компания зондировала
российский розничный рынок, проведя в прошлом году переговоры с
московским правительством. 

Верхушка айсберга
скандалов

100 строителей обманул
ВПЯТИГОРСКЕ строители

рынка «Лира» устроили ак+
цию протеста возле офиса биз+
несмена Романа Абрамова, ко+
торый задержал им на три ме+
сяца зарплату. 

После завершения строи+
тельства рабочим должны бы+
ли выплатить заработанное, но
увы. Сейчас задолженность
перед ста работниками состав+
ляет два миллиона рублей —
это зарплата за июнь и июль.
Администрация рынка не же+
лает общаться с обманутыми
строителями. 

— У нас есть акт выполнен+
ных работ, протокол, наряды.
Объект сделали, но денег не
видим уже три месяца. У всех
семьи, дети, кредиты, — рас+
сказал один из протестующих. 

Сам предприниматель не
стал общаться с рабочими.
Участники акции заявили, что
будут добиваться справедливо+
сти в прокуратуре.

По сообщениям 
информагентств.

Задачи депутатов�
пролетариев

VIПЛЕНУМ ЦК КПРФ
дал достаточно пол�
ную программу дейст�

вий для местных партийных
отделений по налаживанию
связей между КПРФ и рабочи�
ми коллективами. Но одна не�
досказанность, на мой взгляд,
всё�таки осталась. И эта недо�
сказанность заключается во
фразе: «А кто же возглавит ра�
бочее движение? Кто те лиде�
ры, кто те вожаки, которые
возьмут на себя ношу возрож�
дения и развития рабочего
движения в России?»

Ответ на этот вопрос пленум
даёт достаточно скупо: «Пред�
стоит сформировать новое по�
коление политических вожаков
— тех, кто станет авангардом
массового рабочего движения».

Это, так сказать, чисто тео�
ретический подход к реше�
нию проблемы. А что же на
практике? На мой взгляд, по�
ка тишина.

Поэтому предлагаю своё ви�
дение решения этого вопроса.

В докладе Г.А. Зюганова на
октябрьском пленуме сказа�
но: «Нужно настойчиво ис�
кать вожаков из рабочей сре�
ды, учить их и воспитывать,
помогать формироваться в ка�
честве профсоюзных лиде�
ров». Я бы добавил: «Форми�
роваться и в качестве лидеров
рабочего движения!»

ДЛЯ ПАРТИИ настало
время подумать: кто бу�
дет представлять рабочее

и профсоюзное движение в пар�
ламенте. Считаю, момент исти�
ны состоит в том, что КПРФ
просто обязана создать «рабочее
лобби» в составе своей фракции

по итогам выборов в Государст�
венную думу 2016 года.

«Рабочее лобби», или рабо�
чая депутатская группа, долж�
но быть подобрано из состава
активистов рабочего и проф�
союзного движения. Его ко�
личественный состав, на мой
взгляд, должен быть не менее
7—8 человек. Предлагаемое
число депутатов соответствует
количеству федеральных ок�
ругов, таким образом, каждый
депутат�рабочий станет кури�
ровать определённый феде�
ральный округ и будет стре�
миться наладить постоянные
и устойчивые связи с трудо�
выми коллективами.

Рабочая депутатская группа
должна иметь конкретную про�
грамму действий, а именно:

— совершенствование и из�
менение Трудового кодекса;

— создание условий для 
организации альтернативно�
го ФНПР профсоюза трудя�
щихся;

— инициирование регуляр�
ных проверок по выполне�
нию работодателями положе�
ний Трудового кодекса, зако�
на «О профсоюзах»;

— рассмотрение вопросов
преднамеренного банкротст�
ва предприятий, так как это
влечёт массовые увольнения
трудящихся со всеми вытека�
ющими последствиями;

— мониторинг забастовоч�
ной ситуации в стране; 

— проведение регулярных
встреч с трудовыми коллек�
тивами, оказание консульта�
тивной и юридической помо�
щи, поддержка забастовоч�
ных и протестных акций.

Что может дать партии со�

здание депутатской группы
рабочих во фракции КПРФ в
Госдуме?

Во�первых, это повысит ав�
торитет партии в глазах трудо�
вого сообщества: наконец�то
КПРФ не на словах, а на деле
покажет свою заинтересован�
ность в возрождении рабочего
движения в России.

Во�вторых, активная работа
данной группы будет способст�
вовать появлению лидеров ра�
бочего и профсоюзного движе�
ния, превратит её в своеобраз�
ную кузницу кадров, способных
возглавить рабочее движение.

В�третьих, рабочая депутат�
ская группа может стать ядром
координационного центра ра�
бочего движения.

Я полагаю, что КПРФ по си�
лам подобрать из рабочей и
профсоюзной среды подходя�
щие кандидатуры для активной
работы в Государственной думе
и на очередных выборах прове�
сти этих товарищей в депутаты.
Бояться такого варианта не на�
до. Политическая целесообраз�
ность здесь налицо. Необходи�
ма только политическая воля
руководства партии.

Сегодня партии нужно ре�
шить, что важнее: шаг вперёд
навстречу нарождающемуся
рабочему движению или шаг в
сторону навстречу набившим
оскомину компромиссам. 

В первом случае налицо дви�
жение вперёд, во втором — мы
опять будем наблюдать топта�
ние на месте. И если мы не сде�
лаем шаг вперёд сегодня, то за�
втра это сделают другие поли�
тические силы, а партия поте�
ряет свою основную опору.

Созданием депутатской
группы рабочих во фракции
КПРФ в Государственной думе
партия должна укрепить веру в
искренность своих намерений
и тем самым завоевать значи�
тельный пласт избирателей!
Время не ждёт!

Владимир АФАНАСЬЕВ.
Электрик, член КПРФ.

г. Москва.

Позиция

Уважаемая редакция газеты «Правда»! В по�
следнее время на страницах вашей газеты всё
чаще можно встретить материалы, посвящённые
проблемам развития рабочего движения в совре�
менной России. Особенно активизировался ваш
«Рабочий фронт» в преддверии VI (октябрьского)
пленума ЦК КПРФ (2014 г.), посвящённого совре�
менному рабочему классу России и усилению ра�
боты партии в пролетарской среде.

Запомни, товарищ!

ВАЖНАЯ РОЛЬ в укреплении
влияния КПРФ в пролетарской

среде должна принадлежать депута+
там+коммунистам всех уровней и их
фракциям. 

Фракции КПРФ в Государствен+
ной думе РФ совместно с Комиссией
ЦК по промышленной политике ис+
ходить в законопроектной работе из
необходимости продвижения кон+
кретных мер по сохранению и расши+
рению рабочего класса в промышлен+
ности и строительстве, на транспорте
и в связи… Разработать поправки к
Трудовому кодексу РФ, направлен+
ные на защиту наёмных работников
физического и умственного труда.
Предусмотреть в них реальные меха+
низмы защиты трудящимися своих
интересов. Расширить возможности
проведения забастовок.

При выдвижении кандидатов в де+
путаты Государственной думы РФ,
иных органов представительной вла+
сти предусмотреть обязательное
включение в списки кандидатов ра+
бочих, что называется, «от станка».

Из доклада Президиума ЦК
КПРФ «Положение рабочего
класса в России и задачи КПРФ
по усилению влияния в проле!
тарской среде» VI (октябрьско!
му 2014 года) пленуму Цент!
рального Комитета КПРФ.

Фото с сайта govorun26.ru.

Трудящиеся затягивают пояса
РФ по потребительским ожиданиям вплотную 

приблизилась к многострадальной Греции

К АК БЫ НИ ПРЯТАЛА ВЛАСТЬ социаль�
ную поляризацию населения РФ, это яв�

ление всё равно вылезает наружу. Даже изо�
щрённый Росстат не в состоянии его скрыть.
Он попросил в ходе выборочного исследова�
ния, в котором участвовали более 5 тысяч че�
ловек, оценить изменения в личном матери�
альном положении. 8% респондентов сказа�
ли, что оно улучшилось. Они же сообщили,
что улучшились условия для совершения
крупных покупок. Вот реальная цифра тех,
кому на Руси жить хорошо.

Иная картина у наёмных, эксплуатируе�

мых работников. Каждый второй из тех, чьи
условия для крупных покупок не улучши�
лись, признался, что у него ухудшились ма�
териальные условия. Таких оказалось ровно
46% среди всех опрошенных.

Впрочем, в мире кризис… Может, и в дру�
гих странах ситуация такая же? Нет. Росстат
сравнил показатели потребительской уве�
ренности в РФ и странах Евросоюза. Хуже
российских показатели только в Греции и
Болгарии.

Виктор ТРУШКОВ.



516—19 октября 2015 года    ●    № 115 (30321)   

Антинародное хозяйство

«Дохлыми заводами не
занимаемся…»

Как известно, в октябре всту�
пает в силу закон, позволяю�
щий работникам банкротить
родное предприятие, если оно
не выплачивает зарплату в тече�
ние трёх месяцев. Однако Сред�
ний Урал в этом плане давно
уже на «первом рубеже»: по
числу поданных в Арбитраж�
ный суд исков о признании сво�
их предприятий несостоятель�
ными регион занимает одно из
лидерских мест в РФ.

Выходит, здесь не способны
не только выправить «падаю�
щее» производство, но и зафик�
сировать его в «вертикальном»
положении?

Увы, это так. Не будем под�
креплять столь печальный вы�
вод многочисленными цифра�
ми�процентами снижения объ�
ёмов производства, инвести�
ций, многомесячными задерж�
ками зарплаты, сокращением
рабочих и т.д. Полагаю, есть
универсальный показатель, ко�
торый характеризует состояние
бизнеса любого уровня. Это —
размер задолженности.

Какая здесь картина? Если
в 2012 году (последний срок
губернаторства А. Мишари�
на) областной бюджет был
свёрстан с дефицитом в 1,2
миллиарда рублей, то уже в
2013�м (при новом главе края
Е. Куйвашеве) расходы пере�
вешивали доходы на 26 мил�
лиардов. Сегодня регион дол�
жен свыше 50 миллиардов
рублей, что составляет поряд�
ка 30 процентов от годового
бюджета. В ближайшие три
года только на обслуживание
госдолга потребуется более 20
миллиардов.

Но вот что странно. При до�
вольно частых встречах Евге�
ния Куйвашева с президентом
и премьером РФ мы слышим:
«Свердловская область сего�
дня на подъёме, ей по плечу
решение престижных и долго�
срочных проектов!» Первые
лица РФ с чувством жмут руку
энергичному реформатору и в

очередной раз соглашаются
«отстегнуть» от бюджета весь�
ма нехилую сумму на реализа�
цию «оригинального ноу�хау».
Про состоявшиеся же беседы с
представителями иностран�
ных держав вовсю трубит пи�
шущая и снимающая братия: о
будущих контрактах, насколь�
ко они пополнят бюджет, как
это скажется на социально�
экономическом развитии ре�
гиона и т.д.

Факты же говорят о том, что
«образцового реформатора»
давно бы следовало «списать в
архив» или перевести в аутсай�
деры как минимум. Хотя бы ра�
ди того, чтобы люди не смея�
лись над очевидной близоруко�
стью и наивной доверчивостью
его всесильных опекунов.

А ведь ещё несколько лет
назад уже при Е. Куйвашеве
Институт экономики УрО
РАН РФ прогнозировал, что
80 процентов предприятий
региона находятся в пред�
банкротном состоянии. И
как бы предваряя недоумён�
ные вопросы по поводу столь
жёсткого заключения при
«высокоэффективной работе
промышленности края», экс�
перты поясняли, что «симп�
томы и причины спада тща�
тельно скрываются, об этом
широкую аудиторию не ин�
формируют».

Теперь настал момент исти�
ны, и камуфляж уже не спаса�
ет. Да и как умолчишь, если
даже зарубежные аналитики
предрекают банкротство од�
ной из крупнейших машино�
строительных корпораций в
мире — Уралвагонзавода, ра�
ботающего под личным патро�
натом президента РФ.

Конечно, УВЗ по объёму
производства, численности
персонала, стратегическому
значению — пример исклю�
чительный, этот завод при
любых катаклизмах останется
на плаву. Ну а что делать с
сотнями идущих ко дну «ма�
лышей», являющихся градо�
образующими, функциони�
рование которых в прямом

смысле определяет судьбу ме�
стного населения? Если сум�
мировать только количество
занятых на таких предприя�
тиях, то оно во много раз пре�
высит число работающих на
«непотопляемых» гигантах
вроде Уралвагонзавода. Кто
будет их спасать? При этом не
стоит скидывать со счетов,
что и заводы, «пускающие пу�
зыри», худо�бедно пока под�
питывают бюджет.

На грани краха сегодня сто�
ят «Уралхимлес» и завод гор�
ного машиностроения в Кар�
пинске, «Урализолятор» в Ка�
мышлове, екатеринбургские
«Пневмостроймашина» и
Уралхиммашзавод, ещё недав�
но стабильно работавшие на�
зло всем «реформам». Всё сла�
бее слышится кудахтанье на
Среднеуральской птицефаб�
рике, чья продукция при ны�
нешних запредельных ценах
на говядину�свинину должна
бы, кажется, идти на ура.

В целом же на Среднем Ура�
ле в настоящее время насчи�
тывается около тысячи обан�
кротившихся предприятий, в
том числе и государственных.

Как же на эти падающие
«заводские башни» реагирует
областное руководство? Не за�
буду о шоке журналистов, ко�
торый вызвал ответ на этот во�
прос министра промышлен�
ности и науки Андрея Мисю�
ры на августовской пресс�
конференции.

— Гибнущие предприятия?
— переспросил он. — Они чи�
новников больше не волнуют.
Нужно, полагают они, уметь
отделять зёрна от плевел, то
есть инвестировать перспек�
тивные производства, осна�
щать их новым оборудовани�
ем, внедрять современные
технологии, вместо того чтобы
поддерживать дохлые, низко�
рентабельные заводы.

— Но не получится ли вме�
сто лучше, как всегда? — не
без сарказма бросил кто�то
из зала. — Будут сорваны
сроки ввода новых мощнос�
тей и угроблено то, что ещё

работает. Этот вариант про�
считывается?

Наступило неловкое молча�
ние. А затем министр, словно
спохватившись, принялся та�
раторить про «падение цены
барреля нефти и курса рубля»,
санкции Запада, мировой
экономический кризис, им�
портозамещение и прочее.
Словом, выходило, что на
поддержку проблемных пред�
приятий «не следует терять
драгоценное время и средст�
ва, а всё внимание и силы со�
средоточить на реализации
перспективных проектов».

Ничего вразумительного г�н
Мисюра не сказал и по поводу
того, почему падение нынеш�
них объёмов производства идёт
опережающими темпами по
сравнению с прошлым годом.

Так кто всё�таки может оха�
рактеризовать состояние дел в
экономике края без розовых
очков, не оправдывая её узкие
места навязшими в зубах про�
писными истинами? Кто по�
смотрит на ситуацию, как гово�
рится, трезвым взглядом?

Не зная броду — в воду?

— На темпах и объёмах вы�
пуска продукции промышлен�
ного комплекса негативно
сказываются недостаток обо�
ротных средств, трудности с
кредитованием, изменчивос�
тью валютных курсов, — при�

открывает «завесу» над причи�
нами низкой эффективности
региональной индустрии пер�
вый вице�президент Сверд�
ловского областного союза
промышленников и предпри�
нимателей Михаил Черепа�
нов. — И, конечно, низкая
платёжеспособность заказчи�
ков: у многих производителей
затоваренные склады напоми�
нают фруктовые горы евро�
пейских садоводов, которые
из�за санкций не могут про�
дать нам свой урожай.

Подмечено верно. Однако
перечисленные проблемы воз�
никли отнюдь не вчера, но всё
это время чиновничья рать
вкупе с владельцами компа�
ний глубоко вздыхает, стенает
и заламывает руки: безвыход�
ная, дескать, ситуация, хоть в
гроб ложись. А что сделано и
делается для выхода из этого
«круга ада»? Идёт ли поиск
альтернативных вариантов,
которые позволят если не из�
бавиться от негативных явле�
ний, то хотя бы минимизиро�
вать их последствия? Или и
тут всё с грифом «Совершенно
секретно»?

Послушаем, что говорит в
связи с этим академик, дирек�
тор Уральского отделения Ин�
ститута экономики Александр
Татаркин.

— С момента рождения про�
граммы «Стратегия�2030» ми�
нуло два года. За это время её

разработчики поняли, что без
активного привлечения регио�
нов эти планы останутся на
бумаге — макростратегия на
деле окажется обыкновенной
маниловщиной. Выход один:
следует с максимальной эф�
фективностью использовать
имеющийся промышленный
потенциал, рассчитывать и
просчитывать любую возмож�
ность для наращивания дейст�
вующего производства. Но без
привлечения к этой работе на�
уки, опытных экономистов�
аналитиков задействовать ре�
зервы вряд ли удастся. Наши
же предприниматели в усло�
виях рынка привыкли снимать

только пенки, проблемы «кух�
ни» их не волнуют.

— И как ваш коллектив по�
могает искать и внедрять эти
самые резервы?

— С тех пор, как появилась
«Стратегия�2030», за помо�
щью в её реализации к нам ни�
кто из областного руководства
не обращался, — коротко от�
ветил академик.

Нонсенс? По здравому
рассуждению — форменный
идиотизм! Иметь буквально
под рукой научную структу�
ру, аппарат которой способен
и готов заняться исследова�
нием причин появления все�
возможных барьеров на пути
стабильной работы промыш�
ленности, вносить предложе�
ния по их устранению, —
этот мощнейший ресурс чи�
новники игнорируют. Как
это понять? Мол, сами с уса�
ми? Тогда докажите, что вы
их носите не для того, чтобы
пугать мышей.

Впрочем, не надо представ�
лять обитателей местного «Бе�
лого дома» этакими дебилами,
которых совсем не интересует
высокая налогоплатёжность
фирм и компаний: их собст�
венный кошелёк туго привя�
зан к бюджету.

В какой�то мере подсказ�
кой здесь могла бы послу�
жить сама программа «Стра�
тегия�2030». Имеющиеся в
ней рекомендации по эффек�
тивности производства носят
общий характер и больше
смахивают на советы доктора
по профилактике во время
вирусной эпидемии.

Универсальное средство
было найдено в другом месте.
В этом качестве выступили
две обширные статьи губер�
натора Куйвашева, растира�
жированные в лояльных
СМИ: «Сохраним опорный
край державы» и «Мобилиза�
ция на успех».

Львиную долю в этих пуб�

ликациях занимают рапорты
о достижениях и блестящих
перспективах в социально�
экономической сфере Сред�
него Урала. Сами же пробле�
мы завуалированы так, что
остаётся только восхищаться
талантом губернатора�басно�
писца.

Например, давно дышащее
на ладан строительство осо�
бой экономической зоны
«Титановая долина» характе�
ризуется как «будущий неис�
черпаемый источник попол�
нения областного бюджета».
Развал в АПК преподносится
как путь к «ближайшему на�
полнению продовольствен�
ной корзины наших земляков
исключительно собственны�
ми продуктами». О жилье:
«Все люди скоро переселятся
из ветхих развалюх в новые
благоустроенные квартиры».
И всё в таком же духе.

Вспоминаю, как мой сосед
по дачному участку, владелец
небольшой авторемонтной
мастерской, держа в руках две
газетные полосы с куйвашев�
скими «посланиями», с ус�
мешкой сказал:

— Пользы от этих бумажек
— на два захода в нужник. Вот
скажи мне, дураку, что наш гу�
бернатор в первую очередь на�
мерен поддерживать? Откуда
и сколько изыщет средств, где
найдёт инвесторов, чтобы во�
плотить свои наполеоновские
планы? Будут ли какие�нибудь
кредитные льготы для тех, кто
честно ведёт бизнес? Почему
наш брат разоряется, а банки
процветают? Если этот дея�
тель воображает, что таким об�
разом разработал для пред�
принимателей «дорожную
карту», то наша область, сле�
дуя по этому «маршруту», уп�
рётся в безвылазный тупик.

Сергей РЯБОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

Свердловская область.

О ТКРОВЕННО ГОВО�
РЯ, меня крайне удив�
ляет, что антикризис�

ная секция Московского эко�
номического форума�2016,
состоявшаяся несколько дней
назад, и МЭФ�2015, прошед�
ший в марте этого года, не
привлекли должного внима�
ния общественности. Ведь
для нас, россиян, они значи�
ли бы больше, чем Всемир�
ный экономический форум в
Давосе. Но в Швейцарию в
составе российской делега�
ции ездят преимущественно
высокопоставленные либера�
лы, которые обычно получа�
ют от этих командировок все�
стороннее удовольствие. Во�
первых, они узнают, что гово�
рят о состоянии мировой эко�
номики. Во�вторых, встреча�
ются там с любезными сердцу
своими коллегами из стран
Запада, а тех обычно весьма
интересует вопрос, за счёт че�
го можно в данный момент
поживиться в России. И рос�
сийские делегаты, как прави�
ло, делают доклады, расска�
зывая, насколько привлекате�
лен наш рынок для иностран�
ных инвестиций. В�третьих,
либералы — агенты влияния
Запада — могут там под видом
деловых переговоров полу�
чить очередные инструкции
своих зарубежных кураторов. 

А в Москве на форуме что ли�
бералам делать? Там обсуждают�
ся неинтересные им, хотя и дей�
ствительно судьбоносные, во�
просы: как обеспечить быстрый
экономический рост, провести
новую высокотехнологичную
индустриализацию, обеспечить
продовольственную безопас�
ность страны, ускорить процес�
сы евразийской интеграции…
Им это неинтересно. Неудиви�
тельно поэтому, что на заседа�
нии упомянутой антикризисной
секции либералы практически
отсутствовали, с изложением
своих кредо выступили привер�

женцы реального сектора эко�
номики. Они на конкретных
примерах показывали, что пра�
вительство проводит политику,
противоречащую интересам ре�
ального сектора экономики, как
и интересам ускоренного соци�
ально�экономического разви�
тия вообще. 

В центре обсуждения оказал�
ся доклад советника президента
РФ академика РАН Сергея Гла�
зьева. Как выходить из нынеш�
ней стагфляции, пытаясь пол�
ноценно использовать имею�
щийся у нас научно�производ�
ственный, интеллектуальный и
природно�ресурсный потенци�
ал, принять дополнительные
меры по преодолению санкций
против РФ? Ситуация усугубля�
ется уменьшением ВВП, сниже�
нием объёма промышленного
производства, ростом безрабо�
тицы, понижением уровня зар�
платы. Глазьев отмечал баналь�
ную закономерность, которая
«почему�то» не учитывается мо�
нетарными властями: с повыше�
нием процентных ставок идёт
замедление экономического
развития, со снижением же про�
центных ставок — ускорение
экономического развития. 

Академик критиковал по�
литику Центрального банка,
откуда деньги уходят из ре�
ального сектора и перетека�
ют в сферу финансовых спе�
куляций. При этом резко ус�
коряется их обращение. «Ни
в одной стране мира нет та�
кой свободы для валютных
спекулянтов. Причём этому
потворствует и финансовый
регулятор в лице ЦБ. Сего�
дня рубль — самая недооце�
нённая валюта мира. Отсут�
ствие ЦБ на бирже делает
рубль заложником спекуля�
тивных игр. А ведь конститу�
ционная обязанность Цент�
робанка — контролировать
курс национальной валюты.
У нас объём валютных резер�
вов в два раза больше денеж�

ной массы. ЦБ по силам ма�
неврировать и управлять ва�
лютным рынком, но он поче�
му�то устраняется от этого. В
любой стране мира за ситуа�
цию, которую мы наблюда�
ли, например, в декабре 2014
года, виновных бы жёстко
наказали. Если государство
теряет контроль над курсом
своей валюты, то оно переда�
ёт возможность манипулиро�
вания им валютным спеку�
лянтам», — без обиняков за�
явил советник президента.

Глазьев считает, что есть
много способов навести поря�
док на валютном рынке. Для
начала надо прекратить кре�
дитование спекулянтов. ЦБ
должен проводить валютные
интервенции не в соответст�
вии с ожиданиями биржевых
игроков, а действовать против
них. По факту крупных спеку�
ляций надо проводить рассле�
дование с последующим нака�
занием. Наконец, можно вво�
дить специальные налоги на
операции с валютой либо за�
пустить механизм резервиро�
вания валюты.

«Мы каждый год, — гово�
рил Глазьев, — читаем одни и
те же мантры в плановых до�
кументах, и в этом году тоже
нам говорят о том, что скоро
всё рассосётся и иностран�
ный капитал к нам вернётся,
будут опять притоки иност�
ранных инвестиций, но по�
стоянный отток капитала на�
много больше того, который
предсказывается денежными
властями, что свидетельству�
ет о том, что экономика ста�
нет управляемой».

Ситуация в экономике на�
шей страны остаётся очень се�
рьёзной. Падение производст�
ва, уменьшение зарплаты,
рост безработицы… Однако
правительство не предлагает
реального выхода из спада.
Создаётся впечатление, что
кабмин рассчитывает только

на рост цен на нефть и не
предполагает смены экономи�
ческой модели. Абсурдность
ситуации заключается также в
том, что мы имеем 60% сво�
бодных производственных
мощностей. Такое положение
сложилось во многом в ре�
зультате «художеств» руковод�
ства ЦБ, которое, вопреки ре�
комендациям учёных и дело�
вых кругов, подняло процент�
ную ставку в два раза выше,
чем рентабельность в обраба�
тывающей промышленности.
Почему они предприняли этот
шаг? Никто из учёных не мо�
жет объяснить этих несуразно�
стей с точки зрения здравого
смысла. Но если вы откроете
меморандум Международного
валютного фонда, подписан�
ный 1 октября, вы получите от�
вет на интересующий вас во�
прос. Так рекомендовал посту�
пить МВФ. И пока наша мак�
роэкономика будет следовать
этим рекомендациям МВФ,
никакой чётко продуманной
стратегии в российской эконо�
мике не будет. Просто потому,
что у МВФ другие задачи.

Мы хотим развиваться, а
МВФ хочет иметь свободный
глобальный финансовый ры�
нок для того, чтобы иностран�
ный капитал, не имея никаких
преград на мировом простран�
стве, хозяйничал, как ему
вздумается. Михаил Делягин,
директор Института проблем
глобализации, также считает,
что экономическая политика
направлена на подчинение
России глобальному капиталу.
«Мы умудрились четверть ве�
ка прожить в государстве, не
задав себе вопроса о том, ка�
кую задачу выполняет это го�
сударство, и рассказывая ему о
том, как ему лучше развивать
экономику, совершенно не за�
думываясь о том, что перед
ним такой задачи не стоит».

Близкую точку зрения вы�
сказал первый заместитель

председателя Комитета Госду�
мы по промышленности Вале�
рий Гартунг. «…Не стоит перед
правительством задача подъё�
ма экономики. У них вообще
другая задача, там ребята ра�
ботают по другой специально�
сти — осваивают деньги. Мо�
жет быть, мы, если правитель�
ство правильно поставило ди�
агноз, начнём лечить болезнь?
А как лечить болезнь? Если
правительство ставит другие
задачи вместо тех, которые
стоят перед страной, перед
гражданами? В богатейшей
стране мира более 20 млн. бед�
ных. Может, пора уже нам
найти рецепт, что делать в
этой ситуации?»

Необходим переход к страте�
гическому планированию, од�
нако, как заметил известный
публицист Юрий Болдырев,
оно сейчас сводится у нас к
проведению Олимпийских
игр, чемпионатов мира и т.д.;
принимаемые меры определя�
ются реакцией Запада. Дальше
«сидеть на трубе» нет никакой
возможности, потому что
энергоёмкость нового техноло�
гического уклада в России на�
много меньше, чем в развитых
странах. Нам нужны диверси�
фикация, повышение техниче�
ского уровня. Современные
научные представления позво�
ляют всю эту стратегию разви�
тия разложить по полочкам. В
РАН давно и подробно обсуж�
дается проект «Пояс развития»
вокруг высокоскоростных же�
лезнодорожных, автомобиль�
ных магистралей, формирова�
ния новых центров экономи�
ческого роста. Всё это надо де�
лать вместе с нашими партнё�
рами по Шанхайской органи�
зации сотрудничества, потому
что нужны огромные инвести�
ции. Такими проектами следу�
ет наполнять основные на�
правления развития.

Со своим видением пробле�
мы выступил председатель

Движения развития Юрий
Крупнов. Четверть века, счи�
тает он, мы разваливаем стра�
ну и постсоветское простран�
ство совершенно вредитель�
ской неолиберальной моде�
лью. Но ныне на наших глазах
именно возникает принципи�
ально иная модель, противо�
стоящая неолиберальной.
Московский экономический
форум, особенно на фоне про�
вального Гайдаровского фору�
ма в январе, сегодня становит�
ся определителем нового
мейнстрима. Ю. Крупнов на�
зывает новую модель проект�
ной экономикой развития. Он
уверен, что у нас наличествует
не кризис инвестиций, а кри�
зис проектов. В середине
1990�х годов остатки постро�
енной ещё в советское время
промышленности на 50—60%
были недозагружены. Сегодня
никакой промышленной сис�
темы нет. Даже если отвёрточ�
ное производство не загруже�
но, это не значит, что целевые
кредиты дадут ему новые рын�
ки и возможности какого�ли�
бо развития. Поэтому пробле�
ма заключается не в деньгах, а
в проектах. И ЦБ должен 99%
усилий приложить к тому, что�
бы эти проекты созидать.

У нас кризис продуктивнос�
ти. Сначала требуется жёсткая
ставка на проектирование но�
вых лидирующих продуктов,
континентальных инфраст�
руктур, новых городов, новых
рынков… И когда вы «нарису�
ете» содержательную структу�
ру валового продукта России,
тогда туда можно будет вкла�
дывать деньги. Пока этой
структуры валового продукта
нет. Нам надо очень чётко оп�
ределить, на чём она может
базироваться. 

Первый уровень — конти�
нентальные инфраструктур�
ные платформы. Китайцы го�
ворят об «Экономическом
поясе Шёлкового пути». Аме�

риканцы выстраивают транс�
атлантический рынок и ин�
фраструктурную платформу.
Мы же ничего не проектиру�
ем, хотим поменять направ�
ление денег и верим, что всё
будет хорошо.

Второй уровень — это про�
ектное развитие. Требуются
колоссальное перевооруже�
ние села и строительство но�
вых городов.

Ю. Крупнов привёл пример
космодрома «Восточный», о
котором ему «больно гово�
рить». Денег на его сооружение
выделяется безмерно, но воз�
водятся архитектурные модели
1950�х годов, не обсуждаются
проблемы закрепления моло�
дёжи и будущего развития.
Чтобы их решить, недостаточ�
но полностью теоретически
разрушить неолиберальную
концепцию, нужны люди, спо�
собные поднимать производи�
тельные силы страны.

Интеграция науки и эконо�
мики требует конкретных
проектов. И мы должны чётко
понимать: если именно в 
центре России, в старорус�
ских, нечернозёмных облас�
тях, не произойдёт сущест�
венного сдвига в экономичес�
кой и социальной жизни, то
никакая интеграция не будет
успешной.

На наших глазах реализует�
ся стратегия новой индустриа�
лизации в Казахстане, мы ви�
дим, как белорусы выполняют
пятилетние планы, наш же за�
кон о стратегическом плани�
ровании существует пока
только на бумаге. Это и есть
позиция министерства эко�
номразвития, которое откла�
дывает принятие подзаконных
актов, необходимых для рабо�
ты этого закона. На сегодняш�
ний день отсутствие у нас сис�
темы стратегического плани�
рования, целеполагания связа�
но с глубокой дезинтеграцией
экономики. У нас финансовый
сектор существует отдельно от
реального сектора, экспортно
ориентированный — отдельно
от внутреннего рынка, а при�
чина в том, что мы до сих пор
следуем рекомендациям МВФ
в проведении макроэкономи�
ческой политики.

Главный редактор журнала
«Экономист» Сергей Губанов
отметил: часто ссылаются на
зарубежный опыт, но у нас
есть и свой опыт, почему мы
должны бояться сегодня ос�
мысления и использования

лучшего из советского перио�
да? Сталинская модель рас�
сматривает всё хозяйство
страны как единое предприя�
тие, оцениваемое по одному
конечному результату, а не по
множеству промежуточных
показателей. Губанов заметил:
как только экономическая по�
литика была приведена прави�
тельством Примакова в соот�
ветствие с общегосударствен�
ными интересами, у нас в те�
чение трёх кварталов было
обеспечено восстановление
промышленности после авгус�
товского дефолта 1998 года.
Россия и сейчас имеет колос�
сальный потенциал подъёма
экономики, надо лишь снять
ограничения, которые ему не
дают развернуться.

Губанов обратил внимание
на недооценку общественнос�
тью остроты социально�эко�
номической ситуации. Между
тем ситуация такова, что «мы
вошли в спираль, аналогич�
ную той, которая привела к
развалу Советского Союза».
Нам грозят последствия: авто�
номная рецессия, бюджетный
кризис, внутриполитический
кризис, дефедерализация Рос�
сии. Все неотложные меры
должны быть направлены на
то, чтобы эти тенденции пре�
сечь. Но есть ли сегодня для
этого социальные силы в стра�
не, существует ли социальная
платформа, на которой можно
их консолидировать?

Сегодня все стратегические
документы правительства пе�
речёркнуты реалиями, прежде
всего это относится к «Страте�
гии�2020». Она с самого нача�
ла была обречена на то, чтобы
быть перечёркнутой, потому
что не содержала чёткого отве�
та на вопрос о системном це�
леполагании: «Ради чего?» Не�
обходимо конкретную цель
нашего развития видеть в но�
вой высокотехнологичной ин�
дустриализации. Это всё равно
придётся делать.

Импортозамещение — стра�
тегическая задача, но не так�
тическая. Сейчас стратегии
развития у правительства нет,
и С. Губанов предложил ини�
циировать президентское по�
ручение по разработке страте�
гии новой индустриализации
России и подключить к нему в
максимальной степени участ�
ников Международного эко�
номического форума. 

Михаил АНТОНОВ.

Не наклон, а падение
В Свердловской области банкротство предприятий становится привычным явлением

В городе Невьянске имеется достопримечательность, известная мно�
гим россиянам. Это «падающая башня». Вот уже без малого три века 
60�метровое дозорное каменное сооружение стоит внаклон под «крепким
градусом». Но не падает. Недавнее её обследование показало, что собрат
пизанского уникума ещё долго будет сохранять нынешнее положение:
фундамент старинного объекта уходит глубоко в скальную породу.

Вспомнить о «клюнувшем» строении наших предков заставила очеред�
ная информация в СМИ о банкротстве ещё двух предприятий на Среднем
Урале. Действительно, судя по участившимся сообщениям подобного
рода, можно говорить о том, что экономика «опорного края» заметно «на�
кренилась». И объяснением тому может служить опять же пример с Не�
вьянской башней, только с точностью до наоборот. Получается, что «фун�
дамент» реформ в сфере промышленности не выдерживает испытаний
временем и содержать в «рабочем положении» индустрию края, как это
было при Советской власти, новые хозяева не в состоянии.

●● Даже такой вроде бы «непотопляемый» гигант, как Уралвагонзавод, рискует ока�
заться под угрозой банкротства.

Перед правительством не стоит 
задача развивать экономику

Заметки с Московского экономического форума

●● Невьянская башня скорей всего устоит. А вот экономика области…
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Кто чьей кровью умывался?

Потери двух советских фронтов — Кали�
нинского и Западного в Ржевско�Сычёв�
ской наступательной операции составили
193683 военнослужащих. Специалисты от�
мечают особенно большие потери 30�й ар�
мии, той самой, где воевал мой отец. Всего
за один август здесь погибли, были тяжело
ранены, попали в плен или пропали без ве�
сти 82441 человек — почти половина лич�
ного состава. Мой отец оказался в этой по�
ловине потерь, которые принято называть
безвозвратными.

Побед без потерь не бывает. Но где начи�
наются «неисчислимые» потери?

Среди историков споры: часть из них ут�
верждает, что мы завалили немцев трупа�
ми. Им возражают, доказывая, что потери с
немцами сопоставимы, а подобный вывод
— недопустимое преувеличение.

Ещё и ещё раз проследив ход Ржевско�
Сычёвской операции по разным источни�
кам, побывав на двух масштабных конфе�
ренциях по Ржеву в музее на Поклонной
горе и поговорив со многими участниками
битвы, я окончательно утвердился в мыс�
ли: отец не попал в плен, его сдали в плен,
и он такой был не один, таких были десят�
ки и сотни тысяч. И это открытие вонзи�
лось мне стальной занозой в сердце и в ду�
шу. Осталось определение: «Ржевская мя�
сорубка». Получается, что Гланц, другие
открыватели новых истин жалеют, берут
под свою защиту и отца, и Саймаханова, и
все жертвы той схватки от генералов, посы�
лавших своих бойцов на смерть. Мне уже
хотелось разгадать не только загадки Рже�
ва, но и феномен тех стариков, которые
упорствовали, невзирая на факты, а часто и
на собственную судьбу, не принимали ту
правду, которую им открывало новое вре�
мя, критики и разоблачители их эпохи. Ве�
тераны упорствовали, сопротивлялись,
гневно отвергали жалость и новые трактов�
ки, спорили с публикуемыми цифрами и
временами снова шли в бой. Что это —
примитивная упёртость или отравлен�
ность, как сейчас говорят, «сталинской
пропагандой» уже навсегда? Или ими свя�
то сберегалась какая�то своя правда, кото�
рая остаётся закрытой для нас?

Я хотел остановиться, закрыть эту стра�
ницу отцовской судьбы, ограничившись
свидетельством участника, но вдруг очень
ясно осознал, что загадка Ржева так и не
разгадана мной. И это не только открытые
и закрытые страницы стратегии и тактики.
Выплывает целый короб проблем фило�
софских, морально�нравственных, исто�
рических, психологических, личностных и
даже геополитических. В истории войны
по�прежнему остаётся пробоина, которую
нам услужливо помогают закрывать с чу�
жих берегов.

* * *
Прямо в библиотеке, в Москве, я сде�

лал ксерокс нужных мне страниц журна�
ла «Знамя» с очерком американца Стоу
1942 года и вместе с книгой Гланца повёз
в Белоруссию, в город Борисов, к отцу.
Как и я недавно, он с нетерпением ждал
эти публикации, надеялся на открытия и
откровения. Он долго и внимательно всё
читал, но остался разочарован. Насчёт
Гланца заметил:

— Он отдаёт предпочтение немцам.
Анализ всех участков в пользу немцев.
Неправда! Почти полтора года длилось
противостояние. Немцы не смогли вой�
ти в Москву. А очень хотели. Им не дали.
Какое же это для нас поражение?!

Отец всё это говорил, а у меня верте�
лись на языке слова, которые не давали
покоя уже долгое время. И я выпалил
одним духом:

— Но ведь то, что с тобой произошло,
— это не самопожертвование, а жертво�
приношение! Вас гнали на убой… На ва�
ших костях строилась победа… Высшие
военачальники не очень жалели своих
подчинённых.

Отец возразил:
— Мы шли в бой. Нас не гнали! Что та�

кое заградотряды, я тогда не знал, не было
их у нас. Мы защищали свою землю, своих
близких, самих себя от врага. Гланц под�
считывает наши потери, но фашистские
полководцы, как видно, тоже не очень жа�
лели своих подчинённых. Под Ржевом мы
это видели — до самого верха были завале�
ны трупами их обустроенные траншеи в
полный рост. Отступили бы — так нет,
предпочли погибнуть. Беспощадно их там
молотили, а они зубами держались за этот
кусок чужой земли. Что, сильно берегли их
генералы Модель, Клюге, Гроссманн? И
мы, и немцы выполняли боевую задачу.
Мы должны были, мы обязаны были побе�
дить. Во что бы то ни стало. И Красная Ар�
мия сделала это.

Отец подбирал слова, говорил тяжело,
стараясь точнее выразить то, что хотел до�
нести до меня:

— Если жалеть себя в драке, то могут и
прибить. Себя пожалеешь, тебя — не пожа�
леют. Французы и все другие там, в Европе,
жалели себя и сдали территорию за месяц.
Но у них своя, европейская война. Милые
бранятся — только тешатся. К нам пришли
не учить, не играть в завоевателей, нас при�
шли убивать. Стоило дрогнуть, и некому
было бы жалеть. Мы понимали, что позади
нас Москва. И приказ «Ни шагу назад!» по�
нимали. И немцы понимали, что стоит им
откатиться от Москвы, и война проиграна.
Так оно, собственно, и получилось.

— Но как быть с ценой Победы, с ценой
неудач, ценой «учёбы» военачальников?! —
воскликнул я. — Ведь это всё оплачено
жизнями, сломанными судьбами, личны�
ми трагедиями миллионов людей. Ваш
полк отдали на заклание. Цинизм это или
высокая стратегия? Имеют ли право ко�
мандиры таким образом жертвовать людь�
ми, использовать их втёмную?!

— На войне жизнь солдата ему не
принадлежит, — неожиданно жёстко
сказал отец.

— Тогда как же быть с гуманизмом, с
тем, что человеческая жизнь — главная
ценность на земле!?

— На войне совсем другой гуманизм, —
терпеливо, явно сдерживая эмоции, пы�
тался передать мне свою правду отец. —
Точнее, его нет на войне. Шальная пуля,
попавшая в писаря в тылу, в глубине оборо�
ны, ничуть не гуманнее пулемётной очере�
ди, положившей взвод при атаке с ходу. Ге�
нералы решали свою задачу, солдаты и
офицеры — свою. Мы, волею командиров,
оказались участниками хитроумной опера�
ции, готовился Сталинград, то есть пере�
лом в войне. На центральном направлении
сковали фашистские резервы. Задачу свою,
по большому счёту, мы выполнили. Какой
ценой — это другой вопрос. Слова извест�
ной песни о том, что «за ценой не постоим»
идут от правды той жизни, а не от умство�
вания. Это не метафора. В той схватке, о
чём мы уже говорили, перемолотило и нас,
и немцев — немерено… Мы победили. Де�
лать из этого политику, «шить дело» Коне�
ву, Жукову, другим нашим стратегам — это
то же самое, что шить дело мне, исполнив�
шему свой долг, но попавшему в плен…

Покорность отца, нежелание его при�
знать очевидное, если не осудить, то трезво
оценить, что совершили с ним, обрекая на
нечеловеческие испытания, в тот момент
меня изумляли. Нужды лицемерить, играть
словами у нас не было никакой. Отец не
спорил, не горячился, видимо, все эти во�
просы уже перегорели в нём, переплави�
лись в ту правду, которая развела его поко�
ление с проповедниками «новых истин» и
«современных взглядов» на войну. Отец
чувствовал моё раздражение, я это видел.
Он посмотрел на меня в упор:

— Ты помнишь старух, их часто пока�
зывало советское ТВ, которые говорили
при встречах прежним вождям и большим
начальникам: «Всё вам простим, лишь бы
не было войны»? Старухи при этом часто
плакали.

Я кивнул. Отец продолжил:
— Так вот, эти старухи очень хорошо,

лучше всех писателей вместе взятых, пони�
мали и насчёт души погибшего солдата, и
насчет судьбы, жизни и, что ты ещё гово�
рил… да, насчёт гуманизма. Ведь это были
их собственные сыновья, их дети. Те са�
мые, что остались на поле боя и в братских
могилах. Эти женщины понимали жуткую
правду войны, когда исчезают привычные
принципы и нормы морали, взаимоотно�
шений людей, устоявшиеся правила жиз�
ни. Там всё по�другому. Там в крови, а час�
то в собственном и чужом дерьме, и тело, и
разодранная в клочья душа. Там смерть пе�
рестаёт быть событием, а порой она стано�
вится желанной. Цена жизни велика, но
цена победы ещё выше. На той войне наде�
яться на компромиссы, жалость, снисхож�
дение со стороны фашистов не приходи�
лось — они свои цели полного, тотального
уничтожения неполноценной расы ни от
кого не скрывали, наоборот, во всю глотку
провозглашали и словом, и делом. И цели
своей они тоже добивались любой ценой.
Гуманизм не для войны. Там в цене геро�
изм. И те старухи в обтрёпанных одеждах
со своей фразой «лишь бы не было вой�
ны…» знали, что говорят. Они хорошо зна�
ли, что такое война, знали ответ на твой во�
прос и возмущение современных жалель�
щиков, обвинителей и гуманистов…

Всё это отец говорил медленно, часто
останавливаясь, хрипло, вздыхая. Он ни�
чего не пытался доказать. Я тоже не пере�
бивал, молчал. Наконец, после очеред�
ной паузы, не дождавшись моих возраже�
ний, отец подвёл итог.

— Вы судите войну, нас, солдат, вое�
начальников с позиций мира. Вы мир�
ные люди. И слава богу… Думаешь, у
меня в душе муть не поднималась, осо�
бенно в перестройку, когда стали о том,
что ты говоришь, кричать на всех углах?
Иногда из последних сил держался,
чувствовал здесь какой�то подвох, ка�
кую�то нарочитую неправду. Фронтови�
ки почти все держались. Мы понимали
друг друга. Нас не понимали.

Отец помолчал.
— Целые армии специалистов бесконеч�

но тужатся доказать, что мы воевали не�
правильно. Так, может быть, хорошо, что
«неправильно» и немцы в итоге прошли по
Москве в серых колоннах военнопленных,
а не победителями на танках, чтобы потом,
как они мечтали, навечно смести этот не�
навистный им город с лица земли. Очень
легко из Победы сделать поражение. Обга�
дить Победу. Особенно если смотреть на
войну, как на голливудское кино, как на
компьютерную игру, мерить войну мирны�
ми подходами, с позиций ложного гума�
низма. Это страшно тем, что подготовлен�
ные к такой войне солдаты, столкнувшись
с настоящей войной, очень быстро, как бы
это помягче выразиться, могут разочаро�
ваться, струсить и, не сопротивляясь, захо�
теть, чтобы это побыстрее закончилось. То
есть воевать «правильно и цивилизован�
но», как воевали с Гитлером европейцы.

Отец убеждал меня своей правдой, но я
не хотел сдаваться и вернулся к началу
разговора:

— Давай спустимся на землю, от обще�
го к частному. Гланц объясняет, кто несёт
ответственность за твой плен. Тебя же
элементарно подставили! Обрекли на
смерть! Я тебя не понимаю…

Отец перебил меня
— А ты почитай не Гланца, а Твардов�

ского. Может быть, и поймёшь.
— Читал, — отмахнулся я. — У Твардов�

ского, в его стихотворении «Я убит подо
Ржевом…», мёртвый обращается к жи�
вым. Лирический герой — мёртвый! Вы
под Ржевом кровью умывались!

— Это лучше, чем соплями, — сумереч�
но ответил отец.

В тот момент мы говорили на разных
языках, жили в разных измерениях. Такое
бывало.

Вслух отец никогда не жаловался, хотя
лучше многих понимал, что произошло
тогда на Ржевском пятачке. Он сам не
страдал комплексом вины, как человек,
который сознаёт, что сделал всё, что мог, а
обстоятельства оказались сильнее его, но и
счёт за происшедшее никому не предъяв�
лял. Свой крест он нёс сам.

Мне кажется, если я пойму отца, я пой�
му что�то очень важное в той войне.

Смысл битвы

Две наступательные операции — Ржев�
ско�Сычёвская, в конце лета, в которой
был разбит полк отца, и осенняя «Марс»
— проводились одновременно с боями
под Сталинградом. Долгие годы отправ�
ной точкой по отношению к Ржеву и все�
му, что тогда с ним произошло, для отца
оставалось свидетельство Георгия Кон�
стантиновича Жукова из его послевоен�
ных мемуаров.

Что ж, задачу разгромить врага в центре
тогда не решили, на это не было ни воз�
можностей, ни сил, зато решили сверхза�
дачу — фашисты потерпели сокруши�
тельное поражение под Сталинградом. На
Ржевском плацдарме враг понёс огром�
ные потери, вынужден был усиливать
свою группировку резервами, предназна�
ченными для переброски на Волгу.

Гитлера упрекают, что он допустил
стратегический просчёт, надо было уси�
ливать Сталинградское направление. Хо�
рошо быть стратегом задним умом. Гитлер
понимал: позволить русским развить на�
ступление в центре — значит потерять на�
дежду взять Москву. Этого он и его гене�
ралы позволить себе не могли. Треть всех
сил вермахта была сосредоточена на
Ржевско�Вяземском выступе. Более того,
как свидетельствует историческая наука,
сюда были переброшены 12 немецких ди�
визий с других участков фронта, в том
числе с юга. В общей сложности 16 не�
мецких дивизий потеряли здесь от 50 до
80 процентов личного состава. Когда 
2 марта 1943 года немцы вынуждены были
оставить Ржевский плацдарм, они высво�
бодили 21 дивизию. Это больше, чем бы�
ло окружено под Сталинградом.

Я ищу разбитый и целиком уничтожен�
ный полк отца в этой грандиозной пано�
раме и вижу: если бы наши не прилагали
сверхусилия под Ржевом, вся эта заморо�
женная здесь армада немецких войск или
значительная часть её оказалась бы на юге
и не было бы тогда «поворотного пункта»
в войне. Полк отца, так же как и сосед�
ний, создавал нужное напряжение: не
имея сил для большего, имитируя наступ�
ление, сыграл свою роль в общей страте�
гии. Сверхнапряжением сил под Ржевом
обеспечивался успех под Сталинградом,
то есть перелом в войне.

Так что же такое Ржев — это великая
битва или грандиозный провал, в чём нас
пытаются убедить уже даже из�за океана?
Почему Ржев у нас долгое время был недо�
оценён? Или его прятали, скрывали? Но
почему? Ведь смысл Ржевского противо�
стояния был, и это не вызывало сомнения
в том числе и у Сталина, поначалу упоми�
навшего Ржев наряду с великими битвами
войны. Известно, что Сталин единствен�
ный раз выезжал на фронт, причём именно
под Ржев, к генералу Ерёменко. В августе
1943 года Верховный Главнокомандующий
остановился в деревне Хорошево в доме
крестьянки Натальи Кондратьевой. Из ок�
на была видна Волга. Город к этому време�
ни уже был освобождён. Сталин хотел лич�
но увидеть результаты этого, терзавшего и
его лично, жесточайшего противоборства,
обсудить на месте план предстоящей Смо�
ленской операции. Тогда же, в Хорошеве,
Сталину сообщили, что советские войска
взяли Орёл и Белгород. И он предложил
ознаменовать это событие салютом. Так
родилась новая традиция.

После войны «дом Сталина» облиспол�
ком объявил историческим памятником
Великой Отечественной войны, здесь был
открыт музей. На фронтоне дома появи�
лась мемориальная доска. Вскоре после 
ХХ съезда КПСС и закрытого доклада Н.С.
Хрущёва, разоблачавшего «культ личнос�
ти», мемориальную доску спешно сняли.
Так двигалась и историческая наука. Она
колебалась вместе с линией партии. Ко�
леблется и сейчас. Только импульсы идут
уже из Вашингтона.

* * *
Интерес к Ржеву сблизил меня с круп�

нейшим русским мыслителем ХХ века Ва�
димом Кожиновым (1930—2001). Наша
встреча произошла в тот момент, когда он
работал над своим очерком о Ржеве, я к
этому времени также собрал приличную
библиотеку, знал подробности отцовской
судьбы, мы делились сведениями, мысля�
ми и не могли наговориться.

Например, мне было непонятно, почему
немцы называли Ржев «воротами в Бер�
лин». Об этом в своей книге «Ближние
подступы» писала Елена Ржевская, воен�
ная переводчица 30�й армии, той самой,
где сражался и мой отец. Немецкое радио
беспрерывно повторяло, что «отдать Ржев
— это открыть дорогу на Берлин». В немец�
ких частях каждый солдат подписывал
клятву фюреру, что не сойдёт со своего ме�
ста у Ржева. Но что�то здесь путали немцы.
Где Ржев, а где Берлин? Логичнее говорить,
что Ржев — всё�таки ворота в Москву.

Кожинов объяснил мне это так:
— Ржевское противостояние — это важ�

ный и необходимый этап войны, к сожале�
нию, недооценённый и многими непоня�
тый. Сначала «лакировочная» литература, а
потом «очернительская» увели в сторону,
лишили нас объективных представлений о
Ржевской битве. До Москвы превосходство
немцев было несомненным. Под Москвой
их напор остановили. Что дальше? На юге и
на севере бои, сражения с переменным ус�
пехом продолжались, а здесь, в центре, ус�
тановилось равновесие сил. Равновесие
кровавое, жуткое, в постоянном противо�
борстве, когда никто не хотел уступать и
дрались за каждую пядь земли. Не зря в во�
енных дневниках тогдашнего начальника
Генерального штаба сухопутных войск Гер�
мании Франца Гальдера Ржев постоянно в
центре внимания с 3 января 1942 года.
Именно здесь, в условиях установившегося
равновесия, созревало и созрело наше пре�
восходство над врагом. В этом суть Ржев�
ского противоборства. Под Сталинградом
это превосходство реализовалось. Только в
феврале 1943 года Гитлер лично разрешил,
наконец, оставить Ржев. Здесь боялись по�

вторения Сталинграда. Взрыв моста через
Волгу фюрер слушал по радио. Ему органи�
зовали такую трансляцию. Можно предста�
вить, какие он испытывал при этом чувст�
ва. И получилось, что, отступив, враг дейст�
вительно открыл нам дорогу на Берлин...

Вместе с В. Кожиновым мы пошли на
научно�практическую конференцию по
Ржевской битве, проводившуюся в музее
на Поклонной горе, где Вадим Валериа�
нович выступил, а меня познакомил со
многими участниками этого ежегодного
мероприятия.

На конференции я впервые услышал о
том, что под Ржевом велась скрытая от глаз
игра разведок. Об этом свидетельствует в
своих воспоминаниях и один из руководи�
телей советской контрразведки тех лет 
П. Судоплатов. Проводя подряд две насту�
пательные операции — Ржевско�Вязем�
скую и вслед за ней операцию «Марс», Гит�
лера и его генералов сознательно и успеш�
но дезинформировали. Замысел контрраз�
ведчиков состоял в том, чтобы проникать в
агентурную сеть гитлеровцев на террито�
рии Советского Союза и отсюда вести ра�
боту по дезинформации врага. Операция
«Монастырь», начатая в 1942 году, затем
«Курьеры», «Березино» длились фактичес�
ки всю войну. Среди профессиональных
разведчиков операции эти и поныне счита�
ются высшим пилотажем тайной борьбы и
вошли в специальные учебники. В конце
концов, усилиями контрразведки и повы�
шенной активностью наших войск под
Ржевом гитлеровцев удалось убедить, что
направление главного удара осуществляет�
ся именно в центре. Здесь и концентриро�
вались основные силы врага — в ущерб
Сталинграду.

Командир 6�й пехотной дивизии немец�
кий генерал Гроссманн в своей многозна�
чительно названной книге «Ржев — крае�
угольный камень Восточного фронта», так
же как и другой немецкий генерал — 
К. Типпельскирх, на которого ссылается в
своих мемуарах Г.К. Жуков, связывает на�
ступление советских войск во второй поло�
вине 1942 года под Ржевом со Сталингра�
дом и подтверждает, что в центре немцам
удалось устоять только благодаря тому, что
под Ржев были переброшены танковые и
пехотные дивизии, «предназначенные для
военных действий при группе армий «Юг».

Американский исследователь Гланц ос�
паривает Жукова, а вместе с ним и немец�
ких генералов Типпельскирха с Гроссман�
ном, выдвигает свою концепцию тех собы�
тий, упорно доказывая, что у Ржева не бы�
ло «второго дна», связанного со Сталин�
градом, что это всего лишь цепь провалов и
неудачных наступательных операций, он
изо всех сил убеждает в бессмысленности
гигантских потерь под Ржевом. Я помню,
как усмехнулся Вадим Кожинов, когда мы
обсуждали эту тему, заметив, что амери�
канский учёный, опираясь в своем поиске
на подброшенные врагу нашей разведкой
версии и документы, попался на ту же
удочку, что в своё время и гитлеровцы. Все
истинные распоряжения поступали к ко�
мандирам и начальникам штабов в форме
шифровок, а то, что должен был узнать
противник, доводилось до наших войск в
открытых приказах. Эти шифровки до сих
пор недоступны исследователям. Разведка
долго хранит свои тайны. Однако непо�
средственные участники тех событий от�
крыли некоторые секреты, связывающие
Ржев и Сталинград.

Вадим Кожинов написал о Ржеве в своей
книге «Россия — век ХХ». Но и эта книга,
и книги других наших исследователей этой
темы, непосредственных свидетелей и уча�
стников битвы, по тиражу, рекламе рядом с
американцем Гланцем и предателем, небе�
зызвестным Резуном�Суворовым, не раз
касавшимся этой темы в своих историчес�
ких фальсификациях, выглядели как пес�
чинки рядом с горой. Вот и получилось,
что собственную историю многие познают
по чужим источникам. И не случайно пре�
тендовавший на сенсацию телевизионный
документальный фильм «Ржев. Неизвест�
ная битва Георгия Жукова», показанный на
канале НТВ в феврале 2009 года, был сде�
лан целиком по импортным лекалам.

«Удачники» 
и «неудачники» войны

Анализируя причины многочисленных
окружений в районе Ржева, особенно на
первом этапе, исследователи отмечают,
что командования фронтов действовали в
соответствии с директивой, подписанной
начальником Генштаба Б.М. Шапошни�
ковым. Вот выдержка из неё: «При встре�
че с опорными пунктами противника ос�
тавлять на их фронте небольшие заслоны,
а всеми силами стремительно развивать
наступление на фланговых стыках и в
промежутках его боевых порядков…» Эти
опорные пункты предписывалось уничто�
жать «действиями вторых и последующих
эшелонов». Подобная стратегия приводи�
ла к окружению прорвавшихся вперёд
сил. Ошибку исправили по ходу боёв.
Опыта проведения подобных крупных на�
ступательных операций пока не было. Ко�
го за это казнить? Не зря ведь противосто�
яние на подступах к столице называют не
только «Ржевской мясорубкой», но и
«Ржевской академией».

И солдаты, и командиры — все учились
воевать. От этого никуда не уйдёшь. Силь�
ные личности типа Жукова, Конева, Васи�
левского, Пуркаева, Лелюшенко, Захарова,
Соколовского, Булганина, Катукова, Баба�
джаняна, Гетмана и другие военачальники
оказались в эпицентре тех событий под
Ржевом. Они принимали решения, их воле
были послушны миллионы солдат и офи�
церов. Кто они, господа по отношению к
подчинённым или такие же воины, нёсшие
свой крест, исполнявшие свой долг, взва�
лившие на свои плечи ответственность за
исход войны?

Помнится, как в апреле 1999 года исто�
рики, сделавшие себе имя в науке на поте�
рях и критике советских военачальников,
захотели на очередной конференции по
Ржеву, проходившей в музее на Поклонной
горе, задать тон обсуждению, начали сы�
пать цифрами убитых и раненых с трибу�
ны. Они привычно и бодро говорили о же�

стокости командиров, промахах и просчё�
тах, всё с выражением, пафосом, сочувст�
вием к красноармейцам, но вдруг в зале за�
шумели, раздался свист, послышались про�
тестующие выкрики. Кого же? Ветеранов,
участников боёв! На ежегодное мероприя�
тие, кроме них, традиционно собрались
учёные�историки, приехала представи�
тельная делегация из Германии. Зал был
переполнен. Ждали тогда из Америки и ис�
следователя Гланца. Но он ограничился
приветствием издалека.

Трагедия трансформировалась в мани�
пуляцию цифрами, в политику, в аргумент
против советского общественного строя. И
ветераны не сдерживали протестующих
эмоций. Участники давних кровавых собы�
тий хорошо понимали лукавство подбро�
шенных с трибуны цифр, понимали, где
граница между гуманизмом военачальника
и его слабостью, они не принимали жалос�
ти к себе. Жалеют неудачников. Герои пе�
рестают быть героями, когда они превра�
щаются в жертвы. Великанов превращают
в карликов. Такой фокус. Тема жалости ни�
как не соотносится с войной, которую пе�
режил наш народ в середине прошлого ве�
ка, с пониманием её сути.

В конференции на Поклонной горе уча�
ствовали немцы. Запомнилось выступле�
ние Эрнста�Мартина Райна, командира
батальона 6�й дивизии 18�го пехотного
полка армии вермахта. Текст его был раз�
множен и сохранился у меня в архиве. Не�
мец говорил о том, что под Ржевом они за�
щищали свою родину. Для меня это уже не
было неожиданностью. Подобное выска�
зывание, только другого немецкого ветера�
на, приводил в своём очерке и В. Кожинов.
Немцы делали упор на свой солдатский
долг. Они говорили о смысле, а не о поте�
рях, они говорили о родине и доблести.

В больной, сочащейся живой человечес�
кой кровью теме потерь под Ржевом, если
рассматривать её с точки зрения Победы,
есть одна важная деталь. Немцы до сих пор
не обнародовали все цифры, не открывают
полностью свои архивы и очень неохотно
говорят на эту тему — там, где это касается
их, а не нас. Такая немецкая сдержанность,
даже стеснительность понятны: очевидно,
цифры эти просто ошеломляющие. Полу�
чается, что все рассуждения о том, кто и
чьей кровью залил Ржевский выступ, бес�
почвенны, всё это домыслы, не имеющие
под собой серьёзной научной базы.

Но, может быть, немецкие военачальни�
ки жалели своих солдат? Свидетели с обеих
сторон подтверждают: здесь, под Ржевом,
они шли ва�банк, воевали скорее по�рус�
ски, по принципу: или грудь в крестах, или
голова в кустах. Схватка на этом плацдарме
вышла за пределы просто боевых действий,
боевой операции. Не на жизнь, а на смерть
сцепились не просто армии — лоб в лоб со�
шлись два народа, два мировоззрения, две
социальные системы, две правды. Побе�
дить или умереть. Борьба за счастье своей
родины у немцев заключалась в убийстве
нашей Родины. Мы победили. Наша прав�
да оказалась выше.

* * *
7 ноября 2007 года в Кремлёвском двор�

це президент России Владимир Путин вру�
чил грамоты пяти городам, удостоенным
звания «Город воинской славы», — Влади�
кавказу, Ельцу, Ельне, Малгобеку и Ржеву.
Президент напомнил, какой неоценимый
вклад внесли жители пяти городов в побе�
ду в Великой Отечественной войне.

Город Ржев отмечен. Но Ржевская битва
как самостоятельное явление Великой
Отечественной и всей Второй мировой
войны остаётся недооценённой. Ржев не
укладывается в привычные схемы, стан�
дартные подходы. Это не схватка за отдель�
ный населённый пункт. Это не бои местно�
го значения, не просто ряд отдельных кро�
вопролитных сражений. Древнерусский
город, основанный в 1216 году, на гербе ко�
торого лев на красном поле, символизиро�
вал целый хорошо укреплённый плацдарм,
охватывающий шесть городов: Ржев—Зуб�
цов—Гжатск—Вязьму—Сычёвку—Белое.
На этой огромной, занятой врагом терри�
тории берут начало главные реки восточ�
ных славян — Волга, Днепр и Западная
Двина, реки, объединяющие геополитиче�

ское пространство трёх народов: России,
Белоруссии и Украины. Гитлер вонзил свой
меч в самое сердце православно�славян�
ской цивилизации и держался за этот кусок
земли с непонятным для многих военных
специалистов упрямством, даже во вред
общей стратегии. Удержание этого плац�
дарма приобретало сакральное значение.

Победа советского народа в той войне,
как и любое явление, имеет свой генезис: от
этапа коварного удара врага, временных
жестоких поражений до установления рав�
новесия, а затем победного движения впе�
рёд. В концепции, взгляде на войну этот пе�
риод равновесия оказался как бы опущен�
ным, о чём писал В. Кожинов. А это обед�
няет опыт войны. Между тем каждое собы�
тие на войне опосредовано. Каждое пора�
жение содержало в себе зёрна будущей по�
беды, а в каждой победе оставалась горечь
утрат. Эту мысль пытался донести до меня
отец, давал направление поиска, совершен�
но другой угол зрения на те героические и
одновременно трагические события.

Историки расчленили войну, разделив её
участников на «удачников» и «неудачни�
ков». Герои 1941—1942 годов оказались в
числе неудачников, кроме немногих полу�
чивших награды и как бы реабилитирован�
ных, а новобранцы 45�го года, кому посча�
стливилось участвовать в штурме Берлина
и остаться в живых, сразу же стали героя�
ми�победителями.

В России в муках создаётся новый еди�
ный учебник истории. Будет ли там упоми�
нание о Ржевской битве? Наши школьни�
ки очень хорошо, назубок, всё знают про
Архипелаг ГУЛАГ, но до сих пор очень
смутно про Ржев. И пока мы этим не обес�
покоимся, Гланцы из�за океана и доморо�
щенные предатели�резуны будут откры�
вать нашим детям и внукам эту страницу
истории войны, превращая подвиг наших
отцов и дедов из живой воды для самосо�
знания в мёртвую.

На научно�практических конференци�
ях, проводимых в Музее Великой Отечест�
венной войны на Поклонной горе, ветера�
ны многократно предлагали ввести в исто�
риографию понятие Ржевской битвы, со�
здать на месте кровопролитнейших сраже�
ний, спасших нашу столицу, мемориал
«Ржевское поле» по примеру Прохоров�
ского, Бородинского, Куликова. Но этот
голос не услышан до сих пор...

Отец в боях под Ржевом попал в число
безвозвратных потерь. Только умереть ока�
залось не суждено. Прошёл семь кругов ада
в фашистском плену, сначала в белорус�
ском Молодечно — Шталаге № 342 — од�
ном из самых крупных и страшных, со�
зданных на белорусской земле. Несколько
раз пытался бежать, участвовал в подполье.
После провала и пыток был помещён в ка�
меру смертников, но расстрел заменили
отправкой в Германию, на шахты, в город
Эссен. Здесь втроём совершили побег. С
ними был француз, участник Сопротивле�
ния, который и вывел в знакомые места на
границе с Францией. В Пфальцских горах
с оружием в руках они встретили войска
союзников. В американской зоне оккупа�
ции после первой проверки отец вместе со
своим русским товарищем был включён в
полк по репатриации, входивший в состав
Группы советских войск в Германии. Затем,
перед отправкой на Родину, фильтрацион�
ная проверка в германском Виттенберге, а
позже ещё одна — в башкирском городе
Алкино. Был восстановлен в воинском зва�
нии, готовился в составе формирующейся
12�й дивизии к отправке на Дальний Вос�
ток. Но война с самураями быстро закон�
чилась, и его демобилизовали.

Всю жизнь отец пытался понять, что же
с ним произошло на Ржевском плацдарме
в августе 1942 года. Во имя чего хлебнул ли�
ха. По характеру победитель, он не хотел
быть неудачником, ведь на своём месте он
сделал и отдал всё, что мог.

Он упорно отсылал меня к Твардовско�
му, к его стихотворению «Я убит подо Рже�
вом…» Там погибший воин просил не жа�
лости, не сочувствия, не славы, а чтобы его
дело продолжили и не предали.

Виталий СИНЕНКО.
Член Союза писателей России, 

кандидат исторических наук.

Разгадки Ржева
Какие тайны и энергии несёт в себе эта кровопролитная битва, 

огромный смысл которой ныне пытаются всячески фальсифицировать

● Приём в партию перед боем. Район Ржева, лето 1942 г.

● Знамя освобождения над Ржевом. 3 марта 1943 г.

Начало этой статьи опубли�
ковано в № 112 от 9—12 октя�
бря. Сегодня — окончание.
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Международное обозрение

Большое впечатление на мировое политическое сообщество произвело
заявление о готовности Пекина предоставить Организации Объединённых На"
ций крупный воинский контингент для проведения миротворческих операций.

Только общими усилиями

«Голубые каски» ООН готовы надеть китайские
военнослужащие, численность которых соответст�
вует трём полноценным дивизиям времён Второй
мировой войны. Аналитики считают, что такие ча�
сти вскоре могут появиться в районе ближневос�
точного конфликта, где дислоцируются войска
террористического Халифата. Но для этого нужно
решение Совета Безопасности ООН. А, как извест�
но, Вашингтон если и поддержит подобный акт, то
только на своих условиях. Условия же эти непри�
емлемы для других постоянных членов Совбеза —
американцы, как показывает опыт созданной ими
коалиции шестидесяти государств, не очень заин�
тересованы в ликвидации террористических банд�
формирований. Преследуя собственные узкоко�
рыстные интересы, они стараются добиться свер�
жения легитимного сирийского руководства, для
чего пытаются пристегнуть к «своей боевой колес�
нице» другие страны. Потому, очевидно, и «Ислам�
ское государство» (ИГ), с которым официально эта
коалиция вроде бы борется уже долгое время, не
только до сих пор не ликвидировано, но, наоборот,
раздвинуло свои границы и старается развить тер�
рористическую актив�
ность в регионе.

Ситуация радикально
изменилась после того,
как российские Военно�
космические силы
(ВКС) на основе прось�
бы законного руковод�
ства Сирии (государства
— члена ООН) пришли
на помощь правительст�
венным войскам. До сих
пор исламисты действо�
вали в однополярном
мире, где «правила иг�
ры» диктовали США и
их союзники. Теперь,
после успешных опера�
ций ВКС РФ и ракетно�
го удара боевых кораблей
Каспийской военной флотилии, стало очевид�
ным: это — последняя война в условиях однопо�
лярного мира. Соединённые Штаты никогда
больше не смогут игнорировать интересы России,
как они делали это в Югославии, Ливии, Ираке и
целом ряде других стран.

Похоже, очень быстро осознали реальность и в
Вашингтоне. Из Ливии приходят сообщения о со�
здании некоего «коалиционного правительства».
Его, с американского благословения, создали ли�
деры двух крупнейших группировок, до последне�
го времени смертельно враждовавших друг с дру�
гом, — одна базируется в Триполи, другая в Бенга�
зи (именно там начался мятеж против законного
правительства полковника Каддафи). Объедини�
тельную роль сыграл крупный ливийский нефтя�
ной бизнес, который находится, как известно, под
контролем транснациональных нефтяных корпо�
раций (ТНК). В ТНК американцы чувствуют себя
уверенно и действуют по�хозяйски. Так что ли�
вийское «коалиционное правительство», возмож�
но, сумеет взять под контроль всю территорию
страны. И управлять оно будет до тех пор, пока су�
меет обеспечивать интересы ТНК.

Вместе с тем аналитики не сбрасывают со сче�
тов и другой вариант — в стране очень много ору�
жия, хватает и тех, кто готов пустить его в ход. По�
этому договорённости Бенгази—Триполи выгля�
дят не слишком надёжно. Хотя, как известно, да�
же неустойчивый мир лучше непрерывной стрель�
бы. А её возобновление всё ещё очень вероятно.

Дипломатия с угрозами

Очевидно, меняются и американские подходы к
сирийским делам. В Вашингтоне объявлено, что
США больше не будут заниматься укреплением
умеренной оппозиции, не станут помогать «Сво�
бодной сирийской армии», которая до сих пор
рассматривалась американскими военно�страте�
гическими планировщиками в качестве серьёзно�
го фактора противостояния войскам президента
Асада. Очевидно, то, что сенатор Маккейн назвал
«провалом» стоимостью в 500 миллионов, когда,
израсходовав полмиллиарда долларов, Пентагон
сумел поставить в строй 4—5 новых солдат, произ�
вело отрезвляющее воздействие на американское
общество. В Соединённых Штатах живут прак�
тичные люди. И им вовсе не нравится однополяр�
ная стратегия противостояния России в Сирии:
расходы огромные, а эффект нулевой. Недаром же
вероятный кандидат в президенты Дональд
Трамп, чутко реагирующий на предвыборные на�
строения американского электората, сказал, что
приветствует «русские бомбёжки террористов в
Сирии». И даже пообещал в случае своего избра�
ния «договориться с Путиным».

Что здесь от предвыборной риторики, а что от
реальных политических процессов, аналитики оп�
ределить пока не могут. Но факт остаётся фактом:
Вашингтон решил сосредоточиться на формиро�
вании группы политиков, которые смогут высту�
пить соперниками Асада. Конечно, это спокойнее
(и, видимо, дешевле), чем вбухивать сотни милли�
онов долларов в военное противостояние с ны�
нешними сирийскими властями.

Аналитики не исключают неафишируемых
контактов представителей правительства Сирии и
эмиссаров некоторых суннитских стран региона,
на которых идёт жёсткий торг по поводу состава
возможного переходного правительства в Дамас�
ке. Как чаще всего бывает в подобных случаях,
дипломатия соседствует с угрозами. Так, СМИ
арабо�мусульманского мира нагнетают ситуацию:
США якобы могут наладить поставки новейших
средств противовоздушной обороны тем силам,
которые в наибольшей мере страдают от россий�
ских ракетно�бомбовых ударов. Тогда «русские
понесут неприемлемые потери», как это было в
Афганистане. И Москве придётся принять амери�
канские требования. Угроза серьёзная. Однако
аналитики сомневаются: решится ли Вашингтон
попытаться повторить афганский вариант в Си�
рии. Тогда Америка и её сателлиты были на подъ�
ёме, Советский Союз, как считалось, проигрывал
«холодную войну». И «стингеры» в руках моджахе�
дов стали оружием глобального масштаба — имен�
но тогда был создан однополярный мир. Сейчас
же ситуация качественно иная.

Расколотая Европа

Европейским союзникам США не до ближнево�
сточных авантюр. Миллионы беженцев (или тех,
кто называет себя беженцами) в ближайшем буду�
щем превратят Европу в бурлящий котёл противо�
речивых демаршей. Уже выкапываются погранич�
ные рвы и возводятся пограничные стены. Ожива�
ют «скелеты в шкафах» — глубоко запрятанные
взаимные претензии друг к другу соседей по Обще�
европейскому дому. Германия, возможно, вспом�
нит об отторгнутых у неё землях, которые ныне на�
зывают «польскими западными регионами». Венг�
ры, вероятно, сцепятся с румынами из�за Тран�
сильвании. Литва может оказаться под угрозой по�
тери территориальных приращений советского
времени. Начнётся передел Украины. Балканы за�
хлебнутся в крови. Расколются Италия, Испания,
Франция. На огромных территориях Южной Ев�
ропы воцарится тысячелетний Халифат.

Всё это не апокалиптические фантазии, а ана�
литические наработки футурологов. Однако в Ев�
ропе пока ещё достаточно здравомыслящих, влия�

тельных людей, которые помнят историю конти�
нента. И они вовсе не склонны отдавать его во
власть наступающего средневековья, которое не�
избежно на излёте однополярного мира.

Если Европа окажется достаточно стойкой, она
может добиться глобальных изменений — в том
числе и в ООН. Тогда объединёнными силами бу�
дет нанесён удар по террористическим образова�
ниям. И в этом случае китайские «голубые каски»
могут стать решающим фактором сохранения ста�
бильности мира. Но не мира однополярного, в ко�
тором власть американцев поставила человечество
на грань тотальной катастрофы.

Саакашвили и советское наследие

Рассуждая о роли китайского фактора в гло�
бальных преобразованиях, аналитики в последнее
время всё чаще обращаются к проекту «Экономи�
ческий пояс Шёлкового пути». Китай обогатил
историю многими научными открытиями, повли�
явшими на судьбы человечества. Возможно, та�
ким судьбоносным явлением станет и грандиоз�
ная логистическая перестройка всей системы ми�
рохозяйственных связей.

По мере развития великого проекта мы будем
ещё не раз обращаться к нему. Сейчас же погово�
рим о тех, кто хотел бы приспособить это гигант�
ское начинание к собственным весьма специфи�
ческим интересам. В частности, беглый грузин�
ский президент Михаил Саакашвили, ныне губер�
натор Одесской области Украины, выступил с
идеей прокладки Шёлкового пути в обход России.

Чепуха?!
Не будем спешить с выводами. Господин Саа�

кашвили вспомнил о советском проекте проклад�
ки паромного маршрута Ильичёвск—Варна с по�
следующим выходом в Дунай. Затея была впечат�
ляющая.

Идея принадлежала военным. В начале восьми�
десятых годов прошлого века они реально рассма�
тривали возможность атаки сил НАТО на террито�
рию СССР. Как считалось, вот�вот начнётся но�
вый «дранг нах Остен». Его отправной точкой бу�
дет Южная Германия.

Натовцы, видимо, рассчитывали использовать
афганскую ситуацию, которая развивалась небла�
гоприятно для Советской Армии. Москве хотели
навязать войну на два фронта — в Азии и в Европе.

Одним из компонентов симметричного ответа
силам НАТО наши военные эксперты считали
бросок танковой группировки в Баварию. Для
этого и была спроектирована паромная переправа
Ильичёвск—Варна.

На гигантских паромах в обход ненадёжной Ру�
мынии через Болгарию советские танки, как пред�
полагалось, выходили к Дунаю. Там их ждали за�
маскированные бронированные баржи и боевые
корабли Дунайской военной флотилии.

Вся эта армада стремительно поднималась по
Дунаю в район Пассау—Регенсбург. А оттуда тан�
кам оставалось всего�то, как говорится, рукой по�
дать до Мюнхена и других жизненно важных рай�
онов Южной Германии.

Рассуждения строились не на пустом месте. В
1944 году стремительные дунайские катера с де�
сантом на борту участвовали в знаменитой Ясско�
Кишинёвской операции, в результате которой Ру�
мыния вышла из войны. Потом дунайцы навели
страху на фашистов в районе Вены, совершили
несколько удачных бросков в Германию. Оживить
эти славные традиции предполагалось в начале
восьмидесятых годов в ходе отражения возможно�
го натовского нападения на СССР.

К делу отнеслись более чем серьёзно. В Варне по�
строили огромный терминал. На чехословацком
судостроительном заводе в Комарно строили бар�
жи, укрытые бронелистами. Военные картографы в
Будапеште сверяли все опасные камни в дунайском
фарватере. Группа генералов выехала на рекогнос�
цировку будущей зоны военных действий. Мне бы�
ло поручено проехать с ними до судоходных верхо�
вьев Дуная. Генералитет был в восторге: готовилась
операция буквально суворовского стиля, где и быс�
трота, и натиск, и неожиданность, и мощь.

Разумеется, после разрушения СССР вся эта до�
рогостоящая затея канула в прошлое. А сейчас о
ней вспомнил господин Саакашвили, надеясь, ви�
димо, заинтересовать китайцев новым эффектив�
ным поворотом Шёлкового пути в обход России.

Паромная переправа из Одессы в нижнедунай�
ские порты должна, по его замыслу, стать важным
звеном новейшего логистического решения. Су�
хопутный маршрут из Китая предполагается про�
вести через страны Центральной Азии с выходом к
казахстанским и туркменским портам на Каспии.
Оттуда — паромами в район Баку, а затем по изве�
стному маршруту в Батуми. Из Аджарии — давно
освоенный путь в Одессу. Оттуда по построенным
ещё во времена СССР железнодорожным линиям
на север. По пути надёжные выходы в Европу —
через Румынию, Венгрию, Словакию, Польшу и
прибалтийские страны.

Дальнейший морской маршрут представляет
собой реанимированный паромный путь Ильи�
чёвск—Варна. Предполагает он также выходы на
старые и вновь построенные нижнедунайские
порты Украины и Румынии. Дальше по Дунаю до
Вены, Пассау и Регенсбурга.

И это ещё не всё. Давным�давно было намечено
строительство канала Рейн—Майн—Дунай. В се�
мидесятые годы прошлого века это гигантское ги�
дротехническое сооружение будущего рассматри�
валось как образец общеевропейского сотрудни�
чества — новая магистраль открывала сказочные
возможности для внутриевропейского прохода су�
дов из Северного в Чёрное море. Так почему бы
эти идеи не осуществить теперь?

Конечно, у России тоже есть свои виды на Шёл�
ковый путь. Реконструированный Транссиб, сеть
скоростных железнодорожных магистралей от за�
падной границы до Урала — всё это замечательные
идеи. Так же, как строительство нового крупного
порта в районе Тамани и огромного моста в Крым.
Не забудем и о возможном создании крупного мор�
ского торгового порта в районе Севастополя — о
нём всё чаще вспоминают китайские специалисты.

Очевидно, будущий «Экономический пояс Шёл�
кового пути» станет великим преобразователем
многих привычных идей и построений. Причём не
только логистических. Но чтобы он стал реальнос�
тью, нужны серьёзнейшие политико�экономичес�
кие новации. Они откроют новую эру мирохозяй�
ственных связей и убедительно покажут эффектив�
ность мирного, созидательного, совместного труда
многих народов Евразии.

Александр ДРАБКИН.
Политический обозреватель «Правды».

Последняя
война 

однополярного
мира

Н Е ПОДАВАТЬ ВИДА даже при са�
мом плохом развитии событий и
уверять население, что никаких

проблем нет, — именно такой стиль по�
литического поведения, судя по всему,
выбрало руководство Таджикистана. Вы�
ступая 14 октября на международном ин�
вестиционном форуме в Душанбе, пре�
зидент Эмомали Рахмон заявил, что за
последние годы уровень жизни граждан
страны значительно повысился, а эконо�
мика вышла на новый уровень. «Таджи�
кистан в качестве независимого государ�
ства находится на этапе устойчивого раз�
вития и с каждым днём укрепляет свои
позиции на мировой политической и
экономической арене», — заявил он.

С оптимизмом смотрит в будущее и ру�
ководство министерства финансов. Как
уверяют в ведомстве, в следующем году
объём государственного бюджета увели�
чится на 2 миллиарда сомони (17 милли�

ардов рублей). Правда, на вопросы жур�
налистов о размере доходной и расход�
ной частей главного финансового доку�
мента в министерстве отвечать отказа�
лись, заявив лишь, что все параметры бу�
дут объявлены «после тщательного изу�
чения государственной комиссией по
бюджету при правительстве».

Однако краски, которыми власти жи�
вописуют обстановку в республике, при
ближайшем рассмотрении оказываются
куда более блёклыми. Конечно, сейчас
уровень жизни в Таджикистане несколь�
ко выше, чем после многолетней граж�
данской войны в 1990�е годы. Однако
страна остаётся беднейшей на постсовет�
ском пространстве. По данным продо�
вольственной и сельскохозяйственной
программы ООН (ФАО), в стране недо�
едают почти 30 процентов жителей, по�
требляющих в день менее 1800 килокало�
рий. На чрезвычайно низком уровне на�

ходятся размеры социальных выплат. На�
пример, средняя пенсия составляет 250
сомони (чуть более 2 тысяч рублей). 

Перспективы развития экономики
между тем тоже далеки от идиллической
картины, рисуемой чиновниками. Ожи�
дается, что рост ВВП по итогам нынеш�
него года снизится до 3,5 процента (по
сравнению с 6,7 процента в 2014�м), а ин�
фляция вместо запланированных 7 про�
центов превысит 10�процентную планку.
По итогам первого полугодия доходная
часть госбюджета была выполнена лишь
на 96 процентов — случай, беспрецедент�
ный за последние годы. 

Во многом это связано со снижением
денежных переводов от трудовых миг�
рантов. По данным на начало октября, в
России находятся 967 тысяч граждан Тад�
жикистана — на 16 процентов меньше,
чем годом ранее.

В результате на неопределённый срок
отложено повышение зарплаты и пен�
сий, так широко разрекламированное ру�
ководством страны. Как обещал в январе
в своём ежегодном послании к парламен�
ту Эмомали Рахмон, с 1 сентября зара�
ботная плата для различных категорий

бюджетников должна была подняться на
15—25 процентов, стипендии — на 30, а
минимальная зарплата — даже на 60 про�
центов. С надеждой ждали начала осени
пенсионеры: средний размер пенсий
должен был увеличиться с 250 до 400 со�
мони (3300 рублей). Обещание в итоге
так и осталось обещанием — и это при
том, что в последний раз зарплата бюд�
жетников и пенсии в Таджикистане по�
вышались два года назад. 

Признания в непростом положении
дел, случается, звучат и из уст властей. В
своём выступлении перед студентами Ку�
лябского государственного университета
президент призвал присутствующих за�
пастись продуктами на два года вперёд.
Рахмон объяснил это «сложной геополи�
тической обстановкой» и ожидаемой
аномально холодной зимой.

Впрочем, народ понимает, что его ждут
непростые времена, и без этих прогно�
зов. А златые горы, сулимые правителя�
ми, он давно привык делить на десять,
если не больше.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Бишкек.

ВВВВ    ффффооооккккууууссссееее    ————    ЦЦЦЦееееннннттттррррааааллллььььннннааааяяяя    ААААззззиииияяяя

Вести с Украины

Н А ХРОНИЧЕСКИ ЛЖИВОМ
украинском ТВ стала появляться
и более объективная информа�

ция. Так, политический эксперт Васи�
лий Лаптийчук всенародно признал, что
Украина виновата в трагедии с малай�
зийским «Боингом» как минимум в том,
что не ввела военное положение и не за�
крыла небо. «Украина совершила целый
ряд ошибок», — заявил Лаптийчук.

Со ссылкой на специалиста, участво�
вавшего в работе международной тех�
нической комиссии по расследованию
катастрофы «Боинга» над Донбассом,
отчёт которой был представлен в Ни�
дерландах, признано, что Украина пре�
доставила голландской комиссии толь�
ко вторичные данные днепропетров�
ского радара. Когда ответственных за
это чиновников попросили предоста�

вить информацию о планах полётов ук�
раинских военных, был дан ответ, что
украинская авиация не летала не толь�
ко в день, но и за пять дней до трагедии.
Правда, позже представитель Украины
признал, что оговорился, и уточнил,
что авиация не летала только в день
трагедии. Единожды солгавши…

Касаясь ситуации в Донбассе, тот же
Лаптийчук признал: «Украинская сто�
рона говорит разные вещи в Париже,
Минске и для украинского народа».

В праздничные дни можно было уз�
нать толику правды о состоянии укра�
инской армии, о возрождении которой
непрерывно твердит Пётр Порошенко.
Сегодня она из рук вон плохо вооруже�
на и одета, заявил в эфире телеканала
112 депутат от «Блока Петра Порошен�
ко» Сергей Куницын.

НА СОСТОЯВШЕМСЯ на днях
«круглом столе», в рамках кото�
рого обсуждались некоторые ас�

пекты ситуации на Украине, был пред�
ставлен доклад о гуманитарной катаст�
рофе как в Донбассе, так и в стране в це�
лом. По информации министра иност�
ранных дел ДНР Александра Кофмана,
отмечались нарушения Украиной усло�
вий перемирия и говорилось о фактах
обстрелов со стороны ВСУ. Всего же по
состоянию на 9 октября только в ДНР в
ходе боевых действий было разрушено
более 10 тысяч объектов инфраструкту�
ры: более 6,3 тысячи в Донецке, около
тысячи в Макеевке, около 500 — в Яси�
новатой и около 350 — в Горловке. В том
числе более 5 тысяч жилых домов, 150
объектов теплоснабжения и почти 400
школ и детских садов. В ходе боевых
действий погибли более 4 тысяч мирных
жителей, в том числе около 500 женщин
и 71 ребёнок. Более 6,4 тысячи получили
ранения. Тысячи людей пропали без ве�
сти, заключены под стражу украински�
ми силовиками или попали в плен.

Украина сорвала 5�й и 6�й пункты
минских договорённостей об обмене
военнопленными. Регулярно отмеча�
ются случаи насилия со стороны укра�
инских силовиков в отношении мир�
ных граждан. Так, 4 октября в мариу�

польском СИЗО скончался от пыток
обвинённый в сепаратизме мирный
житель Донецка. На данный момент в
местах лишения свободы на Украине
удерживается более 1,2 тысячи жителей
Новороссии. Более 400 граждан счита�
ются пропавшими без вести. Всего на
Украине в местах лишения свободы со�
держатся более 3 тысяч граждан, обви�
нённых в сепаратизме.

С ТОРОННИКОВ киевской хунты,
наверное, вдохновляет информа�
ция о том, что на Украину прибы�

вает министр торговли США Пенни
Прицкер. Переговоры с нею будут
иметь принципиальное значение для
Киева, поскольку эта дама входит в
ближний круг президента Барака Оба�
мы, которому предстоит решить, пре�
доставлять ли Украине летальное ору�
жие. Это зависит в том числе и от мне�
ния Прицкер о том, насколько эффек�
тивно украинская власть проводит «ре�
формы» и борется с коррупцией.

Появились признаки недовольства
Вашингтона ситуацией на Украине.
СМИ распространили заявление посла
США Джеффри Пайетта о том, что кор�
рупция для Украины опасна более «не�
жели российские танки».

В.М.Т.

Труд и капитал

Социальный кон"
фликт между хозяе"
вами авиакомпании
«Эр Франс» и проф"
союзами усиливает"
ся. Через неделю по"
сле столкнования
служащих авиаком"
пании и представите"
лей администрации
пятеро членов проф"
союза (по некоторым
источникам, шесть
человек) были задер"
жаны и находятся в
настоящее время под
следствием. Задер"
жание было произве"
дено унизительным
способом: люди в
шесть часов утра бы"
ли схвачены полици"
ей в своих домах на
глазах детей и близ"
ких без предъявле"
ния обвинений.

Н АПОМНИМ СУТЬ
СОБЫТИЙ. Извест�
ный авиаперевозчик

«Эр Франс» находится в за�
тяжном экономическом кри�
зисе, неся значительные
убытки. Руководители компа�
нии решили снять проблемы
простым способом — массо�
выми сокращениями. 5 октя�
бря в одном из зданий аэро�
порта Руасси — Шарль де
Голль на встрече высших 
менеджеров компании с
представителями профсоюза
ВКТ (Всеобщая конфедера�
ция труда), насчитывающего
в своих рядах более 500 
тысяч человек, было объявле�
но о грядущем сокращении
2900 сотрудников авиакомпа�
нии. Несколько сотен работ�
ников «Эр Франс» устроили
манифестацию протеста пе�
ред зданием, а около десятка
человек прорвались внутрь и
напали на начальников отде�
ла кадров компании и отдела
дальних перевозок. Нападав�
шие действовали весьма ре�
шительно, сорвав со своих
противников пиджаки и ру�
башки. Видеокадры со спа�
савшимися бегством админи�
страторами обошли все теле�
экраны. Согласно источнику
в компании, дирекция отпра�
вит уведомления о санкциях
всем сотрудникам, участво�
вавшим в конфликте. Неко�
торым из них грозит немед�
ленное увольнение.

Этот арест вызвал мощный
резонанс. Особенно негодуют
защитники задержанных в
связи с тем, что проявление
социального протеста власти
стремятся превратить в за�
урядное уголовное преступ�
ление, «криминализировать»

его. Представители левых сил
страны объединились в своей
поддержке работников авиа�
компании. На состоявшемся
на следующий день после
происшедшего митинге со�
трудников «Эр Франс» в аэ�
ропорту Руасси — Шарль де
Голль присутствовали руко�
водители всех партий, входя�
щих в Левый фронт (Комму�
нистической, Левой, «Ан�
самбль»): Пьер Лоран, Эрик
Кокрель, Клементина Отэн, а
также лидеры Новой антика�
питалистической партии
Оливье Безансоно и другие.
Пьер Лоран заявил, что раз�
деляет гнев рабочих. Руково�
дитель ФКП потребовал пре�
кратить политику сокраще�
ний, подчёркивая, что прави�
тельство своими мерами
только разжигает конфликт
вместо того, чтобы возобно�
вить переговоры с рабочими.
Лидер французских «зелё�
ных» Сесиль Дюфло написала
в Твиттере: «Арестованы в 6
утра. Зачем? Чтобы унизить
их перед своими детьми, а не
потому, что они хотели
скрыться от полиции». В под�
держку рабочих выступили
также некоторые представи�
тели левого крыла Социалис�
тической партии.

Руководители Левого фрон�
та, насколько представлялось
возможным, использовали те�
левидение для выражения
своей позиции. Так, депутат
Европарламента, основатель
Левой партии Франции Жан�
Люк Меланшон, неоднократ�
но выступая по телевидению в
связи с событиями в аэропор�
ту, заявил в популярном ново�
стном канале BFM TV, что он
не только солидарен с аресто�

ванными рабочими, но и го�
тов занять в тюрьме их место.
«Это позор, что сотрудники
«Эр Франс» остаются под
стражей в предварительном
заключении, — заявил Ме�
ланшон. — Они что, нарко�
торговцы?» При ярко выра�
женном негодовании телеве�
дущего он подчеркнул: «Я го�
ворю людям: начинайте сно�
ва! Не нужно отступать. Не
нужно бояться. Французский
народ — это народ револю�
ций. И во всём, что бы он ни
сделал, он будет прав».

Газета «Юманите» с первых
дней конфликта защищала
рабочих, давая иногда по не�
скольку сообщений в день.
Один из её читателей заметил
в комментариях: «Премьер�
министр Вальс хочет сильно
наказать наших товарищей из
ВКТ. Значит, нужно сделать
так, чтобы он и его неолибе�
ральная Социалистическая
партия были строго наказаны
— в избирательных урнах».

Во вторник президент
Франции Франсуа Олланд
вынужден был встретиться с
лидерами профсоюза ВКТ,
один из которых отказался
пожать протянутую прези�
дентом руку. В этот же день
пятеро из шести участников
акции протеста были достав�
лены к прокурору северо�вос�
точного пригорода Парижа
Бобиньи, где им было предъ�
явлено обвинение по «факту
насилия» и объявлена дата су�
да — 2 декабря. Таким обра�
зом, социальный протест был
сведён к уголовному преступ�
лению, что подтвердил и пре�
мьер�министр Мануэль
Вальс, назвавший в выступ�
лении на телеканале BFM TV

утром 15 октября протестую�
щих… бандитами.

Накануне этим рабочим
было сообщено об их уволь�
нении из компании без вы�
ходного пособия. Информа�
ционные агентства отмечают,
что это первый случай в исто�
рии «Эр Франс», когда работ�
ники увольняются без мате�
риального вознаграждения. В
ответ профсоюз ВКТ объявил
о своём отказе участвовать в
широко разрекламированной
акции правительства — соци�
альной конференции по за�
нятости, назначенной на 19
октября, с участием прези�
дента страны, премьер�мини�
стра и ряда министров. 

Всеобщая конфедерация
труда и два её отраслевых под�
разделения (транспорта и
авиаперевозок) 13 октября вы�
ступили с совместным заявле�
нием, в котором отмечалось
создание в стране цепи соли�
дарности из тысяч сотрудни�
ков «Эр Франс», испытываю�
щих все тяготы интенсифика�
ции труда, репрессий, дискри�
минации, шантажа и борю�
щихся против увольнений и за
сохранение рабочих мест. В до�
кументе подчёркивается, что
разорванная рубашка одного
из администраторов стала та�
ким же знаком этой борьбы,
как все попытки мирного со�
циального диалога с властями.
«Наша борьба, — заявляют
профсоюзные лидеры, — долж�
на стать примером для нации,
чтобы, наконец, создать реаль�
ные альтернативы политике
жёсткой экономии и укрепить
общественный характер служ�
бы воздушных перевозок».

Анна СЕМЁНОВА.

Пульс планеты

В златые горы народ уже не верит
Несмотря на оптимистические заявления таджик"

ских властей, тенденции в экономике страны не мо"
гут не внушать тревогу. Доходы бюджета снизи"
лись, одна за другой сворачиваются социальные
инициативы вроде повышения пенсий и пособий.

● ПАРИЖ. Сотни француз,
ских полицейских собрались
под окнами министерства юс,
тиции в центре столицы и по,
требовали от правосудия бо,
лее жёстких приговоров и бо,
лее взыскательного отноше,
ния к задержанным и осуж,
дённым. Чашу терпения пере,
полнил недавний случай, ког,
да временно отпущенный на
свободу рецидивист тяжело
ранил их коллегу. У многих со,
здаётся впечатление, будто
после наград за освобождение
заложников в редакции жур,
нала «Шарли эбдо» про стра,
жей порядка попросту забыли.

● МЕХИКО. Министерство
общественного образования
Мексики сообщило о наложе,
нии штрафа в размере оплаты
труда за день сразу более чем
на 85 тысяч учителей по всей
стране за прогул вследствие
участия в массовых акциях
протеста против реформы об,
разования, состоявшихся 12
октября. Наибольшее количе,
ство неявок на работу зафик,
сировано в штатах Оахака (54
тысячи) и Мичоакан (16,4 ты,
сячи). Всего же оштрафованы
педагоги из 14 штатов, кото,
рым придётся ответить час,
тью заработка за борьбу за
свои права.

● АНКАРА. Жители Турции
ждут результатов расследова,
ния по делу о терактах в Ан,
каре 10 октября. В Стамбуле
не прекращаются акции в па,
мять о погибших. Между тем
турецкий суд наложил пол,
ный запрет на публикации во
всех СМИ информации о не,
давних взрывах. Ранее влас,
ти страны заявили, что к те,
ракту могут быть причастны
как группировка «Исламское
государство», так и  боевики
Рабочей партии Курдистана.
Оппоненты правящей партии
усматривают в подчёркива,
нии возможного курдского
следа намерение ослабить пе,
ред грядущими парламент,
скими выборами позиции
прокурдской Демократичес,
кой партии народов.

● ТАЛЛИН. Военнослужа,
щие эстонских спецподразде,
лений вместе с союзниками по
НАТО осенью приступят к
обучению украинских военно,
служащих. Как сообщил Глав,
ный штаб сил обороны при,
балтийской республики, около
20 эстонских специалистов
поделятся своим умением и
опытом с представителями де,
сантных и сухопутных войск
Украины. Подготовка украин,
ских военных будет проходить
в тренировочных лагерях на
западе страны в Хмельницком,
Житомире, Десне и Яворовом.
Проект рассчитан на два —
три года.

(По сообщениям 
информагентств подготовила

Елена МОРОЗОВА).

Нельзя отступать

У Киева язык без костей
В ходе празднования 14 октября Дня защитника отчизны на Украине

состоялся «Марш героев». В Харькове командир неонацистского полка
«Азов», депутат Рады Андрей Билецкий признался: «Ещё несколько лет
назад мы не могли пройти таким маршем не то что на востоке Украины,
а в Киеве по Крещатику без риска подраться с милицией и быть поса"
женными в изолятор». А на улицах Одессы такой шабаш ознаменовал"
ся опасными для жизни людей взрывами в результате чрезмерного
применения его участниками пиротехники, файеров и дымовых ша"
шек. При этом следует отметить, в нынешнем году «марш» собрал сов"
сем немного участников — около 100 человек, что намного меньше,
чем марши в честь основания УПА в прошлые годы.

Фото Рейтер.



ВЕРНУЛСЯ домой и главный ге�
рой повести Симонова — Пётр
Басаргин. Вернулся после трёх

лет службы в действующей армии и
трёх лет работы за границей.

Живя и работая во Франции, Герма�
нии, Голландии и Америке, неоднократ�
но сталкиваясь с иностранцами, он при�
шёл к выводу, что представления о Рос�
сии они связывают прежде всего с рус�
ской баней, икрой, блинами и водкой.

Басаргина это неизменно приводило
в ярость. Он хотел, чтобы каждый, кто
разговаривал с ним, чувствовал, что он
из Советского Союза и гордится у себя
в России не баней и икрой… Во всяком
случае, не только ими.

А чем мы можем или даже должны
гордиться?

Когда мне было четырнадцать лет, я
прочитал «Двадцать тысяч лье под во�
дой» Жюль Верна (роман опубликован
в 1870 году). И обратил внимание на то,
что в библиотеке подводного «Наутилу�
са» была представлена научная и худо�
жественная литература всего мира,
произведения великих писателей, всё
лучшее, что создано человеческим ге�
нием в области литературы и науки, —
и ни одного русского имени!

Позднее, лет в семнадцать, я прочи�
тал рассказ Джека Лондона «Малень�
кий счёт Суизину Холлу», написанный
в 1911 году. Героя рассказа штормом за�
носит на отдалённый остров Тихого
океана. Там он натыкается на бунгало
образованного европейца Суизина
Холла. Так вот, на полках его библиоте�
ки стояли полные собрания сочинений
Толстого, Тургенева и Горького, Купера
и Марка Твена, Золя и Эжена Сю, Фло�
бера, Мопассана и Поля де Кока.

А кто читал «Маленькую хозяйку
большого дома» Джека Лондона (это
1915 год), может, обратил внимание,
что Паола Форрест начала свою игру
на рояле с исполнения прелюдии Рах�
манинова.

Итак, в представлении о России ино�
странцев, по крайней мере культур�
ной их части, с 1870 (Жюль Верн) по
1911 год (Джек Лондон) произошёл
перелом.

Этот перелом отметил Ленин, ска�
зав «о том всемирном значении, кото�
рое теперь приобретает русская лите�
ратура» («Что делать?»).

Итак, не русская баня и водка, а
РУССКАЯ ЛИТЕРАТУРА — вот чем
несомненно может гордиться Россия.

Но вернёмся к повести Константина
Симонова. Герой её, Пётр Басаргин,
страстно любил свою Родину. «Любил
её, как коммунист, стоявший у власти в
этой стране и бывший в ответе за её
судьбы, и как русский, гордый тем, что

именно его Россия стала колыбелью
революции».

Россия может гордиться тем, что она
страна ВЕЛИКОЙ РЕВОЛЮЦИИ.

АЧЕМ, собственно, в повседнев�
ной жизни было гордиться тогда?
Ведь в 1947 году русские люди жи�

ли очень бедно. Симонов не приукра�
шивает послевоенную жизнь, пишет и
о недоедании значительной части насе�
ления (фактически — голод), и об ост�
рой нехватке жилья.

Но в этих тяжелейших условиях по�
слевоенной разрухи, утверждает писа�
тель, проявились лучшие качества рус�
ского народа — осознание своей силы
и способности к возрождению, спо�
собности снова заполнить опустошён�
ную землю, всю без остатка, своими
домами, семьями, детьми, внуками,
своими трудом и заботами, горем и
счастьем, всею многолюдною и неис�
требимою жизнью большого и сильно�
го народа.

В этой повести Константин Симонов
продолжил тему, которую в XIX веке
напряжённо обсуждали русские фило�
софы и писатели, — тему отношений
Европы и России. Симонов продолжил
эту тему в середине XX века как тему
отношений СССР и буржуазного мира,
и в первую очередь — Советского Сою�
за и Соединённых Штатов Америки.

Разным может быть отношение к
чужому, а зачастую враждебному об�
ществу. Безоговорочно осуждать всё
чужое и безоговорочно хвалить всё
своё? По мнению Басаргина, таким
людям «недоставало сознания своего
превосходства над чужим миром, об�
ладая которым можно было, не роняя
собственного достоинства, призна�
вать, что американские автострады
или кинематографы с охлаждённым
воздухом — отличные вещи, и жаль,
что мы ещё не имеем возможности за�
вести такие же у себя».

Нравится Басаргину, как американ�
цы ведут дела — то, что называется
«бизнесом»: точно, в срок, и без мелко�
го жульничества. Нравится внешний
демократизм американцев — у самых
маленьких людей нет привычки гнуть
спину или заискивать перед самыми
большими. То есть, скажем, репортёр
напишет всё, что бы ни приказал ему
владелец газеты. Но, войдя к нему в ка�
бинет, он будет держаться вроде бы не�
зависимо, сядет на стул без приглаше�
ния и, если они давно знакомы, скажет:
«Хелло, Боб».

Сейчас среди части людей, называ�
ющих себя патриотами и, наверное,
считающих себя ими, есть привычка
пренебрежительно отзываться об аме�

риканцах, наделять их презрительны�
ми кличками.

Советские писатели, по�моему, ни�
когда — при всей жёсткости советской
пропаганды того времени — до такого
не опускались.

«О народе уже давно и хорошо сказа�
но, что народ никогда не бывает пло�
хим», — сказал Басаргин своему млад�
шему брату.

Но Басаргин прекрасно видел поро�
ки буржуазной системы отношений и с

трудом привыкал к разрозненности
людских интересов, к слову «выгодно»
вместо слова «нужно» и, наконец, к то�
му, что логика справедливости пасовала
здесь перед логикой денег.

Для Басаргина же самым главным и
самым личным было слово «мы», и в
понятие, связанное с этим словом,
входили и он сам со своей собственной
судьбой, и разорённая войной Смолен�
щина, куда Басаргин так стремился
вернуться из�за границы, и вся наша
страна. Как он сказал в шутку одному
американскому инженеру: «Лично я ни
при каких обстоятельствах не собира�
юсь продавать ни одной из своих инди�
видуальных акций такого великолеп�
ного предприятия, как социализм».

И отсюда — его отношение к своей
работе: «Он бывал счастлив всякий раз,
когда при закупках ему удавалось выга�
дать лишнюю тысячу долларов. Он тор�
говался, как маклак, свирепо и настой�
чиво до неприличия.

Случалось, что ему укоризненно го�
ворили:

— У вас богатая страна.
— Да, — отвечал он, — но я скуп от

природы, я люблю торговаться.

Он безбожно врал: он никогда в жиз�
ни не любил и не умел торговаться. Его
личные покупки в Америке неизменно
вызывали смех у товарищей. Шло ли
дело о шляпе, сорочке или чемодане, он
всё покупал не так, не там и втридорога.

Но это было одно, а его работа — сов�
сем другое».

ТАКИМ он был, Пётр Семёнович
Басаргин, 1912 года рождения,
русский человек, коммунист,

фронтовик.
Басаргин, его жена Катя, в годы

войны фронтовая медсестра, его
брат Шура, вернувшийся с фронта
без руки, — это и есть советский на�
род, спасший своё Отечество от фа�
шизма и восстановивший затем за
одну — четвёртую — пятилетку на�
родное хозяйство.

А кто же тогда, на рубеже 90�х годов
ХХ века, погубил наше советское соци�
алистическое Отечество?

СССР погубил мещанин, ставящий
выше всего свои личные интересы. 

Главный конфликт в книге, уже ког�

да Басаргин вернулся на Родину, —
между ним и мужем его сестры, Григо�
рием Фаддеичем Кондрашовым.

Григорий Фаддеич, фронтовик,
награждённый орденом Красной
Звезды, очевидно, коммунист, раз
занимает ответственную должность
по строительству в районе. Но это —
человек, всегда думающий в первую
очередь о себе… И даже не скрываю�
щий этого, по крайней мере перед
своими близкими: «А что же, если я
строитель, я себе первому дома хо�
рошего не срублю? Сюда перевели
— и здесь срубил. Понижай меня
хоть до плотников, всё равно себе
первому дом срублю и прощения ни
у кого просить не буду. Замучили
меня моралями».

И самое главное — в глубине души
этого Григория Фаддеича «во все вре�
мена сохранялось чувство ущемлён�
ности тем строем жизни, который ок�
ружал его»!

Из 1947 года Симонов прямо пре�
дупредил нас о возможности потери
социализма в СССР. Басаргин так
прямо и говорит: «Кабы у нас все бы�
ли такие, как ты, большие бы надеж�

ды на Западе имелись, что опять на
всей земле, в конце концов, устано�
вится одна система».

Тогда Григориев Фаддеичей было
сравнительно мало, и они встречали,
как правило, осуждение. «Григорий
Фаддеич живёт очень неправильно», —
сказала мать Басаргина, и эти её слова
были самым жестоким осуждением та�
ких людей и таких поступков.

Подобная позиция осуждалась и
Коммунистической партией, и Совет�
ским государством. Замечу, Григорию
Фаддеичу не удалось подняться выше
районного уровня — начальником
строительного отдела области его не
утвердили.

А вот другой «Григорий Фаддеич» че�
рез сорок лет поднялся очень высоко —
стал членом Политбюро, секретарём
ЦК КПСС. Я имею в виду так называе�
мого главного идеолога партии Алек�
сандра Николаевича Яковлева.

ИНТЕРЕСНО, что биография то�
го Яковлева в чём�то похожа на
биографию героя повести «Дым

отечества». Оба фронтовики, оба члены
партии, оба работали за границей —
Яковлев в Канаде, Басаргин в США.

Но Басаргин честно служил своей
стране и своему народу. Яковлев же…
Я не думаю, что он обязательно был
шпионом, завербованным в Канаде,
хотя и это возможно, однако для ме�
ня ясно, что американские автостра�
ды и кинотеатры с охлаждённым воз�
духом произвели на него слишком
большое впечатление.

Как на Григория Фаддеича произве�
ли впечатление подарки, привезённые
из Америки Басаргиным, — перчатки,
самопишущая ручка и, наконец, аме�
риканская электрическая бритва по�
следнего образца.

«Культура! — с уважением сказал он.
— Сделано чисто, комар носу не подто�
чит… Она, прежде всего, в мелочах обна�
руживается. Мелочи — это зеркало
культуры...» И вот какую отповедь даёт
ему Басаргин: «Что ты увидел в этом зер�
кале? Страну, отделённую от всех опас�
ностей океаном и дважды богатевшую
во время двух войн, которые залили нас
кровью? Страну, которая поэтому может
заниматься производством усовершен�
ствованных бритв, в то время как нам не
будет хватать кирпича для домов?»

Вдумчивый писатель�патриот, Си�
монов предупредил нас о возможности
гибели социализма, если любители
мещанского благополучия, по сути,
социальные предатели, прислужники
американского империализма, пробе�
рутся во власть. Увы, мы не вняли его
предупреждениям.

Принято считать, что Симонов пи�
сал в основном о войне. Я бы сказал
так: Симонов писал о советской эпохе
— эпохе великих свершений, выдаю�
щихся политиков и прославленных
полководцев. Хотите понять эту эпоху
— читайте книги Константина Симо�
нова, поэта, прозаика, драматурга, пуб�
лициста и общественного деятеля.

Алексей ПАРФЁНОВ.
Рабочий, 

кандидат в члены ЦК КПРФ.
г. Дмитров,
Московская область.

8 16—19 октября 2015 года    ●    № 115 (30321)  

Главный редактор Б.О. КОМОЦКИЙ

Редакционная коллегия: В.П. ВИШНЯКОВ (ответственный секретарь), 
Н.М. КОЖАНОВ, В.С. КОЖЕМЯКО, Т.Н. СМИРНОВА.

Свидетельство о регистрации в Федеральной службе по надзору за соблюдением
законодательства в сфере массовых коммуникаций и охране культурного наследия
ПИ № ФС77918563 от 25 октября 2004 г. (Прежний рег. № 1064 от 29 августа 1991 г.,

ПИ № 7799115 от 18 мая 2001 г. и ПИ №77916382 от 13 октября 2003 г.)
www.gazeta9pravda.ru,    www.kprf.ru

Электронный адрес: pravda@cnt.ru, pravda@nsv.ru

◆

АДРЕС РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕЛЯ: Москва, улица «Прав9
ды», дом 24. Для писем: 127137, Москва, а/я 22, редак9
ция газеты «Правда».

ТЕЛЕФАКС: 894999257911908. 

ТЕЛЕФОНЫ: Приёмная — 894999257947939, 257952913.
Служба распространения — 894999257947972. Отдел рекла9
мы — 894999257944956.

◆

Номер набран и свёрстан
в компьютерном центре АНО «Редакция газеты «Правда».

Отпечатано в АО «ПК «Экстра М», 
143405, Московская область, Красногорский р9н, 

г. Красногорск, автодорога «Балтия», владение 1, дом 1.
Газета печатается в Москве, Санкт9Петербурге, Воронеже,

Иркутске, Краснодаре, Минеральных Водах,
Новосибирске, Челябинске.

Тип. № 15909900707.
Подписной индекс 50102. Общий тираж 100 300. 

Подписано в печать 15.10.2015. 1   2   3   4   5   6   7   8
По графику: в 18.00. Фактически: в 18.00.

Учредители —
журналистская

организация АНО
«Редакция газеты «Правда»,
Коммунистическая партия

Российской Федерации

Шахматы

Под редакцией международного
гроссмейстера Константина Чернышова

Кроссворд

Из советских былей

Ответы на кроссворд, опубликованный в № 112

По горизонтали: 4. Сирень. 5. «Тишина». 13. Даль. 15. Азот.
17. «Ариадна». 19. Бридель. 20. Траверс. 24. Сопрано. 26. «Ня�
не». 28. Роза. 31. Кигали. 32. Дергач.

По вертикали: 7. Унжа. 8. Ятаган. 9. Окно. 14. Лигроин. 
16. Забрало. 22. Урарту. 27. Ядро. 29. Заир.

По дугам: 1. Кибальчич. 2. Аннотация. 3. Индикатор. 
6. Шубинка. 10. Анданте. 11. Лобачевский. 12. Каварадосси.
18. Ромадин. 21. Верейский. 23. Дварионас. 25. Обертон. 
30. Просека. 33. «Рабочий». 34. Эластомер.

По горизонтали: 1. Плоско�
донное несамоходное судно.
6. Азербайджанский народ�
ный танец. 10. Герой повести
И. Тургенева «Вешние воды».
11. Общее название протонов
и нейтронов. 12. Род трав се�
мейства бобовых. 13. Оловян�
ный колчедан, минерал. 14.
Правая составляющая реки
Шилка. 17. Древнее индий�
ское племя. 18. Фамилия
бельгийского оружейника, из�
вестная, пожалуй, каждому.
19. Прочная х/б ткань, полу�
чившая название от китайско�
го города. 24. Деятель россий�
ского революционного дви�
жения на Урале. 25. Тропичес�
кое плодовое растение. 27.
Единица массы. 28. Элемен�
тарная частица. 32. Часть оп�
тического прибора. 33. Персо�
наж оперетты И. Кальмана
«Фиалка Монмартра». 36.
Имя российской императри�
цы с 1730 г. 38. Роман Э. Золя.
39. Вид природного рельефа.
41. Автор английских романов
«Замок Броуди», «Цитадель».
42. Инструмент гравёра в виде
гвоздя. 43. Горное животное
семейства полорогих. 44. Рай�
он в Замбии (Африка), бога�
тый месторождениями меди.
45. Советский поэт�песенник.

По вертикали: 1. Испанские
мореплаватели, братья, соратни�
ки X. Колумба. 2. Совокупность
животных, обитающих в воде и
способных перемещаться на
значительные расстояния. 3.
Петля на конце или середине
троса. 4. Название различных
веществ в виде тестообразной
массы. 5. Город на севере США.
7. Газ в рекламных светильниках.
8. Персонаж оперы Д. Верди
«Травиата». 9. Один из основате�
лей Компартии Великобрита�
нии и её генсек в 1920—1929 гг.
12. Повесть детской писательни�
цы В. Осеевой (1902—1969). 15.
Столица Ингушетии. 16. Афри�
канская антилопа. 20. Союз,
объединение. 21. Рыцарский по�
эт�певец при германских дворах
XII—XIII вв. 22. «Храм всех бо�
гов» в Древнем Риме. 23. Богач,
живущий с восточной пышнос�
тью. 26. Первый в мире атомный
ледокол (1959 г.). 29. Вид мебели.
30. Порт в низовьях реки Янцзы.
31. Государство в Африке. 34.
Норвежский исследователь
Арктики (1861—1930). 35. Самая
большая река Ирландии. 37. Од�
на из крупнейших малых планет.
39. Спортплощадка. 40. Напиток
из рома, виски и т.п., разбавлен�
ный водой и сваренным с саха�
ром фруктовым соком.

ОТШУМЕЛА МЕТЕЛЬ, и
неяркое солнце прогля�
нуло над Русскою Се�

литьбой. С одной стороны села
укрытые ослепительно белым
снегом поля и перелески да ку�
старнички подле петляющей к
Волге речке Сок; с другой — не�
высокие увалы, кое�где в седло�
винах «прихваченные» жидень�
ким соснячком. Дымки над ха�
тами. Немолчный звон металла
от мастерской. Нарастающий
рокот мотора…

Живёт село заволжское Куй�
бышевской области, готовится
к весне, к страде крестьянской,
которая уже не за горами. Дорог
каждый день, каждый час.

Вот вытолкнули из ворот
колхозной мастерской автома�
шину. Вокруг неё столпились
механизаторы.

— А ну, добавь!..
Шофёр плавно выжимает пе�

даль. Рёв мотора становится гу�
ще. Человек среднего роста, в
ушанке, в пимах, вслушивается.
Глаза сощурены, скулы напря�
жены, отчего лицо приобрело те
волевые черты, что свойственны
людям, немало хлебнувшим на
своём веку лиха.

— Глуши! Будет работать...
Ох уж этот механик! И до все�

го�то ему есть дело. Впрочем, че�
го сетовать на придирчивость —
вся жизнь человека прошла воз�
ле машины. Ещё в канун войны
«баранку» крутил. В армии стал
водителем танка. Войну прошёл
на КВ и тридцатьчетвёрке. Вер�
нулся в свой колхоз — и руки
снова прикипели к механизмам.
Отсюда и опыт, и знания. Уж ес�
ли такой сказал: «Будет рабо�
тать» — значит, будет...

— Георгий Васильевич, пись�
ма вам, — девушка протянула

механику пачку конвертов. —
Снова много... И от сына есть.
Любопытно, как он там?..

— А ты почитай нам.
Девушка недоверчиво глядит

на механика. Шутит, что ли?
Нет, глаза серьёзные. Быстро на�
дорвала конверт, стала читать.
Сын благодарил за поздравление
с днём рождения, писал, что не�
сёт службу, что жив�здоров и то�
го же родителям желает...

«Скупой на слова, весь в ме�
ня... Надо мать порадовать, да и
обедать пора...» Другие письма
были из разных городов. Незна�
комые фамилии, адреса. Поло�
жил все эти конверты в карман и
неспешно двинулся к дому.

* * *
Он шёл и вспоминал годы со�

роковые, когда был так же мо�
лод, как его сыновья�близнецы
Сашка и Василий, несущие сей�
час военную службу. Тогда и от�
ступать довелось, и лежать в гос�
питале после ранения, и вновь
возвращаться на фронт, чтобы
гнать врага туда, откуда он, не�
прошеный, явился. Так же скупо
писал молодой жене в Русскую
Селитьбу: «Жив. Здоров. Насту�
паем...» Описывать свои боевые
дела? Но ведь не один он поджи�
гал «тигры» и «фердинанды»
противника.

Припомнился бой под Гжат�
ском. Это было трудное время.
Отступали. Перед танкистами
стояла нелёгкая задача: высто�
ять, сдержать натиск врага, пока
наши займут новую оборони�
тельную позицию.

Били прямой наводкой. Удар
— и танк в укрытие. Потом не�
ожиданно появился в другом ме�
сте. И — снова удар. Но что это?
Соседний КВ вдруг встал как

вкопанный, разматывая гусени�
цу. Георгий выполз через люк и с
тросом в руке бросился к подби�
той машине. В это время непо�
далёку шлёпнулась мина. Упал.
«Ранен... Кажется, в бедро...»
Пополз, превозмогая боль. На�
бросил конец троса на крюк.
Махнул рукой, и через несколь�
ко минут оба танка скрылись в
овраге. «Значит, повоюем ещё...»

Решил и сам броском через
пшеничное поле выбраться к ов�
рагу. Поднялся, но тотчас пуля
подрезала танкиста. Вытащили
товарищи...

После госпиталя получил
новую машину. Участвовал в
памятном ноябрьском параде
1941�го на Красной площади,
откуда вся часть двинулась на
оборонительную линию, что на
подступах к Москве. Сколько
раз потом смотрел смерти в
глаза! Однажды снесло снаря�
дом башню танка, и чудом уце�
лел, находясь на водительском
сиденье. В другой раз горел, но
вовремя перекрыл бензобак, и
это спасло от взрыва. Не дрог�
нув, шёл против «тигров» и
один. В это время и всадили
ему в бок бронебойный… Гос�
питаль. И вот уже наш герой в
новой «коробочке».

Был старшиной — стал техни�
ком�лейтенантом, заместителем
командира роты. Прошагал Вен�
грию, Чехословакию, Австрию.
Ликующие словаки и чехи усы�
пали танки ветками сирени, об�
нимали чумазых танкистов...

«Как это давно было, как дав�
но! Сыновьям вот уже по двад�
цать лет. Служат. Сашка, тот да�
же отличился. И кто бы мог ожи�
дать от тихони...»

А было так. В ясный осенний
день с аэродрома вылетел само�

лёт с пассажирами, в том числе и
зарубежными. Патрулировав�
ший неподалёку старший лейте�
нант Михайлишин и солдаты
Доколин и Катюк первыми за�
метили, что с самолётом что�то
стряслось. Раздался взрыв.

— За мной!..
Со всех сторон к самолёту бе�

жали советские воины. Среди
них�то и был рядовой Александр
Косырев. «Только бы не взо�
рвался бак!.. Только бы успеть
перекрыть!..»

Вспомнился ли в этот момент
солдату рассказ отца о горящем
танке, о том, как танкист пере�
крыл тогда краник бензобака и
тем самым предотвратил взрыв?
Трудно сказать. Просто молодой
солдат это знал и стремительно
ворвался в горящий самолёт...
На нём вспыхнула одежда...

Как рассказать о дальнейшем?
Среди писем, полученных Ко�
сыревым�отцом, есть один па�
кет. В нём — свежий номер воен�
ной газеты. Журналист, встре�
тившийся с Сашей Косыревым в
госпитале, записал рассказ вол�
жанина, опубликовал его, со�
проводив снимком. Потом вы�
слал родителям. Вот что расска�
зывал солдат журналисту:

— Я немного разбираюсь в
моторах, всегда интересовался
самолётами. Поэтому тут же рас�
познал опасность взрыва. Я снял
шапку, ею закрутил кран. Так как
моя одежда горела, товарищи из
пожарной охраны направили на
меня струю огнетушительной
смеси. Тут я слишком быстро
обернулся, и струя ударила мне
прямо в лицо. Кроме того, у ме�
ня было отравление дымом.
Больше я ничего не помню...

Пассажиры самолёта были
спасены.

* * *
Мы сидим с Георгием Василь�

евичем и Пелагеей Егоровной
Косыревыми в их квартире и пе�
ребираем письма. В небольшое
старинное заволжское село пи�
шут сибиряки и дальневосточ�
ники, волжане и уральцы. Пи�
шут школьники. «Мы будем
брать с него пример. Просим на�
ше письмо переслать Саше».
«Восхищаемся вами, воспитав�
шими такого сына». «Горжусь
подвигом вашего Саши. Этот
подвиг укрепляет авторитет на�
шей армии и государства». «Мо�
лодец, Саша! Желаю тебе быст�
рейшего выздоровления».

И среди писем — пакет из
Чехословакии. Кто автор? Ви�
димо, один из попавших в ка�
тастрофу. «Уважаемые родите�
ли! Посылаю вырезку из газеты
Чехословацкой Социалистиче�
ской Республики о вашем сыне
Саше. К сожалению, я не могу
написать вам больше, так как
сам получил тяжёлую травму.
Поступок вашего сына вызыва�
ет восхищение».

На глаза мне попалась фото�
карточка. Георгий Васильевич
запечатлён на ней при всех орде�
нах и медалях. Косырев перехва�
тил мой взгляд:

— Это наши с Пелагеей Его�
ровной награды... Я на фронте,
она здесь, в тылу, заслужила их...

Пелагея Егоровна и сейчас ра�
ботает, выпекает хлеб механиза�

торам, варит обеды. Вырастила
шестерых детей. Четверо, можно
сказать, люди самостоятельные,
а вот Любаша и Ваня ещё учатся
в школе.

— Ну мне пора, — поднялся
из�за стола Косырев�старший.
— Вы тут читайте письма, за�
писывайте, что надо, а я по�
шёл… Дела…

Над Русской Селитьбой ещё
стояло неяркое зимнее солнце.

* * *
То, о чём было рассказано, —

из времён, когда одна шестая
часть земного шара называлась
Советский Союз. Лучшие тра�
диции передавались от родите�
лей к детям.

Ныне времён связующие нити
всё чаще рвутся. Распадаются се�
мьи. Падает нравственность.
Растёт преступность. Процвета�
ют казнокрадство и коррупция.
Молодёжь, получившая в нашей
стране высшее образование, уте�
кает за границу. Целью жизни
провозглашается тугой кошелёк.
«Бери от жизни всё и сразу» —
таков дикий посыл нуворишей.

Вот почему мне хочется кри�
чать как можно громче:

Друзья! Товарищи! Не рвите
Времён связующие нити!
Не отступайте от велений
Преемственности поколений. 

Игорь ГРЕБЦОВ.
Член Союза писателей России.

Будет ли школа?
Визит именитого русского гроссмейстера

на Кубань в ноябре прошлого года произвёл
настоящий фурор. 

В ЛАДИМИР КРАМНИК
встретился с юными шах�
матистами и рассказал о

своём грандиозном детском
проекте — открытии в шести го�
родах края сети спортивных
школ, где каждый ребёнок в воз�
расте от 6 до 12 лет мог бы зани�
маться шахматами с высококва�
лифицированными тренерами
совершенно бесплатно. Идею
поддержали руководство края и
региональное министерство
спорта. Открытие было намече�
но на осень 2015 года.

С тех пор о проекте нет прак�
тически никакой информации,
как нет и обещанных школ… А
вот мнение исполнительного
директора краевой шахматной
федерации «Кубань» Сергея На�
дырханова:

— За год серьёзно изменилась
экономическая ситуация в стра�
не. Найти деньги на такой про�
ект не так�то просто. Возможно,
изменилось финансирование,
но об этом вам лучше спросить у
тех, кто всё это затеял. Эти люди,
кстати, живут за пределами края.
Как можно что�то делать на рас�
стоянии? И я убеждён, что нача�
тые дела нужно доводить до кон�
ца, а потом уже говорить о них.

Эти слова Надырханов адре�
совал полномочному представи�
телю Российской шахматной
федерации на Кубани Владими�
ру Сметане, живущему и работа�
ющему в Москве. Именно он
предложил в прошлом году Вла�
димиру Крамнику открыть сеть
школ в регионе, после чего раз�
горелись нешуточные баталии.
Владимир Сметана в ответ дал в
июне интервью «Шахматным
новостям» (Chess�News):

— У нас есть распоряжение
губернатора о создании школы
Крамника. На тот момент — в
ноябре 2014 года — нам было по�
нятно, что её возглавит грос�
смейстер Павел Трегубов. На�
шлось помещение, которое тог�
да губернатор Ткачёв готов был
предоставить в центре Красно�
дара, — порядка 300 квадратных

метров. Но начиная где�то с де�
кабря у нас возникли сложнос�
ти. Как стало известно, сейчас
гроссмейстер П. Трегубов живёт
и работает во Франции и не со�
бирается возвращаться в Крас�
нодар. В то же время Российская
Федерация не стала доверять
проект местным специалистам.

Новый директор нашёлся в
Белоруссии — заслуженный тре�
нер Михаил Израилевич Шере�
шевский. Он уже переехал на
Кубань и начал вникать в работу,
но спустя время снова возник
вопрос финансирования из�за
трёхмесячной проволочки с на�
значением руководителя. Изме�
нилась и концепция школ
Крамника. Вместо новых учеб�
ных заведений имя чемпиона
мира получат уже существую�
щие центры, их планируют со�
брать под крыло новой структу�
ры. Всего в крае около шести
тысяч малышей уже занимаются
шахматами. И выходит, что все
они автоматически станут уче�
никами центра подготовки име�
ни Крамника. Таким образом,
не у дел останется краевая феде�
рация, которая много лет рабо�
тает, в том числе и с малышами.
И всё же проект скорее всего бу�
дет запущен.

В свободную минуту
Г. Ринк
1922 год

Белые начинают и выигрывают
1. Крf7! Лg5 2. Крf6 Лd5 3. c4!

Лd1 4. Лd8+.
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Времён связующие нити
То, о чём пойдёт мой рассказ, происходило в семидесятых годах прошлого столетия

Чем гордиться в Отечестве
«Дым отечества» — так называется повесть Константина Симонова, опублико3

ванная впервые в 1947 году в журнале «Новый мир».
1947 год… Из3за границы на Родину возвращаются сотни тысяч, миллионы лю3

дей. Угнанные в Германию, военнопленные, демобилизованные солдаты и офице3
ры Красной Армии. Годы они жили за рубежами страны. Вспоминается Грибоедов:

Когда ж постранствуешь, воротишься домой,
И дым отечества нам сладок и приятен.

Побывали они, правда, за границей, в отличие от Чацкого, не по своей воле, и
вернулись не в уже отстроенную после пожара 1812 года Москву, а в разорённый
войной Советский Союз.


